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Prefeitos cortam gratificações e 
planejam dispensa de servidores

crise nos municípios

Previsão é da Famup, que organizou protesto, ontem, com diversos gestores em frente à Assembleia.  Página 13
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Hospital zera fila 
de espera para 
laqueaduras            
e vasectomias

PB preenche 
3,4 mil vagas de 
emprego com 
carteira assinada

Em menos de dois me-
ses, o Hospital Edson Ra-
malho realizou 45 cirurgias 
desses dois tipos, na capital.
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Os destaques de julho 
foram para os setores indús-
tria (2.223); construção (644) 
e serviços (424).
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Alteração da 
Via Folia volta a 
causar polêmica 
entre vereadores

Jovens voltam 
a se sentir 
atraídos pelo 
hábito de fumar

Disciplinamento do pré-
Carnaval já vem sendo cha-
mado de “privatização”. Au-
tor fala em “modernização”.
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Facilidade de acesso aos 
cigarros é um dos motivos 
para o aumento do tabagismo 
entre adolescentes e jovens.
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Foto: Sérgio Lucena/Ascom-JP

Movimento concentrou-se na Praça João 
Pessoa; Famup organiza carta assinada por  
prefeitos e deputados paraibanos contra 
queda do FPM, a ser levada a Brasília

DER adotará novas medidas de 
segurança no trânsito da BR-230

n “Ouvir José Cavalcanti em 
acalorados discursos, ou em 
apartes fulminantes que tiravam 
o orador do ritmo, era uma 
alegria para os meus ouvidos”.

Ramalho Leite
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n “A luta de Margarida Maria 
Alves não foi esquecida. Passados 
40 anos do assassinato, tarde ela 
recebe as honras póstumas e 
vira heroína nacional”.

José Nunes
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Foto: Ortilo Antônio

Um dos usuários testemunhou acidente envolvendo 
uma motociclista e um idoso numa das travessias.
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Pedestres reclamam de 
motos em passarelas

Ações serão realizadas 
na altura das obras do 

novo viaduto e incluem 
supressão da terceira faixa 
e alargamento de curva no 

retorno do desvio para a 
rodovia, a fim de oferecer 

maior segurança.
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Foto: Roberto Guedes

Potira Maia abre 
exposição em 
galeria de JP

“Princípio do prazer” 
reúne pinturas a partir de 
fotografias de anônimos. Na 
Galeria Archidy Picado.
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Delegação da PB 
segue para Jogos 
da Juventude

Primeiros integrantes 
embarcaram, ontem, para 
Ribeirão Preto (SP). Jogos 
terão início amanhã.
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Imagem: Potira Maia/Divulgação

AGOSTO LILÁS
Mês de conscientização pelo 
fim da violência contra
a mulher

DENUNCIE!
Não se cale,

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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A Índia comemorou, faz pouco tempo, um feito científico inédito no país: 
fez pousar no polo sul da Lua a nave espacial “Chandrayaan”, saída de seus la-
boratórios. Outros países, como Rússia e Japão, por exemplo, tentaram a mes-
ma façanha, mas fracassaram. Um dos objetivos da missão é comprovar, de 
uma vez por todas, que existe água na mais inóspita região do satélite natural 
da Terra, celebrado pela arte e pela ciência.

Um país de graves contradições, a Índia de Gandhi. A quinta maior potên-
cia econômica e a segunda maior população do planeta (quase 1,5 bilhão de 
habitantes) é uma Babel, no que diz respeito a crenças e práticas religiosas, e 
seus feitos científicos, tecnológicos e artísticos encontram similar amplitude 
contraditória nas desigualdades econômicas e na extrema violência de que são 
vítimas, principalmente, as mulheres.

O noticiário internacional e estudos acadêmicos reunidos em livro desfa-
zem o mito de uma Índia sob as graças dos muitos deuses e deusas cultuados 
no país. A indigência anda nua pelas ruas, causando choques comparativos a 
turistas do mundo inteiro que vão à Ásia Meridional na expectativa de se des-
materializarem, enquanto seres egoístas, e voltarem a se corporificar, agora re-
novados pela mística da iluminação.

Tanta água sobre e sob a superfície terrestre, e vão também os indianos à 
Lua em busca do chamado líquido precioso. Tantos bilhões de dólares consu-
midos nesta empreitada que tantos cálculos requer da engenharia, da física, 
da química e da matemática, além de uma dose cavalar de coragem, exigida 
dos homens e mulheres que se dispõem a subir aos céus a bordo desses rela-
tivamente pequenos artefatos voadores.

Enquanto isso, na Terra, as águas continuam sendo contaminadas e desper-
diçadas em espantosa quantidade. Com todo respeito à ciência e à intrepidez 
humana, não seria mais racional direcionar os milhões de dólares gastos em 
uma única tentativa de subida à Lua na despoluição dos mares, rios e lagoas? 
E quantas pessoas não morrerão dos mais variados males, até vir do belo sa-
télite um mísero copo de 200 ml de água?

Por ser, até onde se sabe, eterna, a Lua pode esperar um pouco mais, antes 
que lá comece a florescer, também, uma já antiga e temível invenção humana 
– a “selva de aço e de cimento”, com matérias-primas importadas aqui de bai-
xo. Aguardar, por exemplo, que se encontre soluções para tantos conflitos ar-
mados, para tanta destruição do meio ambiente, para tanta gente que morre 
mundo afora de tédio, de fome e de doenças.

Artigo

A Lua pode esperar
Editorial

Rui Leitão
iurleitao@hotmail.com

A anistia de 1979
O presidente João Baptista Figueiredo as-

sinou, em 28 de agosto de 1979, a Lei da Anis-
tia, dando início ao processo de redemocrati-
zação do Brasil, quando já experimentávamos 
25 anos de ditadura militar. O Congresso Na-
cional discutiu e aprovou o projeto apresen-
tado pelo governo em apenas três semanas, 
após ter feito algumas modificações na pro-
posta original, mas nada que a descaracteri-
zasse. Na mensagem enviada ao parlamento 
o então presidente assim se manifestou: “A 
anistia reabre o campo de ação política, ense-
ja o reencontro, reúne e congrega para a cons-
trução do futuro e vem na hora certa”.

Foi, no entanto, considerada uma anistia 
restritiva. Os condenados de forma definiti-
va, classificados como “terroristas”, não foram 
alcançados pelo perdão. Os parlamentares do 
MDB tentaram, sem êxito, derrubar essa ex-
clusão, defendendo que fosse adotada uma 
anistia “ampla, geral e irrestrita. O deputado 
gaúcho Alceu Collares, em discurso pronun-
ciado na Câmara Federal, protestou: ”Trata-
se de uma discriminação odiosa e injustifica-
da, uma aberração jurídica. Quem enfrentou 
a justiça excepcional, foi condenado à prisão 
de 20, 30, 40 ou mais anos e encontra-se cum-
prindo a sua pena não é anistiado, enquanto 
quem conseguiu escapar do processo, tendo 
praticado o mesmo delito, será contemplado 
com os benefícios da anistia. É uma injustiça 
para os condenados”. Chegaram até a apelar 
para os sentimentos familiares do presiden-
te, lembrando que o pai dele, após lutar na Re-
volução Constitucionalista de 1932, teria sido 
anistiado por Getúlio Vargas, em 1934.

É importante rememorar que a anistia não 
foi uma decisão espontânea da ditadura mili-
tar. As manifestações nesse sentido eram fre-
quentes nos locais onde se registravam aglo-
merações populares.  Entidades como a OAB 
– Ordem dos Advogados do Brasil, CNBB – 
Conferência Nacional dos Bispos do Brasil e 
ABI – Associação Brasileira de Imprensa, pas-
saram a integrar essa pressão social. 

Outro ponto que mereceu fortes críticas 
era o perdão aos militares que cometeram 
abusos em nome do Estado, promotores do 
golpe de 1964, incluindo a tortura e a execu-
ção de adversários do regime. A lei lhes deu 
a segurança de que jamais seriam punidos e, 
mais do que isso, nunca sequer se sentariam 
no banco dos réus. Os agentes da repressão, 

assim, estariam amparados sob o amplo guar-
da-chuva dos “crimes conexos”. Dentre os be-
neficiados estava o coronel Carlos Brilhan-
te Ulstra, que comandou no período de 1969 
a 1973, um centro de tortura no extinto DOI-
CODI. Tentam, agora, blindar os que urdiram 
e operaram em favor de um novo golpe mili-
tar. Esse erro não pode ser repetido.

Nosso conterrâneo, o senador Humberto 
Lucena, na tribuna da Câmara, leu trechos de 
um artigo de jornal, do pensador Tristão de 
Athayde para protestar: “Desejávamos uma 
nova Lei Áurea que anunciasse uma aurora. 
Deram-nos um ato sem generosidade, sem ho-
rizontes abertos. Eu preferiria a temeridade 
da princesa Isabel. É bem certo que há mui-
ta diferença entre 15 anos de arbítrio e 300 de 
cativeiro. Ora, não existe apenas diferença, e 
sim um abismo, entre a grandeza da lei de 13 
de maio, que fulgirá sempre como um mar-
co luminoso em nossa história pátria, e a es-
tátua pigmeia da Lei da Anistia”.

O fato é que não foi a anistia ideal, mas a 
possível. Embora se mostrasse como uma explí-
cita ação de impunidade aos que corroboraram 
com os horrores da ditadura militar. O passa-
do não pode voltar a bater em nossa porta, dei-
xando impunes os crimes recentemente prati-
cados contra o Estado Democrático de Direito 
e que precisam ser responsabilizados judicial-
mente. A professora titular de Ética da Faculda-
de de Saúde Pública da USP, Deisy Ventura, em 
entrevista concedida à jornalista Natuza Nery, 
da Globo News, foi enfática em afirmar: “a im-
punidade é a semente das novas violações”. A 
história nacional já nos ensinou isso.

Cheguei à Assembleia Legislativa da 
Paraíba pelos idos de 1962. Nomeado 
redator de Debates, ouvi-los era para 
mim, a maior diversão. E ouvir José 
Cavalcanti, em acalorados discursos ou 
em partes fulminantes que tiravam o 
orador do ritmo, uma alegria para os meus 
ouvidos de brejeiro, ávido por conhecer  os 
problemas sertanejos trazidos à tribuna 
pelos seus representantes. Seu Zé, como se 
popularizou, filho de Né Bala, era severo 
na crítica mas educado na abordagem. 
A Bala do nome que herdara do pai e do 
avô não causava ferimento grave. Usa-
va uma fina ironia para conter o adversá-
rio e sempre tinha uma história para con-
tar e desanuviar, com humor, as acirradas 
discussões políticas em um plenário ilus-
trado com nomes dos mais respeitáveis. 
Naquele tempo, deputado era respeitado. 
Eleito pela legenda da gloriosa União De-
mocrática Nacional (UDN) o deputado Ca-
valcanti tinha os olhos voltados para Pa-
tos, onde tentaria, por mais de uma vez, 
ser eleito o prefeito da Morada do Sol. Elei-
to prefeito em 1963, seu Zé despediu-se da 
Assembleia e passou a dedicar-se, inteira-
mente, à gestão municipal. Tentou voltar 
à Casa de Epitácio Pessoa, teve mais votos 
que outros eleitos, mas foi traído pelo coe-
ficiente eleitoral. É sobre a trajetória polí-
tica e administrativa desse bravo  sertane-
jo que Marconi Gomes Vieira se debruça 
para premiar os paraibanos com mais 
uma obra de pesquisa, honrando o ba-
tismo que lhe dei de Pesquisador Sertanejo. 
Marconi Vieira é natural de Carrapateira, 
cidade que já imortalizou com sua pena, 
ao escrever a história e perpetuar os per-
sonagens que lhe deram origem. Ele mes-
mo, descendente do principal fundador 
da localidade que Pedro Gondim, sancio-
nando projeto do deputado José Cavalcan-
ti, transformaria em município. Marconi é 
um matador de traças e, costuma aspirar 
poeira e ácaros para descobrir nos escani-
nhos da história, os fios da memória dos 
que, antes dele, caminharam pelas mes-
mas estradas, viveram nas mesmas casas 
e deixaram nas nuvens, o barulho das suas 
vidas. Fez assim penetrando nas entranhas 

de São José de Piranhas, sua Paróquia e 
até na memoria do Jatobá Clube. Investiu 
na vida pública de José Lacerda Neto, até 
hoje, um recordista de mandatos e, agora, 
nos brinda com a paisagem sertaneja por 
onde mourejou a vida inteira, Zé Cavalcan-
ti, o matuto que virou intelectual e ajudou 
a promover o desenvolvimento de Patos. 
Marconi, além de bacharel em Direito, es-
pecializou-se em História Econômica e So-
cial do Nordeste Contemporâneo, depois 
de licenciado em História. Tem, portanto, 
alicerce suficiente para produzir um volu-
moso roteiro da vida e obra de José Caval-
canti, político nascido em São José de Pi-
ranhas, mas que “veio abrir os olhos em 
Patos” para usar o seu linguajar imortali-
zado em inúmeros livretos que distribuía 
com os amigos. Municipalista, não só Car-
rapateira foi cidade graças a um projeto de 
sua autoria. Tal qual um José Bonifácio tu-
piniquim, foi o patriarca da independên-
cia de Serra Grande, Salgadinho, Santa Te-
rezinha, Passagem e Cacimba da Areia.

O Zé Cavalcante de Marconi

Ramalho Leite
ramalholeite@uol.com.br | Colaborador
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  Legenda

A rústica beleza de uma paisagem do interior nordestino

“Eleito pela legenda 
da gloriosa União 
Democrática 
Nacional (UDN), o 
deputado Cavalcanti 
tinha os olhos 
voltados para Patos, 
onde tentaria, por 
mais de uma vez, 
ser eleito o prefeito 
da Morada do Sol

Ramalho Leite

“A anistia 
não foi uma 
decisão 
espontânea 
da ditadura 
militar

Rui Leitão
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Contra o  
raCismo 

nem sim 
nem não  

UNInforme
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

inelegibilidade: bolsonaro deve
reCorrer à instânCia internaCional 

“não tem expliCação” 

“as emendas não são pagas” 

“população é quem vai deCidir” 

O presidente da Federação das Associações de 
Municípios da Paraíba (Famup), George Coelho, 
afirma que o cenário de crise nos municípios se 
agravou devido também à queda do Imposto de 
Circulação de Mercadorias e Serviços (ICMS), 
imposto estadual do qual 25% do total arreca-
dado é repassado aos municípios. “A queda dos 
repasses não tem explicação”, disse.

Do prefeito de Patos, Nabor Wanderley (Repu-
blicanos), reclamando do bloqueio de emendas 
parlamentares pelo Governo Federal, em en-
trevista à rádio: “As emendas de custeio estão 
sendo bloqueadas. Não são pagas. Recebemos 
menos do que no ano passado. Temos duas UPAs 
mantidas com recursos próprios, que custam R$ 
800 mil. Precisamos desses recursos”.   

O deputado Tovar Correia Lima (PSDB) voltou 
a dizer que não descarta, prematuramente, ser 
candidato a prefeito de Campina Grande. Em en-
trevista a rádio, disse que “se a cidade entender 
assim, eu me manifestarei. A população é quem 
vai decidir”. Ele é aliado de primeira hora do 
deputado Romero Rodrigues (Podemos), também 
cotado para disputar a prefeitura.   

Soou confusa a fala do 
prefeito de Cabedelo, 
Vitor Hugo, sobre a 
possibilidade de ele 
trocar o União Brasil, 
do qual é vice-pre-
sidente na Paraíba, 
pelo PDT. “Recebi o 
convite do presidente 
nacional Lupi [Carlos] 
para assumir o parti-
do, coloquei algumas 
ponderações e esta-
mos analisando, mas 
provavelmente devo 
ficar no União Brasil”.  

A ALPB vai votar projeto 
de lei que proíbe con-
denados por crime de 
racismo de assumir car-
gos efetivos e comissio-
nados no serviço público. 
A matéria foi aprovada 
por unanimidade pelos 
membros da Comissão 
de Constituição e Justiça. 
“É uma mensagem clara: 
o Estado não tolera essa 
prática do racismo e bus-
ca promover a igualda-
de”, diz George Morais, 
autor do PL.  

Bolsonaro vai recorrer da decisão do TSE que o tornou 
inelegível por oito anos, em ação no STF.  E não para 
por aí. De acordo com o presidente nacional do PL, 
Valdemar Costa Neto, o ex-presidente também deverá 
acionar a instância internacional – “Talvez seja na 
OEA [Organização dos Estados Americanos]”, disse.  
Nesta quinta-feira, haverá reunião com o advogado do 
partido, Marcelo Bessa, para definir a atuação judicial. 

redução do Fpm: CíCero diz 
que muniCípios estão no limite  
e podem ser obrigados a demitir  

Cícero Lucena (foto, Progressis-
tas) abriu o ato de protesto de 

prefeitos paraibanos contra a 
redução constante das cotas 
do Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM), ocorrido na 

Praça João Pessoa, em 
frente à sede 

da ALPB, na 
quarta-feira 
(30), e pro-
jetou um ce-
nário teme-
rário, com 

a possi-
bilidade 
d e  d e -
m i s s ão 
no servi-

ço público, caso o Governo Federal não dê com-
pensações aos municípios para garantir o cus-
teio da máquina administrativa. “Existe uma lei 
de responsabilidade fiscal, os municípios tem um 
limite para gastar com a folha. Quando você re-
duz a receita, você diminui a sua capacidade de 
fazer pagamento de folha. Como a maioria dos 
municípios está no limite máximo, para não ter 
as suas contas rejeitadas, vai ter que demitir gen-
te. As pessoas não estão percebendo a gravida-
de desse problema”, disse. O prefeito pessoense 
enfatizou que as prefeituras estão na ponta, no 
tocante ao atendimento às necessidades básicas 
da população. “É alguém que precisa de um ser-
viço de saúde, de educação, de transporte, de in-
fraestrutura. É uma estrutura que precisa ser re-
pensada no Brasil, inclusive na reforma tributária, 
no sentido de que a parcela de recursos deve fi-
car mais na mão dos municípios, que tem mais a 
ver com a vida das pessoas”, defendeu.  

Evento reúne até amanhã 350 auditores de 33 tribunais brasileiros

Controle externo do país é 
tema de debate no TCE-PB

Congresso naCional dos auditores

O maior acontecimento do 
controle externo do país. É como 
foi descrito o 6o Congresso Na-
cional dos Auditores de Contro-
le Externo (Conacon) aberto, on-
tem, no Centro Cultural Ariano 
Suassuna, no Tribunal de Contas 
da Paraíba(TCE). O evento, que 
teve palestra magna da ministra 
emérita do Superior Tribunal de 
Justiça Helena Calmon, em sis-
tema de vídeo-conferência, reú-
ne em João Pessoa, até amanhã, 
mais de 350 auditores proceden-
tes dos 33 TCs brasileiros.

O presidente do TCE-PB, 
conselheiro Nominando Di-
niz, observou que as Cortes de 
Contas superam os obstácu-
los, evoluem e se firmam como 
organismos imprescindíveis à 
fiscalização dos atos e gastos 
públicos “graças à força e à co-
ragem dos seus auditores”. Na 
ocasião, ele defendeu que vá à 
pauta das grandes questões na-
cionais “a união de todos os me-
canismos de controle: o interno, 
o externo e o social”. E lastimou 
que projetos destinados ao apri-
moramento das ações fiscaliza-
tórias durmam, ainda, nos esca-
ninhos do Congresso Nacional.

O presidente da Associação 
dos Membros dos Tribunais de 
Contas do Brasil (Atricon), con-
selheiro Cezar Miola, afirmou 
que sua presença no 6o Cona-
con decorria do reconhecimen-
to pessoal ao trabalho dos audi-
tores de controle externo. “Fui 
auditor e sei reconhecer a im-
portância daquilo que vocês fa-
zem”, disse. Enalteceu os avan-
ços tecnológicos que aprimoram 
o sistema de acompanhamento 
das gestões públicas, mas assi-
nalou que o êxito da fiscalização 

depende, sobretudo, do compro-
metimento constante e do forta-
lecimento indispensável de qua-
dros técnicos. “Não há controle 
sem controladores”, acentuou.

O presidente da Associa-
ção Nacional do Ministério Pú-
blico de Contas, João Augusto 
Bandeira, fez ver que o contro-
le externo deve ter como mis-
são melhorar a vida das pessoas. 
“Controle externo é isso. É bus-
car transformações. É ter foco 
nos resultados”.

O controlador geral do mu-
nicípio de João Pessoa, Diego Fa-
brício Albuquerque, contou que, 
comungando das mesmas preo-
cupações, o controle externo e o 
controle interno se aproximam 
e se abraçam.

Para o secretário-geral da 
presidência do TCU, Frederico 
Carvalho Dias, a grande tare-
fa do sistema de controle exter-
no “é a devolução à sociedade de 
tudo aquilo que a Constituição 
nos entrega”. Ele entende que os 
TCs devem estar no palco onde 
se debatem os grandes desafios 
nacionais.

 O governador João Azevê-
do esteve representado pelo se-

cretário da Fazenda Marialvo 
Laureano. “A sociedade precisa 
de vocês. E que vocês possam 
atuar com autonomia e isen-
ção”, afirmou.

O presidente da Associação 
Nacional dos Auditores de Con-
trole Externo (ANTC), Ismar 
Viana, disse que todos ali têm o 
dever de contribuir com o avan-
ço das políticas públicas e atuar 
de modo harmônico e indepen-
dente “para impedir os desgo-
vernos”. 

No primeiro painel, com in-
termediação do auditor do TC-
DF Caio Barros, o conselhei-
ro Fábio Nogueira (TCE-PB), o 
professor da Universidade de 
São Paulo José Maurício Conti 
e o auditor do TCU Leonardo 
Albernaz discutiram o tema 
“Como induzir o aperfeiçoa-
mento na Administração Pú-
blica – Experiências e Expec-
tativas”.  Nogueira assegurou 
que os TCs dispõem à socie-
dade e instituições nacionais 
“o maior, melhor e mais com-
pleto banco de dados do país”.  
O segundo painel versou so-
bre a ”Nova Lei de Licitações 
e Contratos”.

n 
Nominando 
Diniz observou 
que as Cortes 
de Contas se 
firmam como 
organismos 
imprescindíveis 
à fiscalização 
dos atos e gastos 
públicos

O Hospital Regional de Sou-
sa, que integra a rede hospitalar 
do Estado, recebeu, ontem, no 
auditório do Hemocentro da Pa-
raíba, o título de Hospital Ami-
go da Criança (IHAC). O selo 
de qualidade é conferido pelo 
Ministério da Saúde aos hospi-
tais que cumprem a Portaria Nº 
1.153/2014, cujo objetivo é forta-
lecer o cuidado aos recém-nas-
cidos nas unidades neonatais, 
com promoção ao aleitamento 
materno exclusivo.

A unidade dispõe de servi-
ço pré-natal de alto risco, aco-
lhimento obstétrico e realiza cer-
ca de 110 partos por mês. Para a 
diretora-geral, Paloma Abran-
tes, a retomada do título só foi 
possível com a ajuda do Minis-
tério da Saúde e do Governo da 
Paraíba, por meio da Secretaria 
de Estado Saúde (SES), que for-
neceram orientações para a ca-
pacitação de pessoal e reestru-
turação do hospital.

"É com muita satisfação que 
o Hospital Regional de Sousa 
recebe o selo de qualidade Hos-
pital Amigo da Criança, o que 
vem a fortalecer e qualificar a 

Regional recebe título Hospital Amigo da Criança
em sousa

nossa assistência, impondo um 
atendimento humanizado e qua-
lificado durante o pré-parto, par-
to e pós-parto, assim como dan-
do seguimento aos dez passos 
para o aleitamento de sucesso", 
disse.

O secretário executivo de 
Gestão de Rede de Unidades de 
Saúde, Ari Reis, reforçou que 
o trabalho da SES tem garan-
tido a fiscalização e o cumpri-
mento dos critérios que assegu-

ram a qualidade dos serviços 
de assistência materno-infantil. 
Ele lembrou que o governador 
João Azevêdo já anunciou inves-
timentos para a construção de 
uma nova sede materno-infantil 
para o Hospital Regional de Sou-
sa. Será um prédio de quatro an-
dares, com 10 leitos de UTI ma-
terna, 25 leitos de UTIs infantis e 
neonatais, 50 leitos de enferma-
ria, e um novo centro cirúrgico 
dedicado somente a obstetrícia.

“Na atenção terciária, a gente 
tem a iniciativa Hospital Amigo 
da Criança, Banco de Leite Hu-
mano, Método Canguru, e hoje 
a gente está certificando a ma-
ternidade de Sousa na iniciati-
va Amigo da Criança, que tem 
o objetivo de que a criança nas-
ça no melhor ambiente possível", 
assegurou a assessora técnica da 
Coordenação de Atenção a Saú-
de da Criança e do Adolescente 
do MS, Renara Guedes.

Selo é conferido pelo MS aos hospitais  cujo objetivo é fortalecer o cuidado aos recém-nascidos

Foto: Secom-PB

A Central de Transplantes 
da Paraíba registrou, ontem, 
a nona doação de multiórgãos 
realizada este ano no Hospital 
de Trauma de Campina Gran-
de. Foram doados o fígado e os 
rins – já destinados a pacientes 
da lista de espera – e as córneas 
foram enviadas para o Banco 
de Olhos, onde são avaliadas 
e posteriormente definidos os 
dois receptores. Ao todo, já são 
24 doações em 2023 no estado.

O fígado foi encaminhado 
para um paraibano de 61 anos, 
o rim direito para um homem 
de 63 anos, do estado da Bahia, 

e o rim esquerdo também para 
uma baiana de 42 anos.

O doador foi um paciente de 
56 anos que sofreu uma queda 
e foi socorrido para a unidade 
pelo Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu). O 
paciente passou por exames 
laboratoriais e de imagem que 
diagnosticaram a morte ence-
fálica, seguindo o protocolo do 
Ministério da Saúde para esse 
diagnóstico, incluindo a reali-
zação de exame complemen-
tar confirmatório.

Após a entrevista familiar 
positiva, a equipe da Central 

de Transplantes acompanhou 
todo o processo de doação e 
realizou a identificação dos re-
ceptores dos órgãos, cadastra-
dos em uma lista nacional úni-
ca. Foram doados o fígado, os 
rins e as córneas.

Antes de iniciar o procedi-
mento de captação, colaborado-
res do serviço prestaram home-
nagem ao paciente e à família 
do doador. Um corredor huma-
no foi feito desde a saída da UTI 
Clínica, onde o paciente estava 
internado, até o Bloco Cirúrgi-
co, onde aconteceu a captação 
dos órgãos.

A diretora da Central de 
Transplantes, Rafaela Dias, 
destaca que o desafio constan-
te da doação de órgãos. “A doa-
ção de órgãos transcende fron-
teiras e ultrapassa diferenças 
socioeconômicas, unindo pes-
soas em um ato de generosida-
de e amor ao próximo. Como 
direção da Central, incentivo 
todos a refletirem sobre a im-
portância da doação de órgãos. 
E mais uma vez, precisamos re-
forçar a importância da sensi-
bilidade da família do doador, 
que é quem autoriza a doação”, 
enfatiza.

Doação de multiórgãos tira cinco da lista de espera
transplantes

Foto: PMJP
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A sueca Pia Sundhage não 
é mais técnica da Seleção Bra-
sileira Feminina. A decisão 
foi oficializada, ontem, pela 
Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF). Diante do fra-
casso da equipe na Copa do 
Mundo da Austrália e da 
Nova Zelândia, a perspecti-

va era de grandes mudanças 
no setor. O nome do substi-
tuto ainda não foi anunciado.

“Encerramos a partir de 
hoje o trabalho de Pia com a 
CBF. Quero agradecer a ela e 
a todos aqueles que convive-
ram e fizeram parte da comis-
são técnica da Seleção Bra-
sileira Feminina de Futebol, 
que participou da Copa do 
Mundo Feminina Fifa 2023 . 

Pia trouxe também, nesse pe-
ríodo de 2019 até aqui, um tra-
balho que, para a CBF e para 
o futebol brasileiro como um 
todo, foi muito importante. 
Desejamos a ela, em seus no-
vos desafios, todo o sucesso”, 
disse o presidente da CBF, Ed-
naldo Rodrigues.

De acordo com a entida-
de, a nova comissão técni-
ca deve ser anunciada nos 

próximos dias e terá como 
missão melhorar os resulta-
dos da seleção feminina na 
Olimpíada, que será dispu-
tada em Paris em 2024, e na 
próxima Copa do Mundo, 
em 2027, que ainda não tem 
sede definida.

Há expectativa para que o 
técnico do Corinthians, Ar-
thur Elias, assuma o coman-
do da seleção feminina. As 

grandes campanhas que o 
treinador tem liderado no 
clube alvinegro tornaram 
seu nome o favorito para a 
função.

Bicampeão olímpica com 
a seleção dos Estados Uni-
dos, Pia chegou ao Brasil com 
a esperança de reformular a 
equipe e buscar feitos inédi-
tos. No entanto, o trabalho 
passou longe dos resultados 

almejados. O único título de 
destaque foi a Copa América 
diante de rivais mais fracos 
do nosso continente.

Nos Jogos de Tóquio, o 
Brasil foi eliminado nas quar-
tas de final pelo Canadá, que 
se tornaria campeão olímpi-
co. O jogo terminou empata-
do sem gols, e as canadenses 
levaram a melhor nos pênal-
tis, ganhando por 4 a 3.

CBF anuncia saída de Pia Sundhage do comando da seleção 
Seleção feminina

Para disputar cargos eletivos, será necessário entrar para a reserva; texto deve ser apresentado em duas semanas

PEC restringe militares nas eleições
no Senado
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Um grupo de senadores fe-
chou um acordo com o Gover-
no Federal para apresentar uma 
Proposta de Emenda Consti-
tucional (PEC) que restringe a 
participação de militares das 
Forças Armadas em processos 
eleitorais. A ideia é que, para 
disputar cargos eletivos, mem-
bros das Forças Armadas te-
nham que deixar a carreira mi-
litar, entrando para a reserva.    

“Estamos de acordo, en-
quanto governo vamos apoiar 
essa iniciativa de senadores, 
que devem apresentar essa PEC 
no Senado o mais rápido possí-
vel”, destacou o ministro Ale-
xandre Padilha, Secretaria de 
Relações Institucionais, após 
uma reunião no Ministério da 
Defesa. “A proposta de emen-
da constitucional apresentada 
pelos senadores se restringe à 
questão de candidaturas eleito-
rais. O militar que, estando na 
carreira militar, queira entrar 
para o processo político-eleito-
ral, terá que entrar para a reser-
va”, acrescentou.

O Palácio do Planalto e o 
Ministério da Defesa, em con-

junto com os comandos milita-
res do Exército, da Marinha e da 
Força Aérea, vinham debaten-
do propostas de texto com res-
trições à participação de mili-
tares em cargos políticos. Nas 
primeiras versões, as restrições 
eram mais amplas e abrangiam 
até mesmo a nomeação de mili-
tares da ativa em cargos como o 
de ministro de Estado.

“Originalmente, tinha a in-
clusão de ministros e, na evolu-
ção do diálogo, se percebeu que 
isso poderia caracterizar um 
tom discriminatório, e isso não 
é objetivo nosso”, ponderou o lí-
der do governo no Senado, Jac-
ques Wagner (PT-BA), que será 
o autor da PEC.

Segundo ele, o texto deve ser 
apresentado em cerca de duas 
semanas, já que precisa ter o 
apoio prévio de pelo menos 27 
senadores, por ser uma pro-
posta de emenda constitucio-
nal. Wagner foi ao ministério da 
Defesa acompanhado do sena-
dor Otto Alencar (PSD-BA), que 
é líder da maior bancada parti-
dária no Senado - com 15 sena-
dores -, e também do senador 
Renan Calheiros (MDB-AL).

“Evidentemente, estamos 
aqui porque não seria razoável 

adentrar com uma PEC dessa 
sem consultar o ministro da De-
fesa e saber como isso seria re-
cebido internamente pelas For-
ças Armadas. E, felizmente, o 
ministro nos transmite que há 
uma pacificação no comando 
das Três Forças, e do próprio mi-
nistério em relação a esse tema, 
que eles acham positivo para a 
convivência dentro das forças, 
que exige, basicamente, como 

doutrina, a hierarquia e a dis-
ciplina”, argumentou Wagner.

Para o senador, “alguém que 
sai para enfrentar uma cam-
panha é obrigado a estar nos 
palanques, expressar opiniões, 
inclusive sobre as forças, e o re-
torno pode criar algum cons-
trangimento ou mal-estar”. 
Com o apoio interno das For-
ças Armadas, o petista vê com 
otimismo o avanço da proposta 

no Congresso Nacional.
Sobre a possibilidade de mi-

litares da ativa poderem assu-
mir cargos como os de ministro 
de Estado, o parlamentar expli-
cou que não se trata de um ato 
voluntário de um militar, mas 
sim um convite, e ele não pode-
ria ser “penalizado”.

O ministro da Defesa, José 
Múcio Monteiro, reforçou que 
o assunto está pacificado entre 

os militares que comandam as 
Três Forças. “O básico, o que 
nós desejávamos, e que as for-
ças concordam, na sua totalida-
de, é que quem quiser ser mili-
tar não pode disputar um cargo 
político e depois voltar para os 
comandos. Isso é uma coisa que 
está pacífica”, disse o ministro. 
“Estamos zelando pelas Forças 
Armadas e pela classe política. 
Isso é uma coisa que purifica as 
relações e deixa cada um no seu 
quadrado”, completou. 

PM sem restrições
De acordo com o senador Ja-

cques Wagner, a PEC não deve 
incluir integrantes das polí-
cias militares, já que, para ele, 
o tema deve ser objeto de pro-
jetos de lei. “Aqui estamos tra-
tando de forças que devem sua 
hierarquia ao ministro da Defe-
sa e ao presidente da República. 
As polícias militares têm como 
comandante em chefe, os seus 
governadores. Então, seria mui-
to arriscado você tomar uma 
iniciativa dessa sem fazer uma 
consulta com os governadores. 
Nós não vamos misturar as coi-
sas, isso terá que ser discutido 
pelos governadores de estado”, 
afirmou o parlamentar.

O Senado aprovou nesta 
quarta-feira, 30, por 34 votos 
a 27, o projeto de lei do Carf. A 
proposta tem como diretriz 
principal retomar o voto de 
qualidade a favor da Fazenda 
no conselho, que julga recur-
sos fiscais. Até o fechamento 
desta edição, os senadores es-
tavam analisando destaques 
apresentados ao texto. Caso 
o texto não seja modificado, 
o projeto será encaminhado 
à sanção presidencial.

O projeto é um dos prin-
cipais ativos do Ministério 
da Fazenda para tentar redu-
zir o déficit fiscal e tentar ze-
rá-lo no ano que vem. O go-
verno tem dito que a medida 
terá um impacto de cerca de 
R$ 50 bilhões anuais.

A proposta foi aprovada 
na Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) na sema-
na passada. O relatório do se-
nador Otto Alencar (PSD-BA) 
não contém mudanças signi-
ficativas em relação ao tex-
to aprovado na Câmara (ape-
nas alguns ajustes, chamados 
de emendas de redação, que 
não modificam o mérito da 
proposta).

Os ajustes de redação fei-
tos no texto atenderam ao in-
teresse do governo Lula e da 
equipe econômica, que não 
gostariam que o projeto vol-
tasse à Câmara para uma úl-
tima análise.

“Se dar empate é pró-réu, 
significa que é melhor dis-
pensar a existência do Carf, 
acabar na segunda instân-
cia administrativa e, a partir 
daí, aquele que não concor-
dar com a decisão vai à Jus-
tiça, que, ao fim e ao cabo, é 
a definitiva instância para 
dirimir qualquer questio-
namento”, disse o líder do 
governo no Senado, Jaques 
Wagner (PT-BA), ao defen-
der a proposta.

“Todos poderão ir à Jus-
tiça. Não se encerra no Carf. 
Se alguém se sentir ofendido 
pela decisão do Carf... Quero 
repetir: mesmo quando exis-
tia, até a mudança que foi fei-
ta há três anos, o voto de de-
sempate, não é verdade que 
tudo foi desempatado a favor. 
E vou repetir: a concentração 
já mostra que megaempresas 
poderosas é que acabam sem-
pre recorrendo ao Carf”, de-
clarou o senador.

Já o senador Rogério Ma-
rinho (PL-RN), líder da opo-

sição no Senado, criticou a 
proposta pelo fato de repre-
sentar uma forma de o gover-
no aumentar a arrecadação e 
tentar zerar o déficit público.

“O governo aumenta de 
forma irresponsável os gas-
tos públicos e busca resolver 
o seu problema com receitas 
não recorrentes, receitas que 
não vão se repetir no ano sub-
sequente, uma vez que nós 
estamos falando de um es-
toque, e esse estoque vai se 
exaurir; ou seja, não vai acon-
tecer, nos anos subsequentes 
na mesma proporção, mas 
o problema está dado”, afir-
mou.

Senado Federal aprova projeto 
de lei que muda regras do Carf

RecuRSoS fiScaiS

 Gabriel Hirabahasi 

 Agência Estado

n 
O projeto é um 
dos principais 
ativos do 
Ministério da 
Fazenda para 
tentar reduzir 
o déficit fiscal 
e tentar zerá-
lo no ano 
que vem

Morreu ontem, aos 58 anos, 
Geraldo Espínola, proprietá-
rio do Engenho Baixa Verde, 
um dos mais completos patri-
mônios histórico-coloniais do 
Nordeste e grande atrativo tu-
rístico do município de Serra-
ria. O velório do empresário 
acontece hoje, das 7h às 12h, 
no Parque das Acácias.

Após divulgar, no início 
da tarde, que o Engenho Baixa 
Verde estará fechado no próxi-
mo fim de semana (dias 1°, 2 e 
3 de setembro), a organização 
do atrativo turístico divulgou 
nota de pesar em que informa-
va o falecimento do empresá-
rio. Após lutar bravamente ao 
longo do último ano contra 
um câncer, Geraldo não resis-
tiu e partiu após completar 58 
anos no último dia 6. Seu fale-
cimento foi lamentado pelas 
filhas, Maria Tereza Medeiros 
Espínola, Maria Luiza Guerra 
e Maria Júlia Medeiros Espíno-
la. Nas redes sociais, Maria Jú-
lia agradeceu ao pai pelos en-
sinamentos de vida. “Obrigada 
por me ensinar a amar tanto 
no sofrimento, paizinho. Sua 
vida me ensinou que há Graça 
até no sofrimento. Te amo tan-

to! Até o céu…”, disse.
Impactada com a notícia 

sobre o falecimento do primo, 
Rossana Carvalho, lamentou 
a partida de Geraldo Espíno-
la, que, segundo ela, puxou o 
amor ao Engenho Baixa Ver-
de, do pai, de quem também 
herdou o nome. “Geraldinho, 
como assim o chamava, era o 
filho mais novo de meu tio Ge-
raldo. Dele puxou o amor ao 
engenho e tão bem cuidou até 
seus últimos dias. Um rapaz 
jovem, que fez dali uma con-
tinuação de uma tradição com 
muito amor e afinco. Religioso, 
apaixonado pela família, pai-
xão de sua mãe Salete, em ne-
nhum momento, por mais difí-
cil que fosse, deixou de segurar 
a mão de Deus. Vai deixar sau-
dades, pelo seu jeito íntegro e 
amoroso de ser. Fará falta. Dia 
triste para a família e amigos. 
Vá em paz meu primo!”, ho-
menageou.

Localizado no interior do 
município de Serraria, o Enge-
nho Baixa Verde foi construído 
e pertence à família Espínola 
desde 1883. Foi lá que o críti-
co de arte, poeta, artista plásti-
co, ativista cultural e ecologis-
ta, Hermano José, nasceu e teve 
seu primeiro contato com a arte 
que, mais tarde, eternizaria seu 

nome na História paraibana.  
Devido à sua importância his-
tórica, o Engenho Baixa Ver-
de foi tombado pelo Institu-
to do Patrimônio Histórico e 
Artístico da Paraíba nos anos 
1980, mas foi apenas nas mãos 
de Geraldo que o centenário 
pôde ser desbravado através de 
uma experiência turística ino-
vadora, categorizada por mui-
tos como “transformadora” em 
função do conservado acervo 
arquitetônico colonial presen-
te no espaço. 

Para a jornalista especiali-
zada em turismo e vice-presi-
dente da Associação Brasilei-
ra de Jornalistas de Turismo da 
Paraíba, Rosa Aguiar, ao pre-
servar o engenho, o empresá-
rio manteve um dos mais belos 
patrimônios do Brasil.

 “Geraldo investiu para que 
o engenho fosse um produ-
to turístico e, há alguns anos, 
transformou o lugar em atra-
ção, encantando a todos, re-
cebendo com teatro e café tí-
pico nas dependências muito 
bem mantidas. Um exemplo 
de quem preserva nosso patri-
mônio, um dos complexos co-
loniais mais completos do país, 
com casa grande e senzalas, 
que passou pelo ciclo do café e 
da cana-de-açúcar”, comentou.

Morre empresário Geraldo Espínola, 
proprietário do Engenho Baixa Verde 

em SeRRaRia

PEC, que será votada nas próximas semanas, não deve incluir integrantes das polícias militares 

Foto:Agência Senado
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Medidas na área de construção do viaduto de Água Fria são para o bom andamento dos serviços e melhora do tráfego

Ações vão garantir mais segurança
Obras na br-230

Fotos: Ortilo Antônio

Uma das medidas que será adotada é a supressão da terceira faixa (da direita) da rodovia, em frente ao Parque de Exposição localizado no Km 27, para facilitar o fluxo dos veículos

O Governo da Paraíba, 
por meio do Departamento 
de Estradas de Rodagem da 
Paraíba (DER-PB), vai adotar 
medidas na área das obras 
de construção do viaduto de 
Água Fria, na BR-230, para 
promover o bom andamen-
to dos serviços e melhorar 
o tráfego no local. Entre as 
medidas acordadas está a 
supressão da terceira faixa 
(da direita), bloqueando-a 
com balizadores, possibili-
tando que os veículos transi-
tem apenas pelas faixas cen-
tral e da esquerda no trecho 
em frente ao Parque de Ex-
posição localizado no Km 27 
da BR-230.  

 Essas medidas foram 
discutidas em reunião rea-
lizada ontem e atendem re-
comendação do Ministério 
Público Federal, por meio da 
Procuradoria Regional dos 
Direitos do Cidadão na Pa-
raíba. Todos os envolvidos 
na construção da obra parti-
ciparam da reunião, na sede 

do Departamento de Estra-
das de Rodagem da Paraí-
ba. Também foram recomen-
dadas a pintura das linhas 
longitudinais delimitadoras 
das faixas de trânsito, com 
linhas contínuas nas curvas 
mais acentuadas do desvio e 
repintura das marcas de ca-
nalização; instalação de no-
vas placas de alerta; aumen-
to da superlargura e raio da 
curva no retorno do desvio 
para a rodovia, facilitando o 

tráfego de veículos longos. 
Também ficou estabeleci-

do um prazo de 10 dias para 
o DER submeter à aprova-
ção do Dnit um plano de se-
gurança viária, em face da 
nova realidade de bloqueio 
da rodovia; solicitação para 
a Polícia Rodoviária Federal 
processar a fiscalização no 
trecho das obras do viaduto, 
entre outras recomendações.

 Durante a reunião, o 
superintendente do DER, 
Carlos Pereira de Carvalho, 
voltou a solicitar o apoio de 
todos para que o novo via-
duto seja construído den-
tro do prazo estabelecido, 
pois se trata de um trecho 
da rodovia de grande movi-
mentação viária. O dirigente 
também agradeceu o apoio 
da direção local dos Cor-
reios, que se empenhou para 
a liberação do terreno para 
a construção do muro, para 
que a obra tivesse continui-
dade. Atualmente o muro já 
está sendo recuado.

A obra de construção do 
viaduto sobre a BR-230, que 
vai ligar o Bairro de Água 
Fria à Rua Ranieri Mazzili, 
no Cristo Redentor, segundo 
o gestor Francisco Romário, 
da CLC, responsável pela 
obra, está na fase de funda-
ção de 70 estacas e, logo após, 
começa a construção dos pi-
lares do viaduto. 

O novo viaduto construí-
do pelo Governo da Paraíba, 
por meio do DER, tem um 
investimento de R$ 24,4 mi-
lhões, visando resolver um 
dos maiores problemas de 
mobilidade urbana de João 
Pessoa, uma solução defi-
nitiva. 

Estima-se que o viaduto 
beneficiará pouco mais de 

825 mil habitantes da capital, 
melhorando o fluxo de tráfe-
go de veículos entre os bair-
ros Cristo Redentor, Ernesto 
Geisel, José Américo e Man-
gabeira, bem como o fluxo 
contínuo na rodovia federal 
entre o Estádio Almeidão, 
Centro Administrativo Mu-
nicipal, Ceasa e Polícia Rodo-
viária Federal.
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Medidas 
atendem 
recomendação 
do Ministério 
Público Federal, 
por meio da 
Procuradoria 
Regional dos 
Direitos do 
Cidadão

Na 
área da 
obra do 
viaduto 
de Água 
Fria, o 
muro dos 
Correios 
já está 
sendo 
recuado

Usuários de passarelas 
instaladas em rodovias da 
Grande João Pessoa denun-
ciam a falta de fiscalização 
nos equipamentos que estão 
sendo utilizados por motoci-
clistas. O aposentado Severi-
no Roberto, detalhou que já 
viu um idoso, ser vítima de 
acidente de moto quando es-
tava em uma das passarelas 
da BR-101.  

Usuário de passarelas há 
anos, Severino Roberto, afir-
mou que os equipamentos 
são fundamentais para os pe-
destres, mas disse que deve-
ria existir uma fiscalização 
maior por parte da Polícia 
Rodoviária Federal. “Os usu-
ários estão sendo desrespei-
tados praticamente todos os 
dias por motociclistas que 
usam as passarelas para evi-
tar maiores deslocamentos 
com o objetivo de economi-
zar combustível”, denunciou.

“Eu já presenciei um ido-
so sendo atropelado por uma 
mulher que vinha pilotando 
uma moto em uma passare-
la. A vítima caiu ao ser toca-

Usuários denunciam que passarelas destinadas à 
travessia de pedestres são usadas por motociclistas

Em rOdOvias

Semob-JP revitaliza 
e instala sinalização

sEgurança viária

José Alves 

zavieira2@gmail.com

da pela moto e a mulher que 
pilotava a motocicleta nem 
sequer pediu desculpas. Sim-
plesmente foi embora”, co-
mentou.

Ele disse ainda, que apesar 
do acidente que presenciou, 
se sente seguro quando está 
em uma passarela, porque 
fica totalmente fora do foco 
de acidentes. “Porém”, disse 
“fico triste quando vejo pesso-
as arriscando a vida, atraves-
sando a BR por baixo de uma 
passarela que foi construída 
exatamente para evitar atro-
pelamentos”, argumentou, 
complementando que reside 
no bairro Costa e Silva e sem-

pre que precisa ir ao Distrito 
Industrial, utiliza a passarela.  

Ubiracy Alexandre Silva, 
opinou que as passarelas deve-
riam ser multiplicadas por di-
versos pontos. “Passarelas são 
sempre bem-vindas porque 
elas salvam vidas”, afirmou.

Mais 12 passarelas
Nas rodovias federais que 

cortam a Região Metropoli-
tana de João Pessoa, existem 
atualmente 14 passarelas que 
segundo informações da di-
retoria do Departamento Na-
cional de Infraestrutura de 
Transportes (Dnit), estão loca-
lizadas em João Pessoa, Cabe-

Motociclistas ocupam passarelas e prejudicam os pedestres

Foto: Roberto Guedes

Os serviços de sinaliza-
ção horizontal e vertical são 
realizados de forma contí-
nua pela Prefeitura de João 
Pessoa, por meio da Superin-
tendência Executiva de Mo-
bilidade Urbana (Semob-JP), 
em diversos bairros da capi-
tal. O objetivo é organizar o 
fluxo de veículos e pedestres, 
controlando e orientando os 
deslocamentos, garantindo a 
segurança viária e evitando 
sinistros de trânsito. Neste 
mês de agosto, os bairros no 
Cabo Branco, Planalto da Boa 
Esperança, Cristo Redentor, 
Cuiá, Cruz das Armas, Bair-
ro dos Ipês, Bessa, Jaguari-
be, Aeroclube e Mangabeira 
foram os contemplados com 

pintura e revitalização das si-
nalizações.

 
 Como solicitar 

Muitos são os pedidos de 
implantação e revitalização 
da sinalização na cidade. Por 
isso, a Semob-JP disponibili-
za um canal de comunicação 
onde as solicitações podem 
ser enviadas e registradas 
para acompanhamento do 
atendimento. Basta acessar o 
site portal.semobjp.pb.gov.br, 
clicar no ícone  Fale Conos-
co e protocolar a solicitação. 
Ou, ainda, acessando o site da 
Prefeitura de João Pessoa no 
joaopessoa.pb.gov.br, clican-
do no ícone ‘Atendimento ao 
Cidadão e Zeladoria’.

Dez bairros de João Pessoa recebem os serviços este mês

delo, Santa Rita e Bayeux. A 
diretoria do órgão está anun-
ciando a construção de mais 
12 equipamentos nos seguin-
tes locais: Areia Dourada I, 
Areia Dourada II, Camboi-
nha I, Camboinha II, Poço, 
Intermares I, II e III, Bessa, 
Brisamar, Castelo Branco e 
no Cristo.

Uma das novas passarelas 
será construída próximo ao 
Hospital de Trauma, no qui-
lômetro 17,3, na BR-230. De 
acordo com informações da 
assessoria de comunicação 
do Dnit, próximo ao Quartel 
do Corpo de Bombeiros, exis-
te a previsão da construção 
de um viaduto. Com a cons-
trução do viaduto, a travessia 
de pedestres na área, se dará 
em nível pelas vias laterais 
da rodovia.

As novas passarelas se-
rão entregues por etapa. Cin-
co delas entre o km 5,2 e o km 
11,4 em execução nos próxi-
mos três anos. As demais, 
serão construídas do km 13,6 
ao km 27,2 e integrarão a ade-
quação de capacidade do tre-
cho do km 13,4 ao km 28,1. 
Essas obras estão em proces-
so de contratação, mas devem 
ser concluídas este ano.

Foto: Secom-JP
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Unidade fez 45 cirurgias em menos de dois meses, acabando com a espera por laqueaduras e vasectomias

Fim da fila do planejamento familiar
Hospital edson RamalHo

O Hospital do Servidor 
General Edson Ramalho, uni-
dade da rede estadual geren-
ciada pela Fundação Paraiba-
na de Gestão em Saúde (PB 
Saúde), em João Pessoa, am-
pliou as ações do Programa 
de Planejamento Familiar e 
realizou 45 cirurgias de va-
sectomia e laqueadura em 
menos de dois meses (de 1º de 
julho até o dia 23 deste mês), 
73% a mais do que o número 
de procedimentos realizados 
no mesmo período de 2022. 
Com isso, a fila de espera de 
pacientes que aguardavam a 
realização dessas cirurgias 
foi zerada.

A iniciativa integra as 
ações do Governo da Paraí-
ba voltadas para o aperfei-
çoamento da assistência de 
saúde à população, com ofer-
ta de serviços que agilizem o 
atendimento aos pacientes, a 
exemplo do programa Ope-
ra Paraíba, que vem reduzin-
do o tempo de espera de pes-
soas por cirurgias eletivas em 
todo o estado.

“O Edson Ramalho é a 
grande referência do Plane-
jamento Familiar da Paraíba. 
Aqui, realizamos cirurgias 
de vasectomias e laqueaduras 
tubárias. Desde maio, investi-
mos na melhoria e ampliação 
deste serviço e, assim, conse-
guimos zerar a fila existen-
te. É um serviço de demanda 
espontânea, onde as pessoas 
interessadas procuram o hos-
pital e passam por uma en-
trevista, atendimento médi-

n 

Planejamento 
familiar é o 
direito que toda 
pessoa tem à 
informação e 
ao acesso aos 
recursos que 
permitam optar 
por ter ou não 
ter filhos 

co, atendimento psicossocial 
até realizar o procedimento”, 
explica o diretor hospitalar 
do Hospital do Servidor, Cí-
cero Ludgero.

A paciente Carla Silva foi 
uma das pessoas beneficiadas 
pelo programa. Segundo ela, 
participar do Planejamento 
Familiar trouxe mais tran-
quilidade e segurança. “Acho 
isso ótimo, porque ajuda as 
pessoas a se planejarem. A la-
queadura é muito boa, princi-
palmente para quem, assim 
como eu, não quer mais ter fi-
lhos”, comemora Carla.

De acordo com a assisten-
te social do Planejamento Fa-
miliar, Patrícia Fernandes, a 
iniciativa faz parte das ações 
humanizadas e inclusivas do 
Hospital. “A laqueadura e a 
vasectomia são cirurgias di-
ferentes em complexidade e 
necessidades. Por isso, temos 
uma equipe completa para 
acompanhar todos os proces-
sos das mulheres e homens, 

desde a triagem até a alta hos-
pitalar. É uma iniciativa aces-
sível para todos”, reforça Pa-
trícia.

Planejamento familiar é o 
direito que toda pessoa tem à 
informação e ao acesso aos re-

cursos que permitam optar li-
vre e conscientemente por ter 
ou não ter filhos. A redução 
e prevenção da gravidez na 
adolescência é uma das me-
tas dos Objetivos do Desen-
volvimento Sustentável da 

Organização das Nações Uni-
das (ONU) e também da Es-
tratégia Global para mulhe-
res, crianças e adolescentes 
2016-2030, lançada pela orga-
nização.

 
Como se beneficiar

 O trabalho do planeja-
mento familiar é feito por de-
manda espontânea. Os aten-
dimentos são realizados 
sempre nas quartas-feiras, 
tanto pela manhã quanto à 
tarde. Para tanto, as pessoas 
interessadas devem se diri-
gir até a recepção principal, 
munidas de cópia de identida-
de, CPF, comprovante de resi-

dência e cartão do SUS, e in-
formar que deseja participar 
do programa.

 Após um primeiro con-
tato com a equipe, os interes-
sados assistem a uma pales-
tra sobre os procedimentos 
de vasectomia e laqueadura. 
Antes de serem encaminha-
das para a cirurgia, as pessoas 
passam, ainda, por uma con-
sulta multidisciplinar com al-
guns profissionais e realizam 
alguns exames necessários. O 
tempo entre o primeiro con-
tato e a marcação da cirurgia 
varia de acordo com a entrega 
dos exames e documento por 
parte dos interessados.

Equipe acompanha todos os processos, da triagem à alta hospitalar

O planejamento familiar é um serviço de demanda espontânea, onde as pessoas interessadas procuram o Hospital Edson Ramalho

Fotos: Secom-PB 

Um milhão de brasileiros 
sofrem queimaduras, todos 
os anos, segundo dados da So-
ciedade Brasileira de Queima-
duras. Desses casos, 80% ocor-
rem em casa (metade deles na 
cozinha e por escaldo, ou seja, 
derrame de líquido em alta 
temperatura). No Hospital de 
Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena, unida-
de da rede estadual, em João 
Pessoa, deram entrada, entre 
os meses de janeiro a julho, 
mais de 600 vítimas de quei-
maduras. Desse total, 332 fo-
ram por líquido quente.

Na Unidade de Tratamen-
to de Queimados (UTQ) do 
Trauma-JP, as principais cau-
sas de queimaduras são aci-
dentes com fogo, provocados 
por líquido quente, incluindo 
álcool. Segundo o diretor-ge-
ral Laecio Bragante, o número 
representa 50% dos pacientes 
internados. “As queimaduras 
são causadas por todo tipo de 
álcool, seja líquido, em gel. Ge-
ralmente, quando usado para 
acender fogaréu, churrasquei-
ra ou até mesmo para quei-
mar folhas no fundo do quin-
tal”, frisou.

Nessa terça-feira (29), deu 
entrada uma paciente vítima 
de queimadura após tentar 
cozinhar alimentos com ál-
cool, na região de Patos. Ela 
está na UTI e o quadro de saú-
de é grave. O coordenador da 
UTQ, Emilton Amaral, afirma 
que é muito perigoso a mistu-
ra de álcool com fogo, porque 
pode provocar uma explosão.

“O álcool líquido forma 
uma nuvem de vapor infla-

mável que atinge seu ponto 
de ignição e ela pega fogo por 
completo e repentinamente. É 
isso que provoca a explosão. 
Por isso, todo cuidado é pou-
co, principalmente no ambien-
te de cozinha, pois represen-
ta riscos, especialmente em 
crianças e idosos”, salientou.

Nos primeiros sete meses 
de 2023, 641 pessoas foram ví-
timas de queimaduras e os 
principais motivos foram: lí-
quidos em alta temperatura 
(332), contato com o objeto em 
alta temperatura (93), fogo (60), 
fogos de artifício (22), produ-
to químico (28), eletricidade 
(um), insolação (seis), carave-
las (dois), entre outros.

Trauma-JP atendeu mais 
de 600 vítimas neste ano

queimaduRas

Os perigos do álcool

• Evite o uso de álcool líquido 
e outros líquidos inflamáveis 
para acender churrasqueiras 
e fogueiras, pois o frasco pode 
explodir;

• Não utilize álcool engarra-
fado diretamente sobre fogo, 
na forma de jato, pois pode 
ocorrer uma grave explosão. 
Muitas vezes a chama está pre-
sente, mas é pouco visível;

• Dê preferência aos tabletes 
acendedores e álcool gel, que 
não escorre e restringe a área 
atingida em caso de queima-
duras. Não compre álcool com-
bustível em postos de gasoli-
na, pois é perigoso. Evite o uso 
de álcool líquido na limpeza 
doméstica e opte por produtos 
menos perigosos, à disposição 
nos supermercados.

Saiba mais

Dezenas de mulheres se 
reuniram, ontem, para parti-
cipar do Fórum de Combate 
à Violência contra as Mulhe-
res – 17 anos da Lei Maria da 
Penha, promovido pela Pre-
feitura de João Pessoa, por 
meio da Secretaria Extraor-
dinária de Políticas Públicas 
para as Mulheres (SEPPM). 
O evento, que foi realizado 
no auditório do Shopping 
Sebrae, no Bairro dos Esta-
dos, marcou o encerramento 
das atividades da campanha 
“Agosto Lilás” na capital.

 “Foi um momento muito 
importante, contamos com 
a presença de mulheres da 
luta, da comunidade, de vá-
rias autoridades. Todo dia é 
dia de luta e a Prefeitura de 
João Pessoa segue com esse 
trabalho, com ações no sen-
tido de combater a violência 
contra as mulheres, especial-
mente a violência domésti-
ca”, enfatiza Nena Martins, 
secretária de Políticas Públi-
cas para as Mulheres de João 
Pessoa.

 Raissa Palitot, que coor-
dena o Núcleo Especial de 
Promoção e Defesa dos Di-
reitos da Mulher, foi uma 
das palestrantes. “Quando a 
mulher chega ao Núcleo, ela 
é recebida por uma equipe 
multidisciplinar, geralmen-
te pelo corpo jurídico e psicó-
logo. A gente respeita a auto-
nomia dessa mulher, dentro 
das suas necessidades, seja 
com a necessidade de pen-
são alimentícia, espaço de 
saúde, creche ou guarda de 
menor. Então, nós temos um 
atendimento com perspecti-
va de gênero para que essas 

Fórum encerra “Agosto Lilás” na capital
combate à violência

mulheres possam exercer sua 
cidadania com autonomia e 
liberdade”, ressalta.

Segundo ela, uma das 
grandes problemáticas se dá 
quando o caso envolve crian-
ças. “Quando se trata de vio-
lência doméstica, os homens 
usam as crianças como ins-
trumento para perpetuar a 
violência, mesmo após a se-
paração do casal. Nesses ca-
sos, nós encaminhamos um 
pedido para conseguir uma 
guarda unilateral da criança, 
com base em pesquisas aca-
dêmicas que apontam o risco 
desse pai usar o filho para ter 
acesso à mãe e, muitas vezes, 
repetir o ato de violência”, ex-
plicou Raissa Palitot.

De acordo com os da-
dos do Centro de Referência 
da Mulher Ednalva Bezer-
ra, de janeiro de 2021 a julho 
de 2023, foram atendidas 347 
mulheres. A faixa de idade, 
da maior parte das mulheres 
agredidas, vai desde os 21 aos 
50 anos, são negras e pardas, 
tem o Ensino Médio e estão 
desempregadas ou em fun-

ções de subempregos, numa 
condição de dependência so-
cioeconômica. As agressões 
em geral são psicológicas ou 
morais, chegando a 73%, se-
guida por tortura. “Quando 
a mulher chega ao Centro, no 
mínimo, já foi vítima de três 
tipos de violência, em geral fí-
sica, psicológica e sexual, ou 
ainda, moral ou financeira”, 
explica Géssica Almeida, da 
Diretoria de Enfrentamen-
to à Violência da SEPPM. Os 
agressores em geral são côn-
juges, namorados ou ex-com-
panheiros. Uma perspectiva 
de mudança aponta para a 
reeducação dos homens, pre-
vista na Lei Maria da Penha. 

A Secretaria Extraordi-
nária de Políticas Públicas 
para as Mulheres de João 
Pessoa vem realizando capa-
citações, a exemplo das apli-
cadas aos servidores públi-
cos da Autarquia Especial 
Municipal de Limpeza Ur-
bana (Emlur) e da Guarda 
Civil Metropolitana de João 
Pessoa, além do Hospital de 
Guarnição do Exército e em 

diversas escolas municipais. 
A Secretaria Extraordi-

nária de Políticas Públicas 
para as Mulheres funciona 
no Paço Municipal, no Cen-
tro, e atende pelos núme-
ros 3213-7351 (recepção) ou 
98654-6332.

 
Campanha Agosto Lilás

O tema deste ano foi “A 
vida começa quando a vio-
lência acaba”. Na Capital, a 
SEPPM realizou ações e ati-
vidades nas comunidades, 
nas escolas, unidades de saú-
de e órgãos públicos duran-
te todo o mês de agosto vol-
tadas para conscientizar a 
população sobre a violência 
de gênero e as consequências 
nocivas para a sociedade.

Campina Grande 
A Coordenadoria da Mu-

lher encerrou o “Agosto Li-
lás” em Campina Grande, 
com um saldo positivo e atin-
giu o objetivo de levar infor-
mações sobre a violência de 
gênero no mês de aniversário 
da Lei Maria da Penha.

Várias ações foram rea-
lizadas: lançamento do Ma-
nual de Enfrentamento à 
Violência contra a Mulher; 
Acordo de colaboração técni-
ca com a UFCG para um tra-
balho permanente de enfren-
tamento à violência contra a 
mulher; Seminário na UFCG 
- Quais os traços para o fim 
da violência contra mulher?; 
Reunião Ordinária do Fó-
rum Permanente da Mulher 
Campinense; Projeto Bem-
Me-Quero; Rodas de conver-
sa, oficinas e distribuição de 
material educativo.

O evento foi realizado no auditório do Shopping Sebrae

Foto: Dayse Euzébio/Secom-JP
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Edvandro da Silva, 15 anos, foi morto quando estava numa pizzaria na Praia do Jacaré, em Cabedelo

Presa dupla envolvida em homicídio
no varadouro

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

A Polícia Militar agiu rápi-
do e prendeu os suspeitos do 
assassinato do jovem Edvan-
dro Nascimento da Silva, de 
15 anos. Os suspeitos foram 
localizados na comunidade 
Porto do Capim, no bairro 
do Varadouro, em João Pes-
soa. Numa casa considerada 
como ponto de apoio de uma 
facção criminosa, os policiais 
localizaram quatro pistolas, 
três coletes balísticos e muni-
ções, além de drogas.

Edvandro foi assassinado 

no bairro do Jacaré, em Ca-
bedelo, na noite de terça-feira 
(29), numa pizzaria, onde es-
tava lanchando. Minutos an-
tes, ele teria telefonado para o 
pai dele, Evandro Francisco, 
dizendo onde estava. Pouco 
tempo o pai recebeu a infor-
mação de que ele havia sido 
baleado e estava no trauma. 
No hospital já encontrou o fi-
lho morto.

O delegado Paulo Josafá, 
que esteve no local do homi-
cídio, disse que o jovem foi 
morto sem ter envolvimento 
com facções, apenas estava 
na lanchonete quando desco-

nhecidos passaram pelo lo-
cal atirando, sendo que Ed-
vandro foi alvejado. “No local 
existe briga de facções”, disse 
o delegado.

Ao tomar conhecimento 
do fato, equipes da Força Re-
gional da Polícia Militar rea-
lizaram diligências e prende-
ram, no Porto do Capim, na 
madrugada de ontem, dois 
suspeitos de envolvimento no 
assassinato. A dupla, de 21 e 
24 anos, estava em um carro 
com placas clonadas, foram 
encontradas munições no veí-
culo e o automóvel tinha mar-
cas de disparos.
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Todo o material da facção criminosa foi localizado numa casa no Porto do Capim

O empresário César 
Poubel foi preso no início 
da tarde de ontem, em um 
hotel da cidade de Sousa, 
Sertão do estado, suspei-
to de tentar aliciar jogado-
res do Esporte Clube Sou-
sa, para não entrarem em 
campo, no próximo do-
mingo, contra a equipe da 
Ferroviária de Araraqua-
ra. O jogo vale uma vaga 
na Série D e vai acontecer 
no Estádio Marizão.

César Poubel admitiu 
que foi levar uma proposta 
para o jogador Luiz Hen-
rique, artilheiro da equi-
pe paraibana, “mas de teor 
profissional”. Ele acrescen-

tou que teria mantido con-
tato com o atleta sousense 
ainda em Araraquara (São 
Paulo), onde aconteceu o 
primeiro jogo decisivo, no 
entanto, não conseguiu se 
reunir com o atleta e por 
isso resolveu ir até Sousa 
para tentar o contato com 
atacante. 

O empresário é acusado 
pelos dirigentes do time 
sousense de tentar aliciar 
o atleta para não entrar em 
campo no domingo contra 
a Ferroviária. Ele acrescen-
tou que apenas iria con-
versar com Luiz Henrique 
sobre uma possível nego-
ciação. O jogador é consi-

derado um dos principais 
destaques da Série D.

Toda a confusão come-
çou quando o presidente 
do Sousa, Aldeone Abran-
tes, soube que dois ho-
mens estariam na cidade 
com o objetivo de “conver-
sar” com dois atletas do 
Dinossauro oferendo car-
dro para que Luiz Henri-
que não jogasse a partida 
de volta das quartas de fi-
nal da Série D do Campeo-
nato Brasileiro, que garan-
te a vaga à terceira divisão. 
Houve tumulto na porta 
do hotel, sendo necessá-
ria a intervenção da Polí-
cia Militar.

Empresário é detido suspeito de 
tentar “comprar” atletas do Sousa

aliciamento

A Justiça condenou a 18 
anos de prisão, em regime 
fechado, Derimar Cavalcan-
te, apontado como autor do 
assassinato de Gilson Antô-
nio da Nóbrega, de 52 anos, 
funcionário da Companhia 
Brasileira de Trens Urbanos 
(CBTU). A sentença foi lida 
pela juíza titular da Primei-
ra Vara Mista da Comarca de 
Santa Rita, Lilian Cananea, 
na terça (29) após decisão do 
júri popular.

As investigações da polí-
cia mostraram Derimar como 
principal suspeito do assassi-
nato. O crime ocorreu em 15 
de fevereiro do ano passado, 

na rodovia estadual PB-025, 
que liga à cidade de Lucena, 
no Litoral Norte da Paraíba. 
Após cinco meses de inves-
tigações, Derimar Cavalcan-
te, genro da vítima, foi preso, 
no dia 13 de julho de 2022, em 
Minas Gerais.

“Foi um resultado bas-
tante justo e proporcional ao 
caso. O crime realmente foi 
executado com requintes de 
crueldade. Foi por causa dis-
so que houve um empenho 
na perseguição e no pedido 
de condenação. É inadmis-
sível que uma vítima tenha 
sido executada da forma 
como foi, enforcada com ara-

me farpado e tendo a cabe-
ça praticamente esmigalha-
da ao mesmo tempo em que 
foi enforcada. Foram 18 anos 
de prisão”, avaliou o promo-
tor de Justiça, Onessimo Go-
mes da Silva Cruz.

A polícia começou a sus-
peitar de Derimar ao desa-
parecer logo após o corpo 
da vítima ser encontrado. 
O veículo dele foi achado 
abandonado, recolhido e 
encaminhado para perícia 
como parte das investiga-
ções. Após isso, as investi-
gações avançaram e Deri-
mar foi localizado e preso 
em Minas Gerais.

Autor da morte de servidor da 
CBTU é condenado a 18 anos

Justiça

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) na Paraíba, no de-
correr de fiscalizações realiza-
das nos dias 28 (terça-feira) e 29 
(quarta-feira), deteve sete ho-
mens e apreendeu mais cinco 
veículos, sendo eles, três moto-
cicletas e dois carros. Em uma 
das ocorrências criminais, um 
revólver calibre 32 com seis 
munições foi tirado de circula-
ção. No município de Campi-
na Grande, Agreste paraibano, 
na BR-230, km 129, na madru-
gada da segunda-feira (28), 
foi localizado um veículo Jeep 

Compass sem ocupantes com 
a iluminação de alerta ligado. 
Poucos minutos após retorna-
ram para o carro três homens. 
Na fiscalização um homem de 
46 anos estava com um revól-
ver calibre.32 com seis muni-
ções intactas e não soube ex-
plicar a origem.

Em João Pessoa, no km 
90, da BR-101, agentes da PRF 
abordaram um veículo Volvo. 
Ao verificar a documentação 
do condutor foi constatada a 
existência de um mandado de 
prisão pelo não pagamento de 

pensão alimentícia. 
Ainda em João Pessoa, na 

BR-230, houve abordagem a 
uma motocicleta estacionada 
com placas de outro estado, o 
que despertou a atenção dos 
policiais. Na fiscalização mi-
nuciosa foi verificada adulte-
ração em seus sinais identi-
ficadores. Um homem, de 39 
anos, se apresentou aos poli-
ciais e informou que a moto 
estava sob a sua responsabi-
lidade. Outra moto foi fisca-
lizada em São João do Rio do 
Peixe, durante à operação de 

combate às fraudes veicula-
res, sendo constatado que a 
motocicleta Honda Bros esta-
va com a placa parcialmente 
cortada e que havia sido rou-
bada no município de Carua-
ru/PE em fevereiro de 2022. 
Na mesma fiscalização, hou-
ve abordagem a um Fiat Stra-
da que a placa estava parcial-
mente inelegível e com um 
registro de roubo. 

Por volta das 10h30 do mes-
mo dia, também em São João 
do Rio do Peixe, na BR-205, 
km 29, policiais avistaram 

uma moto Honda Bross esta-
cionada sem placas. Foi rea-
lizada uma abordagem para 
identificar o veículo. Através 
da expertise policial foi pos-
sível identificar que a moto 
tinha um registro de roubo/
furto ocorrido em setembro 
de 2012, no município de João 
Pessoa. Um homem de 43 anos 
apresentou-se para os poli-
ciais como sendo o proprietá-
rio, ele relatou ter comprado a 
moto em uma feira de trocas 
em Uiraúna, sabendo que ela 
não havia sido quitada. Con-

forme a situação presenciada, 
ele foi detido e encaminhado à 
polícia judiciária e poderá res-
ponder criminalmente por re-
ceptação. 

Um Ford KA foi apreendi-
do em Uiraúna com registro de 
roubo/furto ocorrido no mu-
nicípio de Natal/RN em julho 
de 2022. Todos os veículos com 
registro de roubo/furto foram 
encaminhados para as autori-
dades cabíveis, onde passarão 
pelos protocolos cabíveis para 
serem devolvidos aos seus le-
gítimos donos.

PRF prende sete homens, apreende veículos roubados e arma
rodovias

As Forças de Segurança 
Pública da Paraíba deflagra-
ram, na manhã de ontem, a 
Operação “Desbaste II” com 
objetivo de desarticular uma 
organização criminosa envol-
vida em execuções de pessoas 
e tráfico de drogas, no Sertão 
da Paraíba e Pernambuco. Se-
gundo informações da 3ª Su-
perintendência da Polícia Ci-
vil, em Patos, o grupo atuava 
nos municípios de Imacula-
da e Água Branca (PB) e San-
ta Terezinha e Tabira, no vizi-
nho estado.

Além do tráfico de dro-
gas, os investigados também 
são suspeitos de ter matado 
duas pessoas no município de 
Água Branca, e de três tenta-
tivas de homicídios na cidade 
de Imaculada, ambas na Pa-
raíba, além de alguns homi-
cídios no município de Santa 
Terezinha(PE).

Cerca de 50 policiais civis, 
militares e do Corpo de Bom-
beiros, com o apoio da PM de 
Afogados da Ingazeira (PE) 
cumpriram dois mandatos 
de busca e apreensão e cinco 
de prisão preventiva, expe-
didos pela Comarca de Água 
Branca. Foram indiciadas 12 
pessoas suspeitas de partici-
parem da Organização Cri-
minosa, e as prisões se de-
ram nas cidades de Catolé do 
Rocha (PB) e nos municípios 
de Santa Terezinha e Tabira, 
em Pernambuco. Com o gru-
po foram apreendidos dois ta-
bletes de cocaína e maconha.

 “A repressão contínua é 
de fundamental importância 
no combate e controle da cri-
minalidade na região. A pre-
sença do estado na repressão 
desse tido de ORCRIM per-
mite assegurar a paz social 
e resguardar a ordem públi-
ca, que estavam sendo afeta-
da com a conduta criminosa 
desse grupo. A presença do 

Polícia descobre facção criminosa 
envolvida em execuções de pessoas

no sertão

Lusângela Azevêdo 

lusangela013@gmail.com
n 

As Forças de 
Segurança 
utilizaram 
cerca de 50 
policiais da 
Paraíba e 
Pernambuco 
para prender 
integrantes de 
organização

Estado traz a sensação de se-
gurança para a sociedade,” 
enfatizou o superintenden-
te da Polícia Civil no Sertão, 
Cristiano Jacques

As pessoas presas e o ma-
terial apreendido foram con-
duzidos às delegacias de Polí-
cia Civil locais e apresentados 
a autoridade policial judiciá-
ria, para serem adotados os 
procedimentos cabíveis.

Operação foi realizada com apreensão de drogas, armas e outros equipamentos

Foto: Polícia Civil
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Número de paraibanos com idade acima dos 18 anos que fumam diariamente somam mais de 300 mil pessoas

Acesso fácil a cigarros atrai jovens
alerta

Taty Valéria 

tatyanavaleria@gmail.com

De acordo com a última 
Pesquisa Nacional de Saúde 
(PNS) relativa ao tabagismo e 
divulgada pelo IBGE em 2020, 
a Paraíba tem o maior percen-
tual do Nordeste de fumantes 
diários de cigarro. Além dis-
so, 11,1% dos paraibanos com 
mais de 18 anos tinham o hábi-
to de fumar tabaco diariamen-
te. Essa porcentagem equivale 
a mais de 300 mil pessoas. Es-
tudos realizados pelo Minis-
tério da Saúde indicam que o 
uso de tabaco ocupa o segun-
do lugar no ranking de drogas 
mais experimentadas no país 
e que a iniciação se dá, em mé-
dia, aos 16 anos de idade.

A entrada no vício durante 
a adolescência está associada 
a diversas razões, incluindo, 
a imitação do comportamento 
do grupo, amigos e pais taba-
gistas. Um outro fator que con-
tribui para esse quadro é o fá-
cil acesso, apontado como um 
dos principais motivos de ini-
ciação e indução ao consumo. 
Para o médico Rodolfo Bace-
lar, pneumologista e especia-
lista em sono, o acesso facili-
tado faz com que as pessoas 
consumam mais. 

“Aumentar o preço do ci-
garros pode sensibilizar para 
que realmente as pessoas dei-
xem de fumar pela questão 
econômica, mas se esse cigar-
ro fica mais barato, o consumo 
aumenta, e de fato, o Programa 
Nacional de Controle do Taba-
gismo inclui a política de pre-
ços mínimos para o cigarro 
entre as estratégias de preven-
ção”, afirmou o especialista.

Não é o que pensa Manuela 
Soares, atendente de loja, que 
começou a fumar aos 15 anos, 
ao entrar no Ensino Médio. 
“Não foi o preço do cigarro que 
me fez começar a fumar, mas 
a facilidade no acesso. É mui-

to fácil comprar, até pra pedir 
para um colega é tranquilo”, 
afirma Manuela, que comple-
ta. “Se a marca que eu uso ficar 
mais cara, eu troco por uma 
mais em conta”.

Larissa Mangueira, que co-
meçou a fumar aos 19 anos por 
curiosidade, concorda que o 
preço do cigarro não tenha 
relação com o aumento no nú-
mero de novos fumantes. “Eu 
vejo que o que traz mesmo jo-
vem para o cigarro são as ques-
tões de socialização. Quando 
tinha aumento de preço nin-
guém diminuía o consumo. Eu 
via as pessoas cortando outras 
coisas para poder continuar 
comprando seu cigarro”, dis-
se Larissa.

Apesar da negativa dos fu-
mantes, a correlação entre o 
preço do cigarro e o aumento 
no consumo, possui respaldo 
científico. Um estudo produzi-
do pelo Instituto Nacional do 
Câncer (Inca), em parceria com 
a Universidade de Illinois, em 
Chicago, nos Estados Unidos 
e divulgada na última segun-
da-feira demonstra que o pre-
ço baixo pode sim, estimular 
o vício. Desde 2017, os cigar-
ros fabricados no Brasil não so-
frem reajuste nos preços e um 
dos efeitos negativos é a ten-
dência de aumento no núme-
ro de fumantes entre os ado-
lescentes brasileiros. 

Desde 2017 que não há 
aumento significativo no 
preço dos cigarros fabrica-
dos no Brasil e essa situação 
contraria a recomendação 
de especialistas em tabagis-
mo. O médico Rodolfo Bace-
lar concorda. “O aumento 
dos preços é uma das for-
mas mais eficazes de redu-
zir o consumo de cigarros”, 
enfatiza o especialista.

Sem um controle de pre-
ços e com os cigarros mais 
baratos, o percentual de fu-
mantes no Brasil parou de 
cair, e com um agravante: 
o número de adolescentes 
que entram no vício, cres-
ceu. A Pesquisa Nacional 
de Saúde do Escolar (Pen-
se), realizada em 2015, apon-

tou que 6,6% dos adolescen-
tes com idades entre 13 e 17 
anos eram fumantes. Em 
2019, esse percentual che-
gou a 6,8%.

 Uma outra pesquisa, 
realizada pela Vigilância 
de Fatores de Risco e Prote-
ção para Doenças Crônicas 
por Inquérito Telefônico (Vi-
gitel), do Ministério da Saú-
de, indicava que o percen-
tual de fumantes no Brasil 
caiu de 13,4% em 2011, para 
10,2% em 2016, justamente 
o período em que vigorou 
a política de preços para ci-
garros. Sem a política, a que-
da no número de fumantes 
no Brasil foi de 0,7% entre 
2017 e 2021, passando de 
9,8% para 9,1%.

Preço dos produtos está congelado há anos
 “O Brasil tem sido líder 

mundial no combate à epi-
demia do tabaco. Apesar dis-
so, os últimos resultados não 
são animadores. Esse estu-
do pode apoiar as discus-
sões atuais da reforma tribu-
tária no sentido de reforçar 
a necessidade de o país ter 
um imposto seletivo para os 
produtos derivados do taba-
co”, destaca o pesquisador 
do Inca, André Szklo, autor 
da pesquisa. Como se conso-
me um cigarro muito barato 
no Brasil, Szklo salienta que 
isso leva a pessoa a não parar 
de fumar e que adolescentes 
e jovens acabem sendo moti-
vados e conduzidos a come-
çar a fumar, estimulados pelo 
preço muito baixos.

n 

O preço dos 
cigarros no 
Brasil não 
sofre
aumento 
desde 2017.
A medida tem 
contribuído 
para um maior 
consumo

A Gerência da Criança e 
do Adolescente, da Prefeitu-
ra de Campina Grande, por 
meio da Secretaria de Assis-
tência Social (Semas), reali-
zou, ontem, atividades de re-
creação e lazer com crianças 
acolhidas nas Casas da Espe-
rança 3 (que atende crianças 
de até seis anos), e Casa da Es-
perança 4, que também inclui 
crianças na primeira infância, 
inclusive da comunidade Wa-
rao, acolhidas junto às suas fa-
mílias, no Espaço Humanitá-
rio do Migrante Venezuelano, 
que funciona no Jeremias.

A ação realizada no Par-
que da Criança integra pro-
gramação da 12ª Semana do 
Bebê, que está ocorrendo de 
forma intersetorial com as 
Secretarias de Educação (Se-
duc), de Saúde (SMS),Cultura 
(Secult) e a de Esporte, Juven-
tude e lazer (Sejel), além do 
Conselho de Defesa dos Di-
reitos da Criança e do Ado-
lescente (CMDDCA). O obje-
tivo é mobilizar as crianças, 
instruir e incentivá-las para 
uma alimentação saudável e 
adequada, promovendo seu 
desenvolvimento cognitivo e 
motor, de forma lúdica e pe-
dagógica, através de brinca-
deiras e contação de histórias.

Semas realiza dia de recreação com crianças
casas de acolhidas

A unidade móvel da 
Defensoria Pública da 
Paraíba (DPE-PB) reali-
zou 45 atendimentos na 
cidade de Jericó, distan-
te 409 km de João Pessoa, 
durante as ações da De-
fensoria Itinerante nos 
dias 28 e 29 de agosto. 

Outros 15 processos 
foram distribuídos pela 
instituição, cujo intui-
to é promover o acesso 
à justiça de forma célere 
e facilitada à população 
mais vulnerável.

Entre as demandas 
atendidas estiveram pe-
didos de emissão de se-
gunda via de certidão de 
nascimento e de regis-
tro civil, além das ações 
de retificação de registro 
civil e registro de nasci-
mento tardio. 

Para atender esses ca-
sos, a equipe da Defenso-
ria Itinerante conseguiu 
a emissão de segunda 
via de documentos junto 
aos Cartórios de Regis-
tro de Pessoas Naturais.

Durante a ação, que 
contou com apoio logís-
tico da Prefeitura Muni-

cipal, também foram re-
alizadas conciliações e 
mediações em ação de 
divórcio, reconhecimen-
to paterno socioafetivo 
e inventário. Do mesmo 
modo, foram realizados 
atendimentos de deman-
das mais complexas rela-
cionadas ao patrimônio 
(usucapião, reintegração 
de posse).

De acordo com o de-
fensor público, Durval 
de Oliveira Filho, a ativi-
dade proporcionou, aos 
cidadãos, a resolução de 
questões de modo ágil 
e eficiente, reforçando 
também o papel do ór-
gão na assistência aos 
necessitados.

“Essa ação contribuiu 
para o resgate de direitos 
de pessoas vulnerabili-
zadas, que não podem 
pagar por um advogado 
e que, muitas vezes, não 
têm acesso à emissão de 
documentos ou condi-
ções de realizar o ingres-
so de ações”, destacou.  
O trabalho contou ainda 
com o apoio de assesso-
res jurídicos da DPE-PB.

Defensoria promove 
atendimentos itinerantes

jericó

Na ocasião, várias ativi-
dades foram realizadas pela 
equipe técnica da Semas com 
as crianças, que aproveitaram 
bastante. Houve  a distribui-
ção de lanches, brindes, pin-
tura facial na temática de su-
per-herois, além de diversão 
com brinquedos infláveis e o 
palhaço Patatá.

Prestigiando a ação, a se-
cretária da Semas, Pâmela Vi-

tal, interagiu com a criançada e 
ressaltou a importância de mo-
mentos como esse. “Acho que 
é primordial pensarmos no 
bebê, na criança, e fazer uma 
atividade como essa no Parque 
da Criança. É gratificante ver 
o sorriso delas no pula-pula e 
no escorrego. 

Para Wagner Paulo, coor-
denador da Casa da Esperan-
ça 4, representou “um momen-

to muito especial, para elas, 
e para nós também. Fizemos 
uma brinquedoteca no Par-
que da Criança, para promo-
ver a leitura de livros infantis. 
Temos também diversas ativi-
dades de esporte como o fute-
bol, que eles amam e bambo-
lê para as meninas, além da 
entrega de bombons. Um mo-
mento gratificante e único”, fi-
nalizou o coordenador.

Atividades lúdicas e com jogos aconteceram no Parque da Criança com todos os beneficiários

Foto: Codecom-CG

Influências
Entrada no vício do 
cigarro pode estar 

associada a imitação 
do comportamento  
de grupo, amigos  
e pais tabagistas

Estudo realizado pelo Inca em parceria com Universidade dos EUA demonstra que valor acessível estimula o consumo do tabaco

Foto: Pexels
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Princípio do Prazer é o nome 
da exposição da artista vi-
sual Potira Maia, que co-
meça hoje, às 19h, na Ga-
leria Archidy Picado, 

instalada no Espaço Cultural José Lins 
do Rego, em João Pessoa. A mostra é 
aberta ao público e tem entrada gratui-
ta. Esta é a primeira exposição do Edi-
tal de Ocupação 2023 da Fundação Es-
paço Cultural da Paraíba (Funesc) e fica 
em cartaz até 29 de setembro.

A iniciativa é resultado de fotogra-
fias que a artista vem captando de pes-
soas anônimas desde 2011. Desses cli-
ques surgiram obras que – por meio da 
composição, close-ups, técnicas de corte e 
pinceladas – resultaram nesse trabalho 
apresentado em duas séries: Ensaios para 
a solidez (2019-2023) e Ensaios para a subli-
mação (2019-2020), além de um políptico 
intitulado O pecado original.

Potira Maia conta que é uma pessoa 
muito observadora e sempre prestou 
muita atenção nas pessoas, em algumas 
cenas que considera interessantes, situa-
ções que destoam dos protocolos, às ve-
zes. “São essas pessoas que se deixam 
ser, que fazem e querem fazer, ultrapas-
sam os protocolos impostos de compor-

tamento e de conduta. Essas coisas sem-
pre me interessaram. Então, comecei a 
registrar essas pessoas no intuito de fa-
zer as pinturas”, relata ela.

Porém, quando leva essas figuras 
para a pintura, a artista as coloca num 
lugar de anonimato, ou seja, não é uma 
pintura hiper-realista. “Esse anonimato 
é importante porque eu não peço para 
fotografar para não perder a naturalida-
de da situação, mas também não me sin-
to no direito de usar aquela imagem da 
fotografia e torná-la pública por respei-
to às pessoas. As pinturas surgem dessa 
forma, sempre a partir desse olhar cui-
dadoso”, explica Potira Maia.

Apesar de fotografar, ela não se 
considera uma profissional da área e 
sim uma artista visual que usa foto-
grafia com um olhar mais artístico do 
que técnico, importando mais explorar 
a fotografia enquanto matéria artísti-
ca do que pensando em técnicas de en-
quadramento e luz. 

Séries
A artista tem um bloco grande de 

trabalhos que sempre denomina como 
ensaios. “Tenho uma perspectiva de en-
tender a coisa como processo, ensaios 
de vida. Sempre estamos em processo 
de tentativa que nunca é fechada. Essas 
duas séries, Ensaios para a solidez e En-

saios para a sublimação, são cenas de João 
Pessoa que capturei há alguns anos e 
trazem um pouco dessa iconografia 
desse espaço que é Nordeste, muito fa-
miliar para nós”, comenta. 

Ensaios para a solidez se baseia em ima-
gens de pessoas que frequentavam o an-
tigo bar do Contorno, no bairro do Caste-
lo Branco, em João Pessoa. A série envolve 
a atmosfera da vida noturna em bares lo-
cais, ao mesmo tempo em que apresen-
ta situações estranhas, como uma garo-
ta que sopra bolhas de sabão.

Ensaios para a sublimação abrange a 
relação entre a proibição e a busca do 
prazer. A inspiração vem de ervas que 
foram historicamente empregadas em 
rituais religiosos, mas que agora encon-
tram uso recreativo.

No políptico O pecado original, a ar-
tista retrata uma experiência em um 
contexto noturno diferente, ambienta-
do na Catalunha. A obra foi desenvol-
vida em uma residência artística que 
ela fez em Barcelona, em 2018, e con-
cluída em 2020.

Potira Maia explica que não é uma sé-
rie. São quatro telas. Após os registros fo-
tográficos em Barcelona, começou a pin-
tar. A ideia, segundo a artista, foge um 
pouco dessa perspectiva local, mas dia-
loga com a noção que leva para essa ex-
posição que é o princípio do prazer. Tem 

a ver com a busca incessante do humano 
que sempre procura extrapolar o limite 
do real e alcançar algo que está além do 
trabalho, da produtividade. “É o desejo 
mesmo do lazer, da experiência trans-
cendente, de acessar formas de prazer. 
Trago esse nome porque é uma experiên-
cia de fundo na maçã que é símbolo do 
pecado, e é feita essa analogia também 
dessa relação com cigarro, da cannabis, e 
faço todo esse trocadilho”. 

A artista acrescenta que está feliz 
com a exposição porque a Galeria Ar-
chidy Picado foi cenário de sua primei-
ra exposição individual, realizada há 
11 anos. “E agora, depois de ter passa-
do um período fora, volto a um lugar 
onde comecei a me constituir como ar-
tista. Apesar de ser baiana, me conside-
ro artista paraibana porque foi aqui que 
me fiz artista. Minhas referências são a 
partir desse lugar, dessas interlocuções 
desde a faculdade aos artistas que pro-
duzem aqui nesse eixo. A Funesc tem 
um olhar muito profissional para as 
coisas, coerente. Isso também legitima 
o trabalho e tem a ver com o reconheci-
mento”, acrescenta ela.

Potira Maia nasceu em Vitória da 
Conquista, na Bahia. É artista visual for-
mada pela Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB) e mestre em Pintura pela 
Universidade de Lisboa (Portugal).

Lucilene Meireles 
lucilenemeireles@epc.pb.gov.br

Hoje, na Galeria 
Archidy Picado, 
em João Pessoa, 
artista Potira 
Maia lança a 
exposição gratuita 
‘Princípio do 
Prazer’, captando 
o cotidiano 
diversificado de 
anônimos

Ensaios pincelados da vida
Artes visuAis

Por meio da composição, ‘closes’, técnicas de corte e pinceladas, obras são o resultado das séries ‘Ensaios para a solidez’ e ‘Ensaios para a sublimação’, além do políptico ‘O pecado original’

Para a composição, 
a autora fotografa 

o personagem 
para não perder a 

naturalidade da 
situação e o coloca 
sob um “verniz” de 
anonimato através 

de um olhar bem 
mais artístico do 

que técnico

Imagens: Potira Maia/Divulgação
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Artigo

Depois da eleição do jurista e escri-
tor campinense Thélio Farias de Quei-
roz, para ocupar a cadeira que, por últi-
mo, teve como titular o filósofo, ensaísta 
e professor universitário José Jackson 
Carneiro de Carvalho, agora foi a vez 
de A Casa de Coriolano de Medeiros, 
a legendária Academia Paraibana de 
Letras consagrar, pelo voto superlati-
vamente majoritário dos seus pares, a 
professora Neide Medeiros. Neide Me-
deiros, que, no último dia 25 do mês em 
curso, em eleição transcorrida em at-
mosfera de acolhedora fraternidade, foi 
eleita para ser a nova ocupante da ca-
deira de número 21, cujo último titular 
foi o jurista, memorialista, romancista, 
poeta e professor universitário Flávio 
Sátiro Fernandes.

Neide Medeiros é uma personali-
dade sobremaneira afável e admira-
velmente cativante, destacando-se pela 
simplicidade comportamental que exi-
be; pela lhaneza do trato que dispen-
sa a tantos quantos têm o privilégio de 
interagir com ela, bem como cultivar a 
sua empática e edificante companhia. 
De fala mansa, quase em tonalidade de 
surdina, Neide Medeiros, como bem 
acentuou o professor Milton Marques, 
em exato retrato que esculpiu da mes-
tra paraibana, não chama atenção para 
si mesma, dado que quem a represen-
ta, na condição de legítima porta-voz do 
seu ser-fazer profissional operoso, é o 
fruto sumarento do seu trabalho inte-
lectual cercado de competência por to-
dos os lados, notadamente, o que en-
controu no magistério superior o ponto 
de partida e de chegada do seu lumino-
so itinerário acadêmico.

Ao percorrermos as páginas do Me-
morial Literatura: paixão da vida inteira, 
que, com esmero, Neide Medeiros ela-
borou e compartilhou com todos os in-
tegrantes da Academia Paraibana de 
Letras, constatamos, de maneira indis-
farçável, que o universo das letras acum-
pliciou-se à vida da festejada professo-
ra, não de forma supletiva ou acidental, 
mas, muito ao contrário, obedecendo 
aos categóricos imperativos de uma 
vocação, que, desde cedo, foi tomando 
conta da sua vida. Vida da estudante, 
que, transitando do Colégio das Damas 
para o Colégio Alfredo Dantas, foi sen-
do adornada pela presença dominan-
te de grandes professores, que, a pouco 

e pouco, a foram atraindo pelas sóli-
das lições que ministraram, para, diria 
o ensaísta português Victor Manuel de 
Aguiar e Silva, o profuso e desbordante 
território das letras, com especialidade, 
o da literatura, arte milenar, que tem no 
estatuto estético da palavra o seu indis-
sociável e encantador atributo.

Vemos aqui o imenso e definitivo pa-
pel que os bons professores exercem na 
vida de um genuíno estudante, e não 
do mero frequentador dos bancos esco-
lares, conforme gostava de pontuar, em 
perspectiva comparativa, o professor 
Urânio, mestre da matemática, de sau-
dosa memória. Esses professores, arro-
lados por Neide Medeiros num bem ur-
dido e diversificado código onomástico 
por ela engendrado, foram corroboran-
do, nela, a paixão pelo livro, o amor pela 
leitura, o anelo pela pesquisa, a atenção 
redobrada, enfim, pela palavra, insepa-
rável senha, com a qual os escritores in-
tentam desvelar o mundo em seus fas-
cínios, abismos e complexidades.

Toda essa trajetória conduziu Nei-
de Medeiros ao curso de Letras, por ela 
concluído na década de setenta; curso 
esse, que, em seu cerne epistemológico 
indesviável, põe-nos em contato com as 
mais numerosas e multiplicadas moda-
lidades de manifestação da linguagem, 
sendo a da literatura a mais superlativa 
de todas, haja vista que, nela, o ser da 
linguagem e a linguagem do ser dão-se 
as mãos numa infinita e libertária via-
gem, aquela que, destituída de frontei-
ras, anela descortinar a realidade do ser 
humano em todos os seus diversificados 
matizes, conforme postulação defendi-
da pelo mestre Wendel Santos, profes-
sor universitário precocemente falecido; 
e do qual a professora Neide Medeiros 
foi aluna e admiradora.

No curso de Letras, a professora 
Neide Medeiros mergulhou no incon-
tornável oceano da Teoria da Literatu-
ra, escorregadio morada das reflexões 
variadas sobre a fenomenologia literá-
ria, bem como sobre os labirínticos ca-
minhos existentes para se percorrer e 
se decifrar o indecifrável ser da litera-
tura. Dentre as muitas paisagens, com 
as quais interagiu a professora Nei-
de Medeiros, houve uma que a encan-
tou sobremaneira; e em cujo porto ela 
ancorou o seu espírito congenitamen-
te indagativo e desejoso de alcançar 

o autêntico conhecimento. Refiro-me, 
dentre as estruturas que compõem o 
amplo edifício da literatura, ao depar-
tamento que abriga a cognominada li-
teratura infantil, da qual a eminente 
professora Neide tornou-se, mais que 
uma conhecedora competente, uma 
exímia especialista, conhecida nacio-
nalmente, chegando a criar, no âmbi-
to da Universidade Federal da Paraíba, 
Campus 1, o Programa de Pesquisas 
em Literatura Infantojuvenil.

Ressalte-se aqui a benfazeja influên-
cia que a professora Neide Medeiros re-
cebeu da mestra Nelly Novaes Coelho, 
cujo magistério foi decisivo para que a 
universidade brasileira, em suas Facul-
dades de Letras espalhadas pelo país, 
passasse a olhar, com olhos mais gene-
rosos e sem excludências preconceituo-
sas apriorísticas, para a literatura infan-
til, encarando-a não como um segmento 
menor da república literária, mas sim 
como uma arte que, voando nas asas da 
palavra, em estado de estesia, para além 
do destinatário primeiro, para o qual se 
direciona, que é a criança, tem, como fi-
nalidade primordial, na verdade, lan-
çar luzes sobre o humano, o demasia-
damente humano.

A convivência de Neide Medeiros 
com a literatura infantil intensificou-se 
de tal modo que ela, ao tomar o livro: Gu-
riatã: um cordel para menino, de autoria do 
poeta pernambucano Marcus Aciolly, a 
ele dedicou uma alentada tese de dou-
toramento intitulada: Guriatã: uma via-
gem mítica ao país paraíso, que, depois, foi 
transformada em livro, tendo sido, pos-
teriormente, alvo de um magistral es-
tudo crítico empreendido por Ricardo 
Soares de Carvalho, jornalista, roman-
cista, ensaísta, uma das mais fulguran-
tes inteligências emanadas do fecundo 
solo campinense.

Ensaísta, poeta, professora universi-
tária, uma genuína mulher das letras, já 
não era sem tempo a chegada de Neide 
Medeiros à Casa de Coriolano de Me-
deiros, cujo emblema Decuset opus em 
tudo se compatibiliza com o perfil da-
quela que, sendo natural do vizinho Es-
tado do Rio Grande do Norte, tornou-se 
uma paraibana de coração. Por tudo isso, 
bem como por todos os predicativos de 
que é portadora, estendo para a profes-
sora Neide Medeiros, jubilosamente, a 
destra da fraternidade acadêmica.

Neide Medeiros na Academia Paraibana de Letras

Colunista colaborador

A obra musical de Edward Elgar triunfa além 
do que é mais conhecido. São peças que 
abrangem grande variedade de gêneros 

como suítes, motetos, cânticos, idílios, música 
de câmera, danças, intermezzos, lieds, corais, 
promenades, sonatas, serenatas, caprichos, 
minuetos, variações, música incidental, elegias, 
peças para piano, canções, arranjos para corais 
de Bach, e oratórios.

Nas três sinfonias, no ‘Concerto para violino 
e orquestra’, e no ‘Concerto para violoncelo e 
orquestra’, Elgar se consagra com primorosa 
capacidade técnico-criativa. Concebidas em 
estrutura, impressionam pelo colorido, riqueza 
tecidual e polifonia. A maneira como ele monta 
tais criações sinfônicas, sem fugir da “forma 
sonata”, ultrapassa paradigmas tonais e atonais, 
em ponto e contraponto.

Há temas de beleza épica, melodicamente 
contagiante, que após serem apresentados 
integralmente se espraiam por toda a obra em 
fragmentos ornamentados e construídos em 
camadas com formidável unidade.

São colossais os temas das aberturas 
‘Cockaigne’, ‘Froissart’ e ‘Alassio (In the South)’. 
A primeira retrata a homenagem pretendida 
por Elgar ao espírito festivo do povo londrino, 
em que a alegria é exaltada com fervor, e, claro, 
com a pompa que o assunto merece. A segunda 
é um portentoso “poema sinfônico” em louvor às 
crônicas de Jean Froissart, sobre quem Elgar leu 
na obra do escritor e poeta escocês Walter Scott, 
o que demonstra sua estreita afinidade com a 
literatura. E Alassio, uma brilhante “abertura 
de concerto” inspirada na bela comuna do sul 
da Itália, em um período de férias que Elgar 
desfrutou com a família. Considerada uma 
sinfonia de movimento único, Alassio foi descrita 
pela crítica como “um pináculo indiscutível da 
literatura orquestral romântica tardia, plenamente 
à altura dos melhores momentos de Gustav 
Mahler e Richard Strauss”.

Na cantata Caractatus, obra incidental 
de quase duas horas, dividida em seis cenas 
para soprano, tenor, barítono, dois solistas 
contrabaixos, coro completo e orquestra, com 
libreto do poeta inglês Harry Acworth, contém 
outro tema épico que ficou conhecido como 
“marcha triunfal”. Nesta apaixonada cantata, 
Edward Elgar retratou, a pedido de sua mãe, o 
reconhecido amor pelas paisagens das colinas 
Malvern Hills, onde morou, escrita com texto de 
seu vizinho poeta.

Alguns de seus memoráveis temas são 
relembrados em trabalhos distintos, criando neles 
laços que imprimem a personalidade singular do 
compositor.

Nos movimentos lentos e contemplativos dos 
concertos e sinfonias, Elgar é tão delicado e 
bucólico quanto solene e circunspecto. Ao envolver 
o violino e o violoncelo com a orquestra, oferece 
a estes instrumentos a oportunidade de expor 
além do poder de solista individual, a capacidade 
de dialogar monumentalmente com o conjunto 
completo de timbres e naipes, seja na profusão 
orquestral ou nos solos pujantes de paixão.

A longa e epopeica introdução entoada pela 
orquestra com espírito de sinfonia, no concerto 
para violino, é um exemplo da envergadura 
criativa de Elgar.

Já no ‘Concerto para violoncelo’, o instrumento 
solista se introduz com flamejante dramaticidade, 
exibe o tema principal após o breve prólogo, e 
converge com a orquestra para uma magnífica 
reexposição em tutti.

(continua na próxima semana)

Germano 
  Romero

Arte e glória (3)

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Foto: Reprodução

Compositor inglês de música clássica Edward Elgar (1857-1934)

Artigo Sérgio de Castro Pinto 
sergiodecastropinto@gmail.com

Registros
Avirati, poemas de Astênio Fer-

nandes, Editora Ideia/CRM-PB, João 
Pessoa, PB, 2023 – Posto em disponi-
bilidade pelo Modernismo e pelas van-
guardas, o soneto foi revitalizado pela 
Geração de 45. De lá para cá, sem mais 
se submeter a breviários estéticos, o 
poeta é um livre atirador, na medida 
em que incorpora as conquistas do Mo-
vimento de 22, do concretismo e seus 
desdobramentos, além de cultivar o 
soneto, como o faz Astênio Fernandes 
nesse Avirati.

Como já escrevi nesse mesmo espa-
ço, alguns pretensos poetas tratam o so-
neto como alguns pseudojogadores de 
futebol tratam a bola. Ou seja, como se 
o soneto e a bola fossem uma excres-
cência, um corpo estranho, do qual am-
bos quisessem se ver livres a todo custo, 
sem mais delongas, por não saber cui-
dá-los com engenho e arte.

Fernandes assim não procede nos 
trinta e três sonetos que compõem esse 
livro, pois elabora-os com carinho, sem 
afobamentos, “sem a pressa que aniquila 
o verso”. Que o digam, entre outros, Essa 
mulher, Amores, Sentença e Aragem. As ore-
lhas de Avirati são de Milton Marques Jr. 
e Damião Cavalcanti.

n n n n

Lucia Helena, professora da Univer-
sidade Federal Fluminense, recentemen-
te falecida, teve uma espécie de vínculo 
afetivo com a Paraíba, sobretudo quan-
do o teatrólogo Raimundo Nonato este-
ve à frente do Departamento Geral de 
Cultura, à época do governo Wilson Bra-
ga. Naquele período, Helena não só par-

ticipou dos Festivais de Areia como veio 
a João Pessoa para proferir palestras so-
bre Augusto dos Anjos, o Modernismo, 
Oswald de Andrade, entre outros temas.

Com pós-doutorado na Brown Uni-
versity, Lúcia Helena publicou A Cos-
mo-visão de Augusto dos Anjos, Náufragos 
da esperança: a literatura na época da incer-
teza, Literatura e poder, O Livro dos afetos e 
Ficções do Desassossego, entre outros. La-
mento, e muito, o falecimento de Helena, 
que tanto contribuiu para a cultura na-
cional quer como professora quer como 
ensaísta da melhor cepa.

n n n n

Em 1984, tive a alegria de ver publica-
do, na revista Letras de Hoje, da Pontifícia 
Universidade Católica do Rio Grande do 
Sul, Uma poética em três tempos, ensaio de 

Lucia Helena sobre o meu livro Domicí-
lio em trânsito (Civilização Brasileira, RJ, 
1983). A seguir, trechos do ensaio:

“(...) Esta poesia, impregnada de co-
tidianidade tem, todavia, um toque sin-
gular: nela os acontecimentos não são 
captados em sua verossimilhança, des-
critos no seu acontecer, mas filtrados, 
como em dois poemas 3x4”. E mais adian-
te: “No laboratório poético de Sérgio de 
Castro Pinto, a poesia se apresenta – na 
sua aparente limpidez e despojamento 
– como fruto de demorado cálculo de 
composição. Sua ‘máquina’ opera com 
a precisão de quem colhe o instante só 
possível de ser retido quando alcança-
do no exato momento em que se realiza. 
Nada é gratuito, nem espontâneo. As 
coisas – manhã, sol, dia – na sua clari-
dade, são captadas também no seu opa-
co – às negativas – numa apreensão do 
instantâneo, como se o poeta tentasse 
colher aquele lado oculto, que vem jun-
to ao que se vê. (...) Domicílio em trânsito é 
um texto maduro. Revela um poeta que 
descobriu o seu caminho (...) através de 
uma poesia que apela à construção, re-
jeita o fácil, a inspiração. Mas que não 
se afasta da realidade imediata. (...) Sim, 
porque apesar de trabalhar com o frag-
mento, com a construção elítica, sente-
se na poesia de Sérgio de Castro Pinto 
essa ambição do todo, que se manifesta 
na árdua missão que ele, aqui e ali, in-
sinua como tarefa do poeta, qual seja, 
de esquadrinhar o mundo em seu ver-
so/reverso, para colhê-lo na singulari-
dade de quem alcança um ângulo ain-
da não visto, um recanto escondido. O 
recanto não domiciliado de um mundo 
sempre em trânsito”.

Foto: Reprodução

Professora e escritora niteroiense Lucia Helena



Quando o sangue de Margarida Maria Alves 
embebeu as terras de Alagoa Grande, 
umedeceu todos os canaviais da Paraíba. 

Seu martírio transformou-se em um grito que quatro 
décadas depois continua ecoando pelos córregos 
e chãs cobertas de cana, fazendo brotar novas 
margaridas em cada pé de serra. 

Recordo o dia em que a líder camponesa teve 
seu rosto estraçalhado pelo chumbo disparado 
por uma mão treinada. Era uma tarde do triste 
agosto de 1983. Acabava de chegar à Redação de 
A União, como fazia diariamente, quando correu 
a notícia fatídica. O fato logo causou alvoroço e 
perplexidade. 

O sangue dos inocentes é fermento que faz 
crescer a luta por justiça, no campo ou na cidade. 
Mesmo que essa justiça tarde a chegar, um dia 
acontece porque o sangue aspergido sobre a terra, 
por mais ignota que seja, o faz brotar a cajado do 
ajustamento de contas.  

A bala que tirou a vida do bispo Oscar Romero 
e de tantos outros religiosos revelados na luta 
silenciosa que a Palavra de Deus suscita, teve a 
mesma intenção quando estraçalhou o rosto da 
camponesa que gritava por um pedaço de chão 
onde pudesse plantar e colher. 

Em alguns momentos, observei Dom Marcelo 
Carvalheira falar sobre o papel de Margarida 
Maria Alves na luta pela igualdade de direitos, 
sempre escutando dele palavras animadoras. 
Ele comentava que o sangue do inocente jamais 
será em vão, pois, como fala o Senhor, muitos dos 
que dão a vida pela causa dos pobres terão a 
recompensa.  

Eu me aproximei de Dom Marcelo com a 
intenção de registrar momentos de sua vida que 
resultasse em uma biografia e assim procedi, o 
que me deu oportunidade de escrever cinco livros 
sobre este missionário que carregava o dom da 
ternura e da solidariedade. Em algumas ocasiões, 
ele contava que quando estiveram juntos durante 
a tarde funesta, percebeu Margarida em estado de 
inquietação quanto aos desdobramentos da luta 
em favor dos camponeses, que estavam cada vez 
mais sendo espezinhados. 

A luta desta líder sindical não foi esquecida. 
Passados 40 anos do assassinato, tarde, ela 
recebe as honras póstumas ao ser considerada 
heroína nacional.

Quantas Margaridas ainda haverão de perder a 
vida em favor das causas dos pobres que desejam 
um pedaço de terra, um punhado de grãos para 
colocar na terra?  

A imagem desta líder camponesa, revelada no 
sangue que ensopou as melhores e mais férteis 
terras da Paraíba, onde estão as serras e os 
baixios do Brejo, habitará nas mentes humanas 
dos camponeses e alimentará corações para 
nunca desistir da luta. Por mais estranha que 
seja a sina dessa gente, mesmo que interrompida 
por uma mão assassina, sempre terá alguém 
para escutar a voz que impulsiona a nunca 
desistir dos sonhos. 

Sempre terá alguma pessoa cultivando novas 
Margaridas. Na noite escura, às vezes alguém 
acende uma lamparina e outros animam os 
corações desesperançados.  

Mesmo que a direção da bala seja o coração 
ou o rosto, como aconteceu com Oscar Romero e 
Margarida Maria Alves, não conseguirá apagar 
a chama da luta, em suas renovadas esperanças, 
como ocorreu nos tempos do poderio romano. 
Sempre existirá um Spartacus e uma Varínia a 
conduzir sonhos e esperanças, acreditando que a 
noite carrega consigo um alvorecer.

Margarida Maria Alves nunca amiudou 
suas posições em favor da vida; sua presença 
entre os canaviais se traduzia como irreprimível 
luz, mesmo sufocada pela sucção dos estratos 
do poderio das usinas, acoplado ao regime 
econômico escravizador.

Dom Marcelo nos ensinou a acreditar nessa 
luz, embora pequena, que brilha quando tudo 
é escuridão. Como um homem esperançoso, 
ensinava a quem estava perto dele a nunca 
perder a esperança, a não se esquivar do 
chamado mesmo diante de uma estrada 
pedregosa.  

A mártir, Margarida, aprendeu com o 
religioso essa lição e por isso se tornou uma 
dessas luzes que piscam no horizonte distante, 
sempre a iluminar a travessia da resistência. 
Eliminaram a Margarida do Brejo, mas a 
semente da sua luta continuou, alimentada no 
silêncio por uma força estranha, para germinar 
flores em outros lugares.

Crônica 
  Em destaque

As flores de 
Margarida

José Nunes - Jornalista
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O Espaço Cultural de hoje será um tri-
buto ao paraibano Jackson do Pandei-
ro (1919-1982). O “Rei do ritmo” faria 104 
anos nesta data. Editado e apresentado 
pelo jornalista Jãmarrí Nogueira, o pro-
grama vai ao ar das 22h à meia-noite, na 
Rádio Tabajara (105,5 FM).

A seleção terá músicas do disco de es-
treia de Jackson do Pandeiro e também 
canções que participaram do 2° Festi-
val de Música da Paraíba, que homena-
geou Jackson quando de seu centenário 
de nascimento. Um dos blocos vai des-
tacar, ainda, um disco-tributo que Zé 
Ramalho lançou em 2010, além de can-
ções que estão no LP Sua Majestade o Rei 
do Ritmo (1959).

“Ao lado de Luiz Gonzaga, Jackson 
do Pandeiro é um dos maiores nomes da 
nossa música, sendo símbolo de repre-
sentatividade e permanente referencia-
mento de artistas veteranos e de jovens 

cantores. Se Gonzagão pode ser compara-
do a Pelé, Jackson do Pandeiro seria Gar-
rincha, com dribles rítmicos em quebras 
que explicitam o domínio do cantar”, dis-
se Jãmarrí Nogueira.

A edição pode ser ouvida também 
pelo site oficial da Rádio Tabajara (radio-
tabajara.pb.gov.br/radio-ao-vivo/), e, no 
dia seguinte, fica disponível no canal da 
Funesc no YouTube (/TvFunesc).

Edição desta semana celebra os 104 anos de nascimento do “Rei do ritmo”

Programa presta tributo 
a Jackson do Pandeiro

‘Espaço Cultural’

Da Redação
Foto: Reprodução

Jackson: um dos grandes da música

Através do QR Code 
acima, acesse o site 
da Rádio Tabajara

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

EM cartaz

Serviço

ESTREIAS

GoldA - A MUlhER dE UMA NAção (Gol-
da. EUA. Dir.: Guy Nattiv. Drama. 12 anos). A pri-
meira-ministra israelense Golda Meir (Helen 
Mirren), também conhecida como a “Dama de 
Ferro de Israel”, deve tomar decisões extrema-
mente importantes e é responsável pela segu-
rança de seu país em 1973, quando Egito, Síria e 
Jordânia lançam um ataque surpresa contra Is-
rael em seu dia santo. Durante a Guerra do Yom 
Kippur, as vidas de muitas pessoas são de sua 
responsabilidade e ela deve prevalecer contra 
os membros do gabinete exclusivamente mas-
culinos que são hostis a ela. CENTERPLEX MAG 
2 (leg.): 19h - 21h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - 
VIP (leg.): 16h - 18h30 - 21h.

o PoRTEIRo (Brasil. Dir.: Paulo Fontenelle. 
Comédia. 14 anos). Confusão é o que não falta 
no prédio onde Waldisney (Alexandre Lino) tra-
balha como porteiro. Todo dia é um bafafá en-
tre os vizinhos, mas ao lado da zeladora Rosi-
valda (Cacau Protásio), ele é craque em manter 
essa bagunça organizada. CENTERPLEX MAG 
1: 15h15; CENTERPLEX MAG 4: 17h - 21h45; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 14h45 - 16h45 - 19h - 
21h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 14h45 (ex-
ceto seg. e ter.) - 19h (exceto seg. e ter.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 2: 21h; CINE SERCLA TAM-
BIÁ 3: 16h50 - 18h50; CINE SERCLA PARTAGE 
1: 16h10; CINE SERCLA PARTAGE 4: 21h; CINE 
SERCLA PARTAGE 5: 14h50.

AS TARTARUGAS NINjA: CAoS MUTANTE 
(Teenage Mutant Ninja Turtles: Mutant Mayhem. 
EUA. Dir.: Jeff Rowe. Animação. 10 anos). Os ir-
mãos Tartarugas Leonardo, Raphael, Miche-
langelo e Donatello enfrentam um misterioso 
crime, mas logo se metem em confusão quan-
do um exército de mutantes é lançado sobre 
eles. CENTERPLEX MAG 3 (3D): 16h (dub.) - 18h 
(dub.) - 20h30 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 5 
(dub.): 15h30 - 18h - 20h30; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 6 (dub.): 15h - 17h30 - 20h; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 9 - Macro-XE (dub., 3D): 14h30 - 17h45 - 
21h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub., 3D): 
15h30 - 18h - 20h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
5 (dub.): 14h30 - 17h -19h30; CINE SERCLA TAM-
BIÁ 6 (dub.): 14h15 - 16h15 (3D) - 18h15 - 20h15; 
CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 14h15 - 16h15 
(3D) - 18h15 - 20h15.

ToC ToC ToC - ECoS do AléM (Cobweb. 
EUA. Dir.: Samuel Bodin. Terror. 16 anos). Em uma 
pequena cidade, um menino tímido ouve uma 
batida misteriosa de dentro das paredes de seu 
quarto. Uma série de acontecimentos macabros 
reforçam uma suspeita do jovem, de que seus 
pais estão escondendo um terrível segredo. Nes-
sa família envolta em enigmas, caberá à profes-
sora substituta do menino, levantar a questão: O 
que pode acontecer a partir de agora?. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 1: 17h20 (dub.) - 22h (leg).

PRé-ESTREIA (dIA 6/9)

A FREIRA 2 (The Nun II. EUA. Dir.: Michael 
Chaves. Terror. 18 anos). Em 1956, na França, 
um padre é assassinado e parece que um mal 
está se espalhando. Determinada a deter o ma-
ligno, irmã Irene mais uma vez fica cara a cara 
com uma força demoníaca. (The Nun II. EUA. 
Dir.: Michael Chaves. Terror. 18 anos). Em 1956, 

na França, um padre é assassinado e parece 
que um mal está se espalhando. Determinada 
a deter o maligno, irmã Irene mais uma vez fica 
cara a cara com uma força demoníaca. CEN-
TERPLEX MAG 1 (dub.): 16h30; CENTERPLEX 
MAG 3: 19h (dub.) - 21h30 (leg.); CINÉPOLIS 
MANAÍRA 1 (leg.): 18h - 20h45; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 6: 14h15 (dub.) - 17h (dub.) - 19h45 (leg.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 14h45 - 17h30 - 
20h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 5 (dub.): 16h15 - 
19h - 21h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 
15h45 - 18h30 - 21h15; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 1 (dub.): 16h15 - 19h - 21h45; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 5 (dub.): 18h - 20h45.

CoNTINUAção

BARBIE (EUA. Dir.: Greta Gerwig. Comé-
dia e Fantasia. 12 anos). Em Barbieland, todas 
as versões da boneca Barbie vivem em comple-
ta harmonia. Porém, uma delas (Margot Robbie) 
começa a perceber que talvez sua vida não seja 
tão perfeita assim. Depois de ser expulsa, ela 
parte acompanhada de seu fiel e amado Ken 
(Ryan Gosling) para uma aventura no “mun-
do real”. CENTERPLEX MAG 1 (leg.): 20h; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 16h40; CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 16h40.

BESoURo AzUl (Blue Beetle. EUA. Dir.: An-
gel Manuel Soto. Aventura. 12 anos). Jovem me-
xicano Jaime Reyes (Xolo Maridueña), recém-
formado, volta para casa cheio de aspirações 
para o futuro. Em meio a uma busca por seu 
propósito no mundo, ele acha uma antiga relí-
quia de biotecnologia alienígena, que o escolhe 
para ser seu hospedeiro simbiótico. O problema 
é que o item é de grande interesse de uma em-
presária (Susan Sarandon), que quer recupe-
rá-lo. Nessa confusão, o rapaz só poderá contar 
com a ajuda da própria família e da jovem Jenny 
Kord (Bruna Marquezine). CENTERPLEX MAG 4 
(leg.): 19h; CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (leg.): 14h15 
- 17h15 - 20h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub.): 
15h45 - 18h45 - 21h45; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4 (dub.): 16h - 18h45 - 21h45; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 5 (dub.): 15h50 - 18h10 - 20h30; CINE 
SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 18h10 - 20h30.

A ChAMAdA (Retribution. EUA. Dir.: Ni-
mród Antal. Ação. 14 anos). Em seu carro, Matt 
Truner (Liam Neeson) atende uma voz miste-
riosa, que diz a ele que há uma bomba sob 
seu assento. Ele é instruído a seguir ordens, ou 
ele e seus filhos, que estão no banco detrás do 
veículo, morrerão. Matt inicia então um jogo 
distorcido de vida ou morte. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 1 (dub.): 15h15.

dRáCUlA: A ÚlTIMA VIAGEM dE dE-
METER (The Last Voyage of the Demeter. 
EUA, Reino Unido, Malta, Itália e Alemanha. 
Dir.: André Øvredal. Terror. 16 anos). O na-
vio Deméter foi fretado para transportar car-
gas particulares. Estranhos eventos acon-
tecem à tripulação, que tenta sobreviver à 
viagem oceânica, perseguidos todas as noi-
tes por uma presença impiedosa a bordo do 
navio. Quando o Deméter finalmente che-
ga à costa, é apenas um navio carbonizado 
e abandonado. Não há vestígios da tripula-
ção. Baseado em um capítulo do livro clássico 
de Bram Stoker. CENTERPLEX MAG 1 (dub.): 
17h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 19h20; 

CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (dub.): 22h; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 20h40; CINE 
SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 20h40.

ElEMENToS (Elemental. EUA. Dir.: Peter 
Sohn. Animação. Livre). Em uma cidade onde 
os habitantes de fogo, água, terra e ar convivem, 
uma jovem mulher flamejante e um rapaz que 
vive seguindo o fluxo descobrem o quanto eles 
têm em comum. CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 
14h30 (sáb. e dom.); CINE SERCLA PARTAGE 4 
(dub.): 14h30 (sáb. e dom.).

FAlE CoMIGo (Talk to me. Austrália e 
Reino Unido. Dir.: Danny Philippou e Michael 
Philippou. Terror. 16 anos). Grupo de amigos 
descobre uma mão embalsamada que lhes 
permite conjurar espíritos. Viciado na emoção, 
um deles vai longe demais e abre a porta para 
o outro mundo. CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 
16h50 - 19h15 - 21h40; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 3 (dub.): 16h45 (exceto seg. e ter.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 18h10; CINE SER-
CLA PARTAGE 3 (dub.): 18h10.

GRAN TURISMo: dE joGAdoR A CoR-
REdoR (Gran Turismo: Based On a True 
Story. EUA e Japão. Dir.: Neill Blomkamp. 
Aventura. 12 anos). Um jovem (Archie Madek-
we) vence uma série de competições do video-
game, promovidas por uma grande empre-
sa automobilística, e ganha a oportunidade 
de se tornar um piloto profissional. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 2: 15h10 (dub.) - 18h15 (dub.) 
- 21h20 (leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 
(dub.): 21h15 (exceto seg. e ter.); CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 4 (dub.): 15h - 21h45; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 15h40 - 20h; CINE 
SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 15h40 - 20h.

MEGATUBARão 2 (Meg 2: The Trench. EUA. 
Dir.: Ben Wheatley. Suspense e Ação. 14 anos). 
A equipe de Jonas Taylor (Jason Statham) par-
te em uma nova exploração nas profundezas do 
oceano, mas é surpreendida em meio a preda-
dores colossais de sangue frio. CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 18h50; CINE SERCLA PARTA-
GE 4 (dub.): 18h50.

oPPENhEIMER (EUA. Dir.: Christopher No-
lan. Drama histórico. 16 anos). Durante a Se-
gunda Guerra Mundial, J. Robert Oppenheimer 
(Cillian Murphy) é um físico teórico da Universi-
dade da Califórnia e diretor do Laboratório de 
Los Alamos durante o Projeto Manhattan, que ti-
nha a missão de desenvolver e construir as pri-
meiras bombas atômicas. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 4 (leg.): 20h; CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP 
(leg.): 14h - 17h45 - 21h30; CINE SERCLA PARTA-
GE 5 (dub.): 17h25.

CINE BANGÜÊ (jP) - AGoSTo

CAPITU E o CAPÍTUlo (Brasil. Dir.: Jú-
lio Bressane. Drama. 14 anos). A personalida-
de complexa de Capitu (Mariana Ximenes) em 
contraste com os diálogos inventivos de Bentinho 
(Vladimir Brichta). CINE BANGÜÊ: 31/8 - 18h30.

RETRAToS FANTASMAS (Brasil. Dir.: Kleber 
Mendonça Filho. Documentário. 12 anos). Centro 
do Recife é revisitado através dos grandes cine-
mas que serviram como espaços de convívio du-
rante o século 20. CINE BANGÜÊ: 31/8 - 20h30.
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Projeto de Yuri Carvalho é para gravar canção e clipe em homenagem a Saulo Fernandes, ex-vocalista da Banda Eva

Artista faz campanha para música
‘Sal... luz!’

Para os amantes do axé 
music, está na sua reta final a 
campanha de financiamento 
coletivo do cantor e composi-
tor paraibano Yuri Carvalho, 
autor da canção ‘Sal... Luz!’, 
cujo objetivo é gravar o single 
e o videoclipe da música, que 
é uma homenagem ao cantor 
baiano Saulo Fernandes, ex-
vocalista da Banda Eva. Lan-
çado no final de julho, o pro-
jeto vai até o dia 8, através da 
plataforma Kickante (www.
kickante.com.br/l/salluz)

Com mais de 50% da arre-
cadação total (da meta inicial 
de R$15 mil) até o fechamento 
desta edição, a “vaquinha vir-
tual” terá metade dos fundos 
destinada à ONG Casa Peque-
na Davi, reforçando o compro-
misso em apoiar causas sociais 
e comunitárias do artista de 
João Pessoa. “A resposta que 
temos recebido até agora é ver-
dadeiramente inspiradora. Ver 
os fãs e amantes da música se 
unirem para tornar possível a 
homenagem a Saulo Fernan-
des e, ao mesmo tempo, con-
tribuir para uma organização 
tão nobre como a Casa Peque-
na Davi é emocionante”, disse 
Yuri Carvalho.

A cada valor doado, as 
“recompensas” vão desde 
o agradecimento nas redes 
sociais, envio da música 
em primeira mão, camisa e 
pôster digital, assim como a 
participação no videoclipe, 
dentre outras.

A intenção da campanha 
é “presentear” Saulo Fernan-
des no dia do seu aniversário, 
em 9 de setembro. O proje-
to ‘Sal... Luz!’ trará a parti-
cipação especial da banda 
Tracundum, Mariah Yoha-
na (ex-finalista do The Voice 
Kids), Myra Maya, Nathalia 

Bellar (ex-The Voice Brasil) e 
Nena Queiroga, de Pernam-
buco. “É uma combinação 
magistral das vozes da Pa-
raíba, Pernambuco para sau-
dar a Bahia, que se entrela-

çam para dar vida a uma 
produção musical emocio-
nante e cativante”, apontou 
Yuri. “Nossa meta é produ-
zir um single, acompanha-
do de um videoclipe de ti-

rar o fôlego, que capture a 
essência e a magia da músi-
ca em homenagem ao Saulo 
Fernandes. Vamos unir nos-
sas forças para materializar 
esse sonho, demonstrando o 
quanto a música tem o poder 
de conectar corações e ultra-
passar fronteiras”.

A admiração do cantor e 
compositor paraibano pelo 
Saulo Fernandes é de longa 
data, antes mesmo de ele se 
reconhecer como um músico 
profissional. “Eu conheci o 
Saulo por conta de gostar do 
ritmo do axé music, nos idos 
de 2009. Já conhecia a Banda 
Eva antes do Saulo Fernan-
des assumir os vocais”, ex-
plicou Yuri Carvalho.

A ideia da música ‘Sal... 
Luz!’ veio em 2016. “Daí, 

peguei o ukulele, e a letra 
e música vieram certeira. 
Essa foi uma das canções 
que compus que quase nada 
alterei depois de construir 
o que chamo de ‘monstro’”, 
denominou ele.

Sobre o videoclipe, Car-
valho contou que a produ-
ção audiovisual foi gravada 
nos estúdios da Casa Peque-
no Davi, em João Pessoa, e 
no Eloy Studio, em Recife 
(PE), com a participação da 
Nena Queiroga.

Nascido em Barreiras, no 
interior da Bahia, Saulo Fer-
nandes começou a carreira 
cantando na banda Chica Fé, 
em 1996, saindo para coman-
dar a Banda Eva, em 2011, no 
lugar da cantora Emanuelle 
Araújo, onde ficou 11 anos 

até a sua saída no Carnaval 
de 2013, seguindo em carrei-
ra solo. Cantor, compositor, 
instrumentista e produtor, 
ele já lançou álbuns como A 
Casa Amarela (2008), este com 
Ivete Sangalo, Baiuno (2015) 
e O Azul e o Sol (2017), den-
tre outros.

Da Redação

De Repente no Espaço apresentará poetas do Ceará e Piauí
Cultura popular

Da esq. para dir.: participam da 
iniciativa Myra Maya, Nathalia 
Bellar, Mariah Yohana, Yuri 
Carvalho e Toni Silva, que é 
vocalista da Banda Tracundum

Foto: Acervo Pessoal

Através do QR Code 
acima, acesse o site 

da campanha

Capa do ‘single’ (acima); metade da arrecadação será 
destinada à ONG Casa Pequena Davi, em João Pessoa
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Da Redação

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) rea-
liza, no próximo dia 6, mais 
uma edição do projeto De Re-
pente no Espaço. Os convida-
dos são os poetas Jonas Be-
zerra (CE) e Zé Viola (PI). A 
apresentação fica por conta 
de Iponax Vila Nova, decla-
mador oficial do evento. O en-
contro acontece no Mezani-
no 2 do Espaço Cultural José 
Lins do Rego, a partir das 19h. 
A entrada é gratuita.

Zé Viola é o nome artísti-
co de José de Moura, nascido 
em Bocaina, no Piauí. O artis-
ta é um dos cantadores mais 
requisitados para os festivais 
de repentistas que acontecem 
pelo país. Além de álbuns 
solo, nos quais ele interpreta 
canções da essência nordes-
tina, o piauiense já gravou 
discos com Moacir Laurenti-
no, Ivanildo Vila Nova, Dedé 
Laurentino e outros vetera-
nos do repente.

Zé Viola tem mais de 
30 anos de carreira. Atual-
mente, aos 57 anos de ida-
de, ele é um dos grandes 
nomes da cantoria e do re-
pente no Brasil.

Para fazer dupla com Zé 
Viola, o convidado é Jonas Be-
zerra, poeta repentista, nas-
ceu em fevereiro de 1987 em 
Iguatu, no Ceará. É o primei-
ro filho de uma família de 
tradição poética, como por 
exemplo, seu pai, Chico Al-
ves, é uma das grandes refe-
rências da cantoria.

Bezerra começou a can-
tar profissionalmente aos 
15 anos, e já participou de 
mais de 400 festivais de re-
pentistas em todo o Nordes-
te e outros estados da Fede-
ração, disputando com os 
principais expoentes do gê-
nero e sendo campeão diver-
sas vezes. Participou da No-
vela Água na boca, na Rede 
Bandeirantes de Televisão, 
em 2008, como repentista, 
e, no ano seguinte, figurou 
o filme Humberto Teixeira, 
de Denise Dumont, impro-
visando sobre a influência 
das suas músicas na cultu-
ra nordestina.

Jonas Bezerra é criador 
da modalidade “matuto do 
pé rachado” que, além de fa-
zer parte do repertório nas 
cantorias, também foi gra-
vada em outros estilos mu-
sicais (forró e embolada). No 

YouTube, possui o canal Jo-
nas Bezerra Repentista, que 
tem mais de um milhão de 
visualizações.

Sobre o projeto
O De Repente no Espa-

ço é um projeto da Funesc 
lançado em julho de 2015 e 
faz parte das ações de ocu-
pação do Espaço Cultural. 
Até março de 2020, os encon-
tros costumavam acontecer 
na primeira quarta-feira do 
mês, mas foram interrompi-
dos em razão da pandemia 
da Covid-19.

Para preencher a lacu-
na, foi criada uma versão 
on-line do projeto, De Re-
pente na Rede, transmitido 
semanalmente no canal da 
Funesc no YouTube.

Em 2022, a iniciativa ga-
nhou uma versão itinerante 
em parceria com o Detran, 
passando por 11 cidades pa-
raibanas: o De Repente na Es-
trada. A cada nova edição, o 
público conta com diferen-
tes atrações da Paraíba e de 
outros estados da região. Em 
janeiro e julho de 2016 foram 
realizados o 1º e 2º Desafio 
De Repente, com várias du-
plas de repentistas.

Artistas Jonas 
Bezerra (ao 
lado) e Zé 
Viola (abaixo) 
são as atrações 
da edição, 
que acontece 
gratuitamente 
na próxima 
quarta-feira 
(dia 6), 
no Espaço 
Cultural José 
Lins do Rêgo, 
na capital 
paraibana
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O presidente da Assem-
bleia Legislativa, Adria-
no Galdino, que recente-
mente foi o responsável 
por discutir a problemáti-
ca na ALPB,  participou da 
mobilização e afirmou que 
o movimento dos prefei-
tos é legítimo e conta com 
o total apoio da Casa de 
Epitácio Pessoa. Ele disse 
que é preciso resolver ur-
gentemente a questão dos 
repasses para os municí-
pios, pois está muito difí-
cil manter os serviços à po-
pulação. 

 O prefeito de João Pes-
soa, Cícero Lucena, des-
tacou que é fundamental 
que seja chamada a aten-
ção da população para a 
importância dos municí-
pios na vida das pessoas. 

“É no território munici-
pal que as coisas aconte-
cem. Então precisamos ser 
mais respeitados. Precisa-
mos rediscutir a redistri-
buição de recursos para os 
municípios”, disse.

Maria de Zé Roberto, 
prefeita de Alagoinha, dis-
se que esse é um momen-
to ímpar e afirmou que os 
prefeitos devem ir para as 
ruas, dialogar com as pes-
soas, e cobrar solução para 
a queda de recursos. “Nos-
so povo quer saúde, edu-
cação e serviços de quali-
dade, mas como podemos 
oferecer se o recurso não 
chega?”, questionou. 

Empobrecimento 
O prefeito de Campi-

na Grande, Bruno Cunha 

Lima, ressaltou que os mu-
nicípios são detentores de 
maioria dos serviços pú-
blicos que a população 
acessa e na contrapartida, 
só ficam com 5% do bolo 
arrecadatório. “Com a que-
da dos repasses temos o 
empobrecimento dos mu-
nicípios”, falou, defenden-
do uma repactuação. 

O prefeito André Go-
mes (Boa Vista) afirmou 
que os municípios passam 
por um momento de difi-
culdade que vem sofren-
do um empobrecimento. 
“Precisamos da atualiza-
ção dos programas federais 
como de transporte, meren-
da, saúde, entre outros, que 
precisam de quase 80% de 
complemento de recursos 
por parte dos municípios.

Gestores fazem protesto contra queda na arrecadação municipal em ato em frente à Assembleia Legislativa

Demissões começam nas prefeituras
de pires na mão

Juliana Teixeira 

julianaaraujoteixeira@gmail.com

Prefeitos e prefeitas fe-
charam seus gabinetes e se 
reuniram em protesto ontem 
(30),  na Praça dos Três Pode-
res, na tentativa de reverter 
a queda no repasse do Fun-
do de Participação dos Mu-
nicípios. O movimento “Sem 
FPM não dá”  foi capitanea-
do pela Federação das Asso-
ciações dos Municípios da 
Paraíba (Famup) e contou 
com a participação de pelo 
menos 200 gestores, inclu-
sive com os representantes 
dos municípios com maio-
res PIBs do estado, como João 
Pessoa, Bayeux, Cabedelo e 
Campina Grande. Os ges-
tores apresentaram núme-
ros dos repasses, alegaram 
dificuldades financeiras e já 
começaram a diminuir sa-
lários e encaram a possibili-
dade de demissões.

A mobilização reuniu cer-
ca de 2,5 mil pessoas, servido-
res públicos, parlamentares e 
população em geral. Dezes-
seis estados aderiram à mobi-
lização, iniciada na Paraíba. A 
ação vai resultar em uma car-
ta que será encaminhada ao 
Governo Federal com as rei-
vindicações dos gestores.

“Daqui vai sair uma car-
ta que é assinada por todos 
os prefeitos da Paraíba, pela 
Assembleia Legislativa, de-
putados federais, senadores 
e todos aqueles que preci-
sam fazer com que essa voz 
chegue ao governo. Já mos-

tramos a pauta municipa-
lista e não tivemos retorno 
de forma alguma, portan-
to, hoje, trazemos essa mo-

bilização séria, porque ne-
nhum prefeito quer fechar 
a sede da prefeitura para 
estar aqui, quer estar traba-
lhando. E todos precisam 
de recursos. Todos são filia-
dos à Famup, de João Pes-
soa até Bom Jesus, e traba-
lham com recursostêm que 
ter recursos para poder tra-
balhar pelas suas cidades”, 
explicou George Coelho, 
presidente da Famup. 

George Coelho ainda 
afirmou que alguns muni-
cípios já demitiram servi-
dores e cortaram serviços. 
“Alguns prefeitos já toma-
ram medidas drásticas e de-
mitiram servidores. Outros 

já cortaram gratificações e 
estudam demissões, tam-
bém. Isso é péssimo para as 
famílias e para a economia 
dos municípios. Hoje 61% 
dos municípios paraibanos 
vivem de FPM e repasse do 
ICMS e até agora o Governo 
Federal não deu nenhuma 
explicação para esta queda 
de repasses”, lamentou.

Os principais pontos co-
brados pelos prefeitos são: 
aumento de 1.5% no FPM 
(PEC 25/2022) - injeção de 
R$ 369 milhões nos cofres 
municipais em março de 
cada ano; redução da alíquo-
ta patronal do INSS para 8% 
de municípios até 156 mil 

habitantes (PL 334/2023) - 
renúncia previdenciária de 
R$ 427,9 milhões para os co-
fres municipais.

Os gestores também rei-
vindicam recomposição do 
ICMS (PLP 94/2023) - in-
jeção de R$ 100,8 milhões 
nos cofres municipais, fim 
do voto de qualidade do 
Carf (PL 2384/2023) - Po-
tencial de injeção de R$ 1 
bilhão no FPM; atualiza-
ção dos programas federais 
defasados (PEC14/2023); 
ampliação da Reforma da 
Previdência para os muni-
cípios (PEC 38/2023); libe-
ração das emendas parla-
mentares.

Prefeitos de vários municípios foram à Assembleia e posaram para uma foto que mostra a dimensão do protesto

O prefeito de Campina 
Grande, Bruno Cunha Lima, 
também esteve presente e la-
mentou que a queda dos re-
passes já esteja afetando os re-
cursos de áreas como a saúde.

“Só nesse mês existe uma 
queda de FPM, superior a casa 
dos 20%, isso significa uma 
queda vertiginosa. Só na cota 
que é destinada para a Saúde 
é superior a R$ 2 milhões. O 
Governo Federal e o Congres-
so têm o costume de transfe-
rir para os municípios respon-
sabilidades e aumentar nossas 
despesas. Além de não dar os 
recursos necessários para ar-
car com os custos, ainda tá ti-
rando. 

Bruno Cunha Lima ainda 
criticou o peso das responsa-
bilidades  transferidas pelo 
Governo Federal aos municí-

pios e disse que é preciso re-
ver os repasses da arrecada-
ção dos impostos.

“Dá custo com uma mão e 
tira receita com a outra. É im-
possível imaginar que qual-
quer município no Brasil pos-
sa se sustentar assim. Não tem 
como, os municípios têm a 
maior parte das responsabi-
lidades constitucionais, com 
educação básica, educação, 
saúde básica, média e alta 
complexidade, limpeza ur-
bana, transporte, infraestru-
tura. São responsabilidades 
dos municípios, mas só fica-
mos com 5% de arrecadação 
do bolo no Brasil”, disse.

O prefeito de Cabedelo re-
velou que o município deve 
perder mais do que a capital 
João Pessoa, com as quedas 
de repasses. Victor Hugo ava-

liou uma queda de R$ 100 mi-
lhões de reais.

“Principalmente aqueles 
que têm menor receita são pre-
judicados. A cada ano a popu-
lação aumenta, gastamos com 
mais remédios, por isso a cada 
ano temos que contratar mais 
pessoas. A despesa cresce. É 
importante que todos este-
jam atentos. A Reforma Tri-
butária é importante, mas a 
cidade de Cabedelo é a mais 
prejudicada do Brasil, per-
dendo R$109 milhões, o que 
vai quebrar a cidade. Somos 
menores populacionalmente 
que João Pessoa e Campina 
Grande, mas perdemos mui-
to mais. Estamos querendo 
salvar. Perder R$ 10 milhões 
ao mês vai engessar a cidade, 
que é importante no cenário 
da Paraíba”, lamentou.

Bruno lamenta que queda de repasses 
começa a afetar recursos para a Saúde

Galdino afirma que movimento é 
legítimo e tem apoio dos deputados

O governador João Aze-
vêdo avaliou a preocupação 
dos gestores municipais so-
bre a queda de arrecadação e 
repasse do FPM e revelou que 
essa diminuição na receita não 
ocorre apenas a nível munici-
pal, mas o estado também tem 
sofrido com a queda do FPE. 

“É preocupante, a questão 
não é só dos prefeitos, a redu-
ção está acontecendo no FPM e 
no FPE também. Quando cai a 
arrecadação e a receita do Go-
verno Federal, cai também os 

repasses dos municípios e dos 
estados. A mesma redução que 
os municípios estão tendo, nós 
do Governo do Estado tam-
bém estamos tendo. Estamos 
com essa mesma preocupa-
ção. Levaremos essa preocu-
pação para os senadores pa-
raibanos, por causa da perda 
de receita”, avaliou.

João avaliou ainda que os 
prejuízos estão sendo cau-
sados pelos reflexos da Lei 
Complementar 192/194, que 
foi aprovada no ano passado. 

“Uma medida eleitoreira, que 
se aprovou e logicamente trou-
xe consequências aos estados 
que estão tendo que refazer 
suas contas”, disse.

A  Lei Complementar 194 
à qual o governador da Paraí-
ba se referiu foi a que  determi-
nou a aplicação de alíquotas de 
ICMS pelo piso (17% ou 18%) 
para produtos e serviços es-
senciais quando incidir sobre 
bens e serviços relacionados 
a combustíveis, gás natural, 
energia elétrica, comunicações 

e transporte coletivo.
Apesar do alerta, João Aze-

vêdo tranquilizou a popula-
ção, adiantando que a Paraíba 
tem caixa para custear salários 
e despesas. 

 “Temos que  ter muito cui-
dado de insolvência, do estado 
começar atrasar pagamentos. 
A Paraíba tem uma poupança 
que garante que não vai haver 
esse problemas, mas estare-
mos atentos, essa é nossa mis-
são”, tranquilizou. 

O Fundo de Participação 

dos Estados (FPE) é uma trans-
ferência constitucional que é a 
segunda maior fonte de recur-
sos da receita corrente líquida 
do estado da Paraíba e pratica-
mente de todos os estados do 
Nordeste. A Paraíba tem duas 
fontes principais: receita pró-
pria, que seria o ICMS e o FPE. 

O secretário de Estado da 
Fazenda,  Marialvo Laureano, 
explicou porque está aconte-
cendo a queda dos repasses. 
“O Fundo vem caindo por cau-
sa da queda no lucro das pe-

troleiras, que tiveram lucros 
maiores no ano passado fora 
do normal. Por causa da po-
lítica de preços da Petrobras. 
Isso gerou lucro grande, fa-
zendo com que os  impostos 
fossem maiores e a principal 
fonte de recursos do FPE é o 
imposto de renda. Essa queda 
está em torno de 10% a 12%. No 
primeiro decênio caiu quase 
40%, depois recuperamos. São 
três repasses, mas deve man-
ter essa queda mensal de 12%”, 
explicou.

Preocupação também afeta os estados com menos verbas

O prefeito de João Pessoa, 
Cícero Lucena,  participou do 
protesto, mesmo mantendo 
as atividades e serviços nor-
mais na prefeitura. O gestor 
alertou para a necessidade da 
população de um modo geral 
ver a importância dos muni-
cípios para a vida da popula-
ção. Ele alertou também para 
as perdas que podem acon-
tecer com a Reforma Tribu-
tária e pediu atenção para o 
problema. 

“É no território municipal 
que as coisas acontecem. Pre-
cisamos ser mais respeitados. 
é uma estrutura que precisa 
ser repensada, inclusive na 
Reforma Tributária, que pre-
cisa ficar mais nas mãos dos 
municípios que é o que tem a 
ver com o que é mais impor-
tante no país que são as pes-
soas. É com essa responsabili-
dade, com esse compromisso 
que participamos desta mo-
bilização. Atrasos na folha, 
demissões e chamar atenção 
para que a gente discuta a 
distribuição dos impostos. 
Quando faltam recursos nos 
municípios menores, os maio-
res quem pagam. Isso é o que 
acontece com a saúde, ter-
mina sobrecarregando as ci-
dades maiores. A população 
desperte para defender aon-
de ela mora”, explicou.

Cícero participa, 
mas serviços não 
são suspensos

Dimensão
Mobilização reuniu 

cerca 2,5 mil pessoas,  
entre servidores 

públicos, parlamentares 
e população em geral. 

Dezesseis estados 
aderiram à mobilização, 

iniciada na Paraíba
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O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Planejamento, Or-
çamento e Gestão, realiza 
amanhã, em São Bento (8ª 
Região), e no sábado (2), em 
Pombal (13ª), o penúltimo 
bloco de audiências públicas 
regionais do Orçamento De-
mocrático (Ciclo 2023), para 
eleição das prioridades que 
subsidiarão o Plano Pluria-
nual (PPA) e a Lei Orçamen-
tária Anual (LOA). A audiên-
cia em São Bento acontece às 
19h, no Ginásio Poliesporti-
vo “O Andrezão” e a de Pom-
bal, às 17h, na Escola Esta-
dual Arruda Câmara.

Integram a região de São 
Bento, as cidades de Belém 
do Brejo do Cruz, Bom Su-
cesso, Brejo do Cruz, Brejo 
dos Santos, Catolé do Rocha, 
Jericó, Mato Grosso, Riacho 
dos Cavalos e São José do 
Brejo do Cruz. Já a de Pom-
bal, as cidades de Cajazei-
rinhas, Condado, Lagoa, 
Paulista, São Bentinho, São 
Domingos de Pombal e Vis-
ta Serrana.

 A população dessas re-
giões deve eleger as três 
prioridades de investimen-
tos que gostaria que fossem 
implantadas em suas res-
pectivas regiões e a votação 
está disponível no site: vo-
tacaoode.pb.gov.br, assim 
como, pode ser feita pre-
sencialmente no local e nos 

Regiões de São Bento e Pombal terão eventos para a definição de prioridades dos investimentos estaduais

Plenárias voltam ao Sertão amanhã
orçamento democrático

A privatização, como está 
sendo chamada o disciplina-
mento da Via Folia do pré-
carnaval da capital paraiba-
na, voltou a gerar polêmica 
na sessão de ontem na Câma-
ra Municipal de João Pessoa. 
O vereador Junio Leandro 
(PDT), em seu pronuncia-
mento, manteve sua posição 
e reafirmou o seu voto con-
trário ao projeto. Segundo o 
autor da matéria, vereador 
Marcílio do HBE (Patriotas), 
o PL vai modernizar o setor 
da festividade Folia de Rua. 

“Esse projeto tem como 
principal ponto negativo 
praticamente eliminar a As-
sociação Folia de Rua, que 
é a entidade histórica que 
faz nosso carnaval de rua 
há 30 anos. A partir do mo-
mento em que o projeto diz 
que vai ser criada um comi-
tê, composto por secretarias 
do município, mas não con-

templa as pessoas do Folia 
de Rua, eles estão sendo ex-
cluídos”, avaliou o vereador 
Junio Leandro, que criticou 
a rapidez com que projeto 
foi apreciado na Casa.

Segundo Junio Leandro, 
o órgão criado pelo Projeto, 
o Comitê Gestor, é quem vai 
organizar os trios, os produ-
tos a serem vendidos, além 
das atrações da festa nos 
melhores locais do evento. 

“É ele quem vai fazer 
toda a organização do Fo-
lia de Rua. Ele tem, sim, o 
poder nas mãos para pri-
vatizar, de fazer carnavais 
com cordões de isolamen-
to. O projeto não vai co-
locar lá que privatiza, ób-
vio, mas ele dá esse poder 
a quem estiver à frente des-
se órgão ou dessa comissão. 
Sou contra porque acho que 
o Folia de Rua vem fazendo 
esse carnaval há 30 anos e 
quem deve gerir a folia para 
o povo é essa associação”, 
completou o  parlamentar.

Já o vereador Marcílio do 
HBE defendeu o projeto de 
lei, do qual é o autor, e rea-
firmou que todos os trami-
tes foram seguidos rigoro-
samente nas comissões da 
Câmara Municipal.

“Eu jamais iria apresen-
tar um projeto que iria cau-
sar um mal ao cidadão pes-
soense, ao turista, aqueles 
nativos que vão curtir e des-
frutar da festa”, rebateu o 
vereador Marcílio do HBE.

Os vereadores Zezinho 

Botafogo (PSB) e Bispo José 
Luiz (Republicanos) também 
defenderam o projeto aprova-
do, mesmo tendo votado pela 
abstenção à época da votação.

 “Confesso que me absti-
ve, porque não entendi. De-
pois conversamos e entendi 
que esse projeto não é priva-
tização, não é atraso, é avan-
ço para a cidade e para os 
envolvidos”, afirmou Bispo 
José Luiz, enfatizando que o 
projeto não vai prejudicar a 
cidade nem o evento.

Privatização volta a provocar polêmica
Folia de rua

Junio Leandro protestou contra disciplinamento da Via Folia

O prefeito da capital 
paraibana, Cícero Lucena 
(Progressistas), confirmou 
que enviará hoje uma soli-
citação à Câmara Munici-
pal de João Pessoa para que 
a Casa autorize o pagamen-
to do Piso Nacional de En-
fermagem aos profissionais 
englobados na categoria. O 
gestor prevê que o montan-
te esteja na conta dos profis-
sionais nos primeiros dias 
de setembro.

A promessa do prefeito 
de João Pessoa foi feita em 
vídeo para o Sindicato dos 

Auxiliares e Técnicos de En-
fermagem do Estado da Pa-
raíba (Satenf-PB). 

Cícero foi além e adian-
tou que o pagamento será 
referente aos quatro meses 
de vigência dalei, ou seja os 
meses de maio, junho, julho 
e agosto, justamente aqueles 
que o Ministério da Saúde 
enviou recursos.

“Estamos mandando 
hoje uma mensagem para a 
Câmara, que sempre aten-
deu urgências e prioridades. 
Tenho certeza que o presi-
dente Dinho e os vereadores 

vão aprovar ainda esta se-
mana para que a gente pos-
sa, no começo da próxima 
semana, fazer o pagamento 
do atrasado que o Governo 
Federal nos passou”, confir-
mou o prefeito. 

O prefeito também falou 
que recebeu do Ministério 
da Saúde uma lista nomi-
nal de quais profissionais 
e quanto cada um deles vai 
receber. Em caso de dúvi-
das, o prefeito informou 
que será lançado um ser-
viço exclusivo para que os 
profissionais de enferma-

gem possam tirar dúvidas 
sobre quanto vão receber 
de piso.

“O ministério que nos 
mandou um volume de 
recursos e nominalmen-
te qual o valor a ser pago 
a cada profissional. Aquele 
que tiver dúvidas, estamos 
estruturando locais de aten-
dimento, que [funcionarão 
com atendimento] devida-
mente agendado por aplica-
tivo para que o profissional 
possa tirar dúvidas sobre o 
valor que recebe de paga-
mento”, finalizou Cícero.  

Enfermagem: Cícero solicita pagamento 

A Câmara Municipal de 
João Pessoa realizará hoje a 
primeira sessão itinerante 
da atual legislatura da Casa 
Napoleão Laureano. No to-
tal, o Legislativo municipal 
fará uma série total de qua-
tro,  neste segundo semes-
tre. O evento acontecerá no 
Bairro dos Estados, no Giná-
sio do HBE Colégio e Curso. 
Nesta primeira edição, serão 
reunidos os moradores dos 
bairros Padre Zé, Treze de 
Maio, Mandacaru, Ipês, Pe-
dro Gondim e Tambiá, além 
do bairro sede. 

Para o presidente da Câ-
mara Municipal, vereador 
Dinho Dowsley (Avante), o 
Poder Legislativo quer sa-
ber as demandas da popu-
lação dos bairros da capital, 
através destas sessões, e en-
caminhar soluções. 

As lideranças comunitá-
rias, agentes públicos, repre-
sentantes da Prefeitura Mu-
nicipal e população em geral 
foram convidados a partici-
par das sessões itinerantes 
que vem sendo chamadas 
de a ‘Câmara no Seu Bairro’. 

Além dos vereadores, 
poderão fazer uso da pa-
lavra até 10 oradores ins-
critos para falar sobre te-

mas relativos aos interesses 
da localidade. Parlamenta-
res e cidadãos terão o pra-
zo máximo de cinco minu-
tos para falar. 

Dinho disse ainda que 
ainda será criado e um siste-
ma on-line, disponível para 
todos, através do qual o ci-
dadão possa entrar no site 
da Câmara, acessar o servi-
ço, escolher o vereador para 
quem deseja enviar uma 
mensagem e encaminhar 
sua demanda ou sugestão.

Esse serviço será lança-
do hoje e as pessoas poderão 
mandar mensagens dire-
tas para os vereadores, com 
suas demandas. O que há 
de diferente do que ocor-
ria antes, é que o cidadão 
poderá escolher um verea-
dor específico para enviar a 
mensagem. Elas poderão ser 
transformadas em lei, fisca-
lização, requerimentos ou 
pronunciamento no plená-
rio da Casa.

 “Nosso objetivo é ouvir 
o cidadão. Então, de agora 
até dezembro, realizaremos 
quatro reuniões em bairros 
polo de João Pessoa, sempre 
na última quinta-feira de 
cada mês. A primeira edição 
vai acontecer hoje no Bair-

ro dos Estados”, informou o 
presidente da Câmara Mu-
nicipal.

Segundo o vereador Fer-
nando Milanez Neto (PV) a 
volta das sessões itinerantes 
é muito importante. Ele lem-
bra que os moldes das ses-
sões atuais serão do modelo 
Câmara Itinerante, iniciati-
va, à época, do seu pai e ex
-presidente da Câmara Mu-
nicipal, Fernado Milanez.

“Quando começamos, há 
20 anos, o objetivo era exa-
tamente chegar mais per-
to das pessoas, ouvir mais, 
dialogar mais. Essa iniciati-
va vai tornar a Casa maior, 
mais democrática, mais pró-
xima das pessoas, e permitir 
que o vereador sinta mais a 
realidade de cada bairro da 
cidade. É importante con-
vidarmos a Prefeitura para 
se fazer presente conosco, 
fazermos um amplo deba-
te e  encontrarmos as solu-
ções necessárias”, opinou o 
vereador Milanez Neto (PV).

Dinho confirmou que 
já entrou em contato com 
o secretário municipal de 
Gestão Governamental da 
Prefeitura da Capital, Die-
go Tavares, para solicitar a 
presença de, no mínimo, re-

presentantes das secreta-
rias de Infraestrutura e Pla-
nejamento, e do Gabinete do 
Prefeito.

“Um dos objetivos das 
sessões é a ampliação do 
contato direto dos vereado-
res com a população. A ideia 
é promover a integração en-
tre o Legislativo e a comuni-
dade para, juntos, encontra-
rem respostas mais eficazes 
para as demandas popu-
lares. As solicitações apre-
sentadas em cada edição do 
programa serão encaminha-
das à administração muni-
cipal’, diz trecho do projeto.

Casa realiza primeira sessão itinerante

Próximas sessões itinerantes 
e respectivos locais

Setembro – dia 28
Sede: Bessa

Bairros atendidos: 
Jardim Oceania, Aeroclube, 
São Luiz,  Manaíra, Tambaú 
e São José
Outubro – dia 26

         Sede: Mangabeira
Bairros atendidos: Cidade 
Verde e Nova Mangabeira
Novembro – dia 30

      Sede: Valentina
Bairros atendidos: Mussuma-
go e Paratibe

Confira

EXTRATO DA ATA DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DA RÁDIO BORBOREMA 
S.A. CNPJ Nº 08.811.648/0001-50 - NIRE: 2530000344-8 - DATA, HORA, LOCAL: 10/08/2023, às 
11h, na sede social na rua Venâncio Neiva, nº 287, Centro, Campina Grande/PB, CEP 58.100-060. 
PRESENÇA: acionista titular de 99,76% das ações do capital social da Companhia, após convocação 
publicada no Jornal A União nos dias 01/08, 02/08 e 03/08 de 2023. MESA: Presidente: Candido 
Pinheiro Koren de Lima Júnior; Secretário: Jorge Fontoura Pinheiro Koren de Lima. DELIBERAÇÕES: 
pela única acionista presente, sem ressalvas, aprovou-se o grupamento das 85.861.088 ações ordi-
nárias, sem valor nominal da Companhia, na proporção de 2.683.159  para 1 (uma) ação ordinária, 
sem modificação do valor do capital social, conforme art. 12 da Lei 6.404/76, para redução de custos 
administrativos e operacionais. Os acionistas que receberem frações de ações em razão do grupa-
mento terão 30 dias contados da presente publicação para, querendo, realizar a recomposição de 
suas posições acionárias. Transcorrido o prazo, a Companhia comprará as frações não recompostas, 
conforme valor patrimonial avaliado na data base de 30/06/2023. Os valores referentes às compras 
das frações serão disponibilizados pela Companhia pelo prazo prescricional aplicável, em sua sede, 
para retirada em horário comercial com aviso prévio de 48 horas aos diretores. Por fim, foi aprovada 
a alteração do art. 5º do Estatuto Social para refletir o novo número de ações. ARQUIVAMENTO: 
Na JUCEP, sob o nº 20239769066. Aos interessados serão fornecidas cópias idênticas da ata pela 
Companhia. É efetuada a publicação do presente extrato para que produza seus jurídicos e legais 
efeitos. JORGE FONTOURA PINHEIRO KOREN DE LIMA – Diretor Presidente Administrativo e 
Financeiro, CANDIDO PINHEIRO KOREN DE LIMA JÚNIOR – Diretor Presidente Comercial e de 
Relacionamento, TATIANTE ALVES DA SILVA RODRIGUES – Diretora de Assuntos Estratégicos.

A empresa MATEUS SUPERMERCADOS S.A, CNPJ: 03.995.515/0275-29, torna público que 
recebeu da SEMABY – Secretaria de Meio Ambiente de Bayeux a LO – Licença de Operação nº 
022/2022, da construção de um centro comercial varejista de mercadorias em geral, situado na Av. 
Liberdade, 2466-A, Bairro do SESI, Bayeux/PB. CEP: 58.111-400. (Conforme Resolução CONAMA 
nº 006 de 24/01/1986) 

ELIONE MARTINS VIANA, CPF 826.850.536-20 TORNA PUBLICO QUE REQUEREU A SEMAPA 
– SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO, À  LICENÇA DE 
OPERAÇÃO DE UM IMÓVEL RESIDENCIAL UNIFAMILAR, SITUADO NO LOTE 159, QUADRA 
13, CONDOMINIO RESIDENCIAL ALAMOANA, CABEDELO PB.

REPUBLICA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – ME, CNPJ 09.472.746/0001-72, 
TONA PUBLICO QUE REQUEREU A SEMAPA – SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E 
AQUICULTURA DE CABEDELO, À LICENÇA DE OPERAÇÃO, DE UM IMÓVEL COMERCIAL, 
SITUADO NA RUA SANTA MARTA, LOTE 03, QUADRA “D” LOTEAMENTO COSTA VERDE, 
RENASCER CABEDELO PB.

GENIVAL CARLOS DE ANDRADE JUNIOR, CPF 759.835.914-87 TORNA PUBLICO QUE 
REQUEREU A SEMAPA – SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE 
CABEDELO, À LICENÇA DE INSTALAÇÃO DE UMA CONSTRUÇÃO UNIFAMILIAR, CONDO-
MINIO VILLAS PONTA DE CAMPINA, LOTE 21, QUADRA “C”, RUA VITORINO CARDOSO Nº 
120 CABEDELO PB.

SEIRH – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS – CNPJ/CPF Nº 
02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente – a Renovação da Licença de Instalação, em João Pessoa, 29 de agosto de 2023.  
Para atividade de: Construção do aeródromo de Cuité. Área: 73.000 m²; Município de Cuité – PB. 
Processo: 2023-003793/TEC/RLI-0152.

Proibir condenados por 
crime de racismo de assumi-
rem cargos públicos aqui na 
Paraíba. Essa é a proposta do 
Projeto de Lei 607/2023, apro-
vado por unanimidade pe-
los membros da Comissão de 
Constituição, Justiça e Reda-
ção (CCJR) da Assembleia Le-
gislativa da Paraíba (ALPB). 
A votação aconteceu ontem.

De acordo com o PL, a 
proibição se aplica a todas 

as esferas do serviço público, 
incluindo cargos efetivos, co-
missionados e de confiança. 
“Ao impedir que indivíduos 
com esse tipo de condenação 
assumam funções públicas, 
estamos enviando uma men-
sagem clara de que o Estado 
não tolera a prática do racis-
mo e busca promover a igual-
dade e a inclusão”, defende o 
deputado George Morais, au-
tor da proposta.

Projeto proíbe condenado 
de assumir cargo público

racismo

Foto: Ascom/CMJP

dias das audiências. Nos lo-
cais das audiências, também 
acontece o processo de elei-
ção para conselheiros das 
respectivas regiões.

 As audiências do Orça-
mento Democrático Esta-
dual tiveram início em 6 de 
julho e seguem até o dia 16 
de setembro, com a presen-
ça do governador e auxilia-
res de Governo, ouvindo as 
reivindicações da população 
e prestando contas das ações 
governamentais.

 O ODE é responsável 
pela promoção da cidada-
nia participativa na Paraíba, 
que com as suas audiências 
públicas regionais, o Gover-
no cria um canal de diálogo e 
empoderamento da popula-
ção paraibana. É o momento 
em que a população é convi-
dada a dialogar diretamen-
te, indicando e escolhendo as 
suas prioridades de investi-
mentos na sua região.

Através do QR Code,  
acesse a página do  

Orçamento Democrático 
para votar nas prioridades 

para investimentos

Pettrônio Torres 

fpettroniotorres@yahoo.com.br
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Grupo de trabalho criado pela Casa vai apresentar e votar parecer sobre as mudanças na próxima quarta-feira

Câmara vai mudar legislação eleitoral 
minirreforma

Lucas Pordeus León 

Agência Brasil

O grupo de trabalho criado 
na Câmara dos Deputados para 
promover mudanças na legis-
lação eleitoral vai apresentar e 
votar o parecer da minirrefor-
ma eleitoral na próxima quar-
ta-feira (6).

O grupo foi criado na sema-
na passada e, para que as mu-
danças tenham validade já para 
as eleições municipais de 2024, 
a minirreforma precisa ser san-
cionada até o dia 5 de outubro. 
O projeto, após passar em vota-
ção pelo grupo de trabalho, tem 
que ser aprovado nos plenários 
da Câmara e do Senado.

Na audiência pública realiza-
da ontem, o relator da minirre-
forma, deputado Rubens Perei-
ra Júnior (PT-MA), explicou que 
objetivo do projeto é fazer ajustes 
na legislação eleitoral para aper-
feiçoar o processo.

“Não queremos fazer gran-
des mudanças, mas pequenos 
ajustes que trazem grandes con-
tribuições. Quase todas as pro-
postas nós já temos texto, nosso 
trabalho vai ser fazer essa unifi-
cação”, disse o relator em entre-
vista à TV Câmara.

Segundo o parlamentar, te-
mas mais complexos, que não 
tenham consenso, não estarão 
no seu parecer. Rubens Pereira 
disse que devem ser tratados te-
mas como federação partidária, 
propaganda eleitoral, prestação 

de contas eleitorais, inelegibili-
dade, financiamento de campa-
nhas e violência política contra 
mulheres.

Temas como Fundo Eleito-
ral ou a cota de 30% do fundo 
que hoje devem ser destinados 
às candidatas mulheres não de-
vem ser abordados pela minirre-
forma, informou a coordenadora 
do grupo de trabalho, deputada 
Dani Cunha (União-RJ).

“Está acontecendo certo ruí-
do a respeito dos 30% do fundo 
destinado às mulheres. Ele não 
será discutido ou alterado”, ga-
rantiu a deputada. Dani Cunha 
também disse que o grupo não 
vai abordar o tema da PEC 9 
[sanções a partidos] sobre a cota 
mínima de recursos dos parti-
dos, que está sendo discutida em 
comissão especial, ou o tema do 
projeto que tramita na Casa que 
fixa um percentual mínimo para 
as mulheres nos parlamentos 
brasileiros.

O ministro André Men-
donça, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), votou ontem a 
favor do marco temporal para 
demarcação de terras indíge-
nas. Com o voto do ministro, 
o placar do julgamento está 
empatado em 2 votos a 2.

Nas sessões anteriores, 
os ministros Edson Fachin 
e Alexandre de Moraes se 
manifestaram contra o en-
tendimento, e Nunes Mar-
ques também se manifes-
tou a favor.

Pelo entendimento do 

ministro, a promulgação da 
Constituição deve ser consi-
derada com marco para com-
provar a ocupação fundiá-
ria pelos indígenas. Segundo 
Mendonça, o marco tempo-
ral equilibra os interesses de 
proprietários de terras e dos 
indígenas. 

“Marco objetivo, que refle-
te o propósito constitucional 
de colocar uma pá de cal nas 
intermináveis discussões so-
bre qualquer outra referência 
temporal de ocupação da área 
indígena”, afirmou. 

Mendonça também enten-
deu que o laudo antropológi-
co para demarcação de terras 

indígenas deve ser conduzido 
por uma comissão integran-
te por todos os envolvidos 
na causa. Sobre a possibili-
dade de concessão de terras 
equivalentes aos indígenas, 
a remoção só ocorreria em 
comum acordo com os indí-
genas. A proposta constou no 
voto de Alexandre de Moraes. 

Apesa r  de adia nta r 
grande parte do voto, Men-
donça não concluiu a leitu-
ra, e a sessão será retoma-
da hoje . Faltam os votos de 
sete ministros. 

No julgamento, os mi-
nistros discutem o chamado 
marco temporal. Pela tese, de-

fendida por proprietários de 
terras, os indígenas somente 
teriam direito às terras que 
estavam em sua posse no dia 
5 de outubro de 1988, data da 
promulgação da Constitui-
ção Federal, ou que estavam 
em disputa judicial na época. 
Os indígenas são contra o en-
tendimento.

O processo que motivou 
a discussão trata da disputa 
pela posse da Terra Indígena 
(TI) Ibirama, em Santa Cata-
rina. A área é habitada pelos 
povos xokleng, kaingang e 
guarani, e a posse de parte da 
terra é questionada pela Pro-
curadoria do Estado.

Marco temporal está com votação empatada
stf retoma julgamento

André Richter 

Agência Brasil

n 
O relator da 
minirreforma, 
deputado Rubens 
Pereira, explicou que 
objetivo do projeto 
é fazer ajustes na 
legislação eleitoral 
para aperfeiçoar 
o processo

Indígenas se mobilizaram em Brasília para acompanhar a retomada do julgamento no Supremo sobre o marco temporal 

Foto: Antônio Cruz/Agência Brasil

O projeto que cria um mar-
co legal para o mercado de car-
bono no Brasil foi apresentado 
ontem na Comissão de Meio 
Ambiente (CMA) do Senado. 

Relatado pela senadora 
Leila Barros (PDT-DF), o tex-
to prevê a criação do Mercado 
Brasileiro de Redução de Emis-
sões (MBRE) com objetivo de 
“fomentar a redução de emis-
sões de gases de efeito estufa 
por meio de um sistema de co-
mércio dessas emissões que in-
ternalize nas empresas os cus-
tos da emissão de carbono”.  

A CMA deu vista coleti-
va para os senadores analisa-
rem o tema e ainda não há data 
para votação na comissão, mas 
a relatora espera marcar para 
a semana seguinte a do feria-
do de 7 de setembro.   

O mercado de carbono 
previsto no projeto fixa cotas 
para as empresas emitirem 
gases do efeito estufa, que são 
os responsáveis pelo aqueci-
mento da terra e por mudan-
ças climáticas.  

Empresas ou indústrias 
que emitam acima de 10 mil to-
neladas de dióxido de carbono 
(CO2) por ano ficarão sujeitas 
às regras do Sistema Brasileiro 

de Comércio de Emissões de 
Gases de Efeito Estufa (SBCE). 
Quem emitir acima de 25 mil 
toneladas de CO2 ficará sujei-
to a regras mais rígidas, com 
previsão de sanções e multas 
para os casos do descumpri-
mento de metas. 

As empresas que emitem 
menos, portanto, poderão ven-
der os créditos que acumula-
rem às empresas que não cum-
prem suas cotas de emissão 
de carbono, transformando 
em receita a redução da emis-
são de gases de efeito estufa. 

Segundo a relatora Leila Bar-
ros, o Banco Mundial calculou 
que o mercado de carbono em 
2022 movimentou US$ 100 bi-
lhões, aumento de 10% em re-
lação a 2021.  

“O Brasil está atrasado nes-
sa discussão. O Brasil, com 
toda essa potencialidade, ain-
da está patinando no tema. Já 
passou da hora do Brasil assu-
mir esse protagonismo”, ape-
lou a relatora.  

Leila Barros acrescentou 
que tem um período de adapta-
ção de até três anos para as em-
presas se adaptarem. “A gente 
sabe que tem setores que vão 
reclamar, mas não são todos 
que emitem gases de efeito es-
tufa, uns vão ter que apresentar 
planos de trabalho (para redu-
zir emissão). Mas estou muito 
confiante na mudança de com-
portamento”, explicou.  

Debate na CMA 
O senador Mauro Carva-

lho Júnior (União-MT) disse 
que está preocupado com a 
participação dos estados na 
comercialização do carbono e 
citou a criação de um comitê, 
previsto no texto, que deve ge-
rir as políticas do mercado de 
carbono. Apesar dessa preo-
cupação, o parlamentar de-
fendeu a importância do tema.  

“A gente até brinca em 
Mato Grosso que isso pa-
rece Saci-Pererê, cabeça de 
bacalhau, todo mundo sabe 
que existe, mas a gente não 
vê os investimentos neces-
sários e essas transações fi-
nanceiras que o mundo co-
loca. No Brasil temos muito 
pouca experiência e pratica-
mente nenhum contrato fe-
chado”, destacou.  

A senadora Tereza Cristi-
na (PP-MS), representante da 
bancada ruralista no Congres-
so, defende que o projeto é ne-
cessário, mas ressalta que ele 
precisa ser bem feito. “Nada 
que é açodado é bom”, ponde-
rou a parlamentar, garantindo 
que vai estudar o tema.  

O projeto também prevê 
um mercado voluntário para 
quem emite menos de 10 mil 
toneladas de CO2 por ano, 
além de permitir a participa-
ção dos povos indígenas e co-
munidades tradicionais na co-
mercialização de carbono.  

“O substitutivo assegura a 
esses brasileiros, por meio das 
suas entidades representativas 
no respectivo território, o di-
reito à comercialização de cré-
ditos de carbono gerados nos 
territórios que tradicionalmen-
te ocupam”, diz o parecer da 
senadora Leila Barros. 

Projeto vai regular o mercado de carbono
senado federal 

Em novembro de 1973, Sô-
nia Maria de Moraes Angel Jo-
nes e Antônio Carlos Bicalho 
Lana, militantes da Aliança Li-
bertadora Nacional Libertado-
ra (ANL), um dos grupos mais 
destacados de oposição à dita-
dura militar (1964-1985), foram 
assassinados por agentes do De-
partamento de Ordem Pública 
e Social (DOPS) de São Paulo.

Na versão oficial dos mi-
litares, as mortes ocorreram 
quando o casal ‘resistiu à pri-
são’, em um tiroteio na Rua Pi-
nedo, em Santo Amaro, Zona 
Sul de São Paulo.

Mais de 50 anos depois, a 
narrativa começa a ser passa-
da a limpo pelo Ministério Pú-
blico Federal que nesta semana 
denunciou à Justiça, por oculta-
ção de cadáver e falsidade ideo-
lógica, os médicos legistas Harry 
Shibata e Antonio Valentini, que 
assinaram os laudos cadavéricos.

O procurador da República 
Andrey Borges de Mendonça, 
responsável pelo caso, afirma 
que os atestados de óbito ‘foram 
falsificados para ocultar lesões 
sofridas em sessões de tortura’.

O procurador acredita que 
Sônia e Lana, na verdade, foram 
levados para um centro clandes-
tino da ditadura em São Paulo, 
a Fazenda 31 de Março, onde te-
riam sido submetidos a sessões 
de tortura e executados à bala.

Sônia e Lana foram enterra-
dos como indigentes no Cemité-
rio Dom Bosco. A família dela só 

encontrou seus restos mortais 
em 1991. O atestado de óbito es-
tava registrado com um nome 
falso, o que dificultou a busca 
dos familiares.

Os pedidos de exame ne-
croscópico estavam marcados 
com a letra ‘T’, que segundo 
o MPF significava ‘terrorista’, 
um código usado nos anos de 
chumbo para ‘legalizar’ mortes 
clandestinas nos porões.

A denúncia afirma que Shi-
bata, ex-diretor do Instituto Mé-
dico Legal de São Paulo, foi uma 
‘peça importante e fundamental 
para a manutenção do esquema 
de sequestro, tortura e homicí-
dio montado pela repressão’.

Valentini teve o registro 
para exercício profissional cas-
sado, após responder a um pro-
cesso disciplinar no Conselho 
Federal de Medicina, por ‘coni-
vência’ com a ditadura.

“Ambos os médicos, duran-
te a ditadura, falsificaram inú-
meros laudos, com vistas a dis-
simular a causa da morte de 
presos políticos torturados”, 
diz um trecho da denúncia 
subscrita por Andrey Borges 
de Mendonça.

“Dentro de um contexto de 
ataque sistemático, os denun-
ciados contribuíram, conscien-
temente, para o plano de dar 
aparência de normalidade às 
mortes causadas sob tortura pe-
los agentes do regime militar - 
‘legalizá-las’, como se falava à 
época. Omitiram, desta forma, 
nos documentos elaborados, le-
sões produzidas em vida e es-
tranhas à prática de tiroteio”.

MPF denuncia legistas por
falsificar atestados de óbito

ditadura militar

Rayssa Motta 

Agência Estado

Lucas Pordeus León 

Agência Brasil “O Brasil está 
atrasado nessa 
discussão. O 
Brasil, com 
toda essa 
potencialidade, 
ainda está 
patinando no tema

Leila Barros
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Após o resultado das eleições no país, soldados apareceram na televisão estatal, ontem, e anunciaram que tomaram o poder

Militares anunciam golpe de estado
no gabão

Agência Estado

O comitê eleitoral do Ga-
bão anunciou que o presidente 
Ali Bongo Ondimba, 64 anos, 
venceu as eleições com 64% 
dos votos na manhã de on-
tem. Em poucos minutos, ou-
viram-se tiros no centro da 
capital, Libreville. Uma dúzia 
de soldados uniformizados 
apareceram na televisão es-
tatal ainda durante a manhã 
e anunciaram que haviam to-
mado o poder.

“Reafirmamos o nosso 
compromisso de respeitar os 
compromissos do Gabão para 
com a comunidade nacional e 
internacional”, disse um por-
ta-voz do grupo, cujos mem-
bros provinham da polícia, da 
guarda republicana e de ou-
tras facções das forças de se-
gurança.

Ali Bongo estava buscan-
do um terceiro mandato nas 
eleições neste fim de sema-
na. Ele cumpriu dois manda-
tos desde que chegou ao po-
der em 2009, após a morte de 
seu pai, Omar Bongo, que go-
vernou o país por 41 anos. Na 
eleição, Bongo enfrentou uma 
coalizão de oposição liderada 
pelo professor de economia e 
ex-ministro da Educação, Al-
bert Ondo Ossa, cuja indica-

ção surpresa veio uma sema-
na antes da votação. “Nosso 
belo país, o Gabão, sempre foi 
um refúgio de paz. Hoje, esse 
país está passando por uma 
grave crise institucional, polí-
tica, econômica e social”, disse 
um grupo de cerca de uma dú-
zia de soldados em uma men-
sagem transmitida pelo canal 
de televisão Gabon 24.

“É preciso admitir que a 
organização dos prazos elei-
torais, conhecidos como elei-
ções gerais de 26 de agosto de 
2023, não cumpriu as condi-
ções para uma votação trans-
parente, credível e inclusiva, 
tão desejada pelos gaboneses 
e gabonesas”, eles também de-
nunciaram que “a isso se soma 
uma governança irresponsá-
vel e imprevisível, que resul-
ta em uma deterioração con-
tínua da coesão social, com o 
risco de levar o país ao caos”. 
Eles enfatizaram que “para 
esse fim, as eleições gerais de 
26 de agosto de 2023 são anu-
ladas, bem como os resulta-
dos truncados”, as fronteiras 
do país “são fechadas até novo 
aviso” e “todas as instituições 
da República são dissolvidas, 
incluindo o governo, o Sena-
do, a Assembleia Nacional e o 
Tribunal Constitucional”.

Bongo derrotou Ondo 
Ossa, que ficou em segundo 

lugar com 33,77% dos votos. 
Ossa havia denunciado “frau-
de orquestrada” pelo Partido 
Democrático Gabonês (PDG) 
do presidente Bongo nas elei-
ções, que ocorreram sem a 
presença de observadores in-
ternacionais.

As autoridades gabonesas 
cortaram a conexão com a In-
ternet e impuseram toque de 
recolher após as eleições pre-
sidenciais, legislativas e muni-
cipais do último sábado.

Essa votação ocorreu à 
sombra da última eleição pre-
sidencial em 2016, na época, os 
mandatos presidenciais eram 
de sete anos, quando Bongo 
derrotou o oposicionista Jean 
Ping por menos de seis mil 
votos e a oposição denunciou 

fraude eleitoral, o que desen-
cadeou uma crise pós-eleito-
ral com protestos violentos 
que foram duramente repri-
midos, com os manifestantes 
chegando a incendiar a As-
sembleia Nacional.

Essas eleições também fo-
ram questionadas ao nível 
internacional e a missão de 
observação da UE, que não 
enviou observadores ao Ga-
bão este ano, observou “ano-
malias” que questionaram o 
processo e seu resultado.

Após a votação da semana 
passada, o Ministro das Co-
municações do país centro-a-
fricano, Rodrigue Mboumba 
Bissahou, disse na televisão 
estatal que haveria um toque 
de recolher noturno a partir 
das 19 horas. Ele disse que o 
acesso à Internet estava sen-
do restrito indefinidamente, 
pois havia apelos à violência 
e esforços para espalhar de-
sinformação.

O anúncio do golpe de es-
tado pelos militares do Gabão 
ocorreu após o golpe militar 
no Níger em 26 de julho, tor-
nando o Níger, o quarto país 
da África Ocidental a ser li-
derado por uma junta militar, 
depois de Mali, Guiné-Cona-
cri e Burkina Faso, que tam-
bém sofreram golpes entre 
2020 e 2022.

O furacão Idalia atingiu 
ontem a Flórida como uma 
tempestade de categoria 3, 
apesar de autoridades terem 
sinalizado que a tempesta-
de teria categoria 4. Idalia se-
guiu  para Geórgia como um 
furacão de categoria 1 e atin-
giu a região das Carolinas do 
Norte e do Sul como tempes-
tade tropical.

O furacão desencadeou 
devastação ao longo de uma 
vasta extensão da Costa do 
Golfo, submergindo casas e 
veículos, derrubando terras na 
região de Big Bend, transfor-
mando ruas em rios, desatra-
cando pequenos barcos e der-
rubando linhas de energia. Os 
residentes da Flórida que vi-
vem em áreas costeiras vulne-
ráveis receberam ordens para 
saírem de suas casas enquan-
to o furacão Idalia ganhava 
força ainda nas águas do Gol-
fo do México. As autoridades 

alertaram sobre uma “tempes-
tade catastrófica e ventos des-
trutivos”. O Centro Nacional 
de Furacões dos EUA disse re-
centemente que a temporada 
de furacões de 2023 seria mui-
to mais movimentada do que 
o previsto inicialmente, em 
parte devido às temperaturas 
extremamente altas do ocea-
no. A temporada vai até 30 de 
novembro, sendo agosto e se-
tembro normalmente o pico.

Furacão desencadeia fúria 
na Flórida e na Geórgia

nos eua
n 

Autoridades 
gabonesas 
cortaram a 
conexão com 
a Internet e 
impuseram 
toque de 
recolher após 
as eleições do 
último sábado

Agência Estado

Temporada
O Centro Nacional de 

Furacões dos EUA disse 
recentemente que a 

temporada de furacões 
de 2023 seria muito 

mais movimentada do 
que o previsto

LEMBROU TABAJARA
PENSOU JORNALISMO,
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segunda a sexta
PROGRAMAÇÃO

Jornal Estadual
06h às 08h

Fala Paraíba
11h às 13h

105,5 FM
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Mais uma vez, divido com vocês a minha 
inquietação sobre a criatividade empresarial 
quando os recursos são insuficientes e 

quando se tem um modelo mental de que tudo se 
resolve com dinheiro.  É a criatividade que encontra 
as melhores soluções, com menos ou nenhum recurso 
material.

A criatividade contribui para acelerar um 
ambiente de competitividade, com a descoberta de 
oportunidades que podem ser a cura rápida para 
transformar a empresa tradicional em uma empresa 
de vanguarda.

É possível minimizar as características 
conservadoras de um modelo de negócio, facilitando 
a sua dinâmica inovadora com a redução e 
flexibilização de normas. Também com o permanente 
aperfeiçoamento de uma estrutura favorável à 
criatividade. A transparência é uma meta da empresa 
que deseja fomentar a participação e a inovação.

Entretanto, não há receita pronta de “como fazer”, 
porque a inovação só acontece quando há uma 
vontade de inovar por parte da direção e dos gerentes 
da organização, estimulando o engajamento dos 
demais colaboradores.

A mesma estrutura criativa que dá as melhores 
condições de competitividade pode favorecer as 
pessoas para exercer melhor a sua criatividade. O 
exercício do potencial criativo é uma manifestação de 
individualidade, ou seja, quanto mais vivências com 
o mundo, mais conhecimento vamos ter para formular 
ideias. A inteligência humana pode ser considerada a 
grande e insubstituível expressão da criatividade.

Saber lidar com o nosso potencial criativo é 
conduzir nossa vida com mais acertos, fazer planos 
mais viáveis, ter um futuro mais feliz e uma melhor 
qualidade de vida, mesmo em um mundo de 
incertezas.

Estar em sintonia com as mudanças contínuas 
provoca mudanças em nós mesmos. Isso é viver 
consciente para exercermos o nosso potencial criativo. 
Quem não vive de forma consciente, acaba sendo 
mais um indivíduo apegado às suas verdades, sem 
sair do lugar comum, sem lidar com o novo e sem 
diferencial competitivo.

Praticar a criatividade é tornar-se mais realizado. 
É algo positivo e mobilizador engajar-se em uma 
nova fase de uso do seu potencial criativo. Quando há 
coerência entre o propósito e o desenvolvimento da 
criatividade, ganha-se mais incentivo para manter-
se no caminho das metas de ações e no plano das 
atitudes.

O comportamento criativo provoca a fuga 
da rotina para a busca da inovação positiva e 
imprevisível, contribuindo para a transformação 
e a melhoraria de vida das pessoas. O hábito de 
ler e o autoconhecimento são portas abertas para 
a criatividade. Outra abertura é a curiosidade 
e a capacidade de observação, que, quando 
aproveitadas, contribuem para o desenvolvimento do 
potencial criativo de cada indivíduo.

Em uma atividade criativa é essencial que a nossa 
mente esteja aberta e o nosso pensamento possa fluir 
livre de limitações e de julgamentos, de bloqueios 
naturais e condicionamentos.

Quanto mais aprendemos, mais temos consciência 
do quanto é intangível e ilimitado o universo da 
inovação. O prazer pela aventura do novo está na 
frase de Erich Fromm (1900-1980), um psicanalista, 
filósofo humanista e sociólogo alemão: “O homem 
quando cria, encontra a si, encontra o mundo, 
encontra a Deus”.

Tudo o que podemos usar com o lado inovador 
de nossa mente contribui para a inovação que as 
organizações necessitam, desde que tenham uma 
boa administração. Inovação e criatividade não 
combinam com desorganização.

A mudança é sempre desconfortável, gerando 
rejeições, principalmente no campo emocional. 
Por isso, é essencial ter consciência de que 
precisamos cultivar a competência de inovadores, o 
aperfeiçoamento pessoal e a atividade profissional, 
que contribuem para a realização dos nossos planos 
e o nosso sentimento de superação e de felicidade.

Cabe aos líderes das organizações, libertar seus 
colaboradores das amarras que geram perdas de 
energia, de tempo e de foco, orientando-os para 
a gestão inovadora da empresa, ancorada em 
um propósito transformador. O líder é o principal 
protagonista dessa jornada, que direciona o futuro do 
negócio e que inspira os colaboradores.

Liderar em tempos de grandes mudanças é 
criar um ambiente de transparência, criatividade 
empresarial, confiança e propósito compartilhado.

Economia 
  Criativa

Regina Amorim
reginaamorim1256@gmail.com | Colaboradora

Setores em maior destaque no período foram: indústria, construção e serviços  

PB gera 3,4 mil postos de 
trabalho formal em julho

carteira assinada

O mercado de trabalho da 
Paraíba registrou saldo posi-
tivo de 3.477 vagas de empre-
go com carteira assinada, em 
julho. Dados do Cadastro Ge-
ral de Empregados e Desem-
pregados (Caged), do Minis-
tério do Trabalho e Emprego, 
divulgados ontem, mostram 
que foram admitidas 17.447 
pessoas, enquanto foram rea-
lizados 13.970 desligamentos.

No período analisado, to-
dos os setores tiveram bom 
desempenho, sendo três com 
destaque no estado: indús-
tria (2.223 vagas); construção 
(644 vagas) e serviços (424 va-
gas). Os outros dois setores 
tiveram saldos mais modes-
tos: agropecuária (142) e co-
mércio (142).

A região Nordeste apre-
sentou o segundo saldo posi-
tivo do mês (32.055 postos), fi-
cando atrás apenas da região 
Sudeste (70.205 postos), que 
liderou o saldo em julho en-
tre as cinco regiões. As outras 
três vieram depois: Centro
-Oeste (18.310), Norte (14.756) 
e Sul (7.275).  

Situação nacional
Em todo o país, foram 

criadas 142.702 novas vagas 
de trabalho formal. A maio-
ria foi aberta no setor de ser-
viços, 56.303 contratações. 
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Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.320 +0,30%

R$ 4,869
-0,73%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Julho/2023 0,12
Junho/2023  -0,08
Maio/2023 0,23
Abril/2023 0,61
Março/2023 0,71

Euro  Comercial

+0,66%

R$ 5,319

Libra  Esterlina

+1,03%

R$ 6,193
 

Ibovespa

117.535 pts

Selic

Fixado em 2 de 
agosto de 2023

13,25%

No comércio, o saldo aumen-
tou em 26.744 postos de traba-
lho. De acordo com o Novo 
Caged,  no acumulado do ano 
foram gerados 1.166.125 pos-
tos de trabalho.

Ainda de acordo com os 
dados divulgados pelo Mi-
nistério do Trabalho e Em-
prego. O saldo positivo foi 
registrado em todos os cin-
co grandes grupamentos de 

atividades econômicas e em 
26 das 27 unidades federati-
vas. O estoque total recupera-
do para o Caged no mês ficou 
em 43.610.550 postos de traba-
lho formais no país. 

Rendimentos
No mês de julho, o salá-

rio médio real de admissão 
foi R$ 2.032,56, valor R$ 19,33 
acima do registrado em ju-

nho (R$ 2.013,23).
Em todo o país, das vagas 

geradas, o saldo no setor de 
serviço foi maior nas áreas 
de informação, comunicação 
e atividades financeiras, imo-
biliárias, profissionais e ad-
ministrativas (saldo de 27.218 
postos); alojamento e alimen-
tação (9.432 postos); e trans-
porte, armazenagem e cor-
reio (8.904).
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Foram mais de 17 mil pessoas admitidas, contra 13,9 mil desligamentos feitos no estado

A Agência Municipal de 
Desenvolvimento (Amde), 
por meio da Casa do Em-
preendedor, mantém a ofer-
ta de serviços essenciais para 
o empreendedor e microem-
preendedor de Campina 
Grande. As consultorias fi-
nanceiras são disponibiliza-
das às sextas-feiras, das 10h às 
18h. Já o repasse de informa-
ções sobre oportunidades de 
crédito acontecem às quintas-
feiras, das 13h às 17. Os dois 
serviços são gratuitos.

As sessões de consultoria 
financeira, realizadas em par-
ceria com o Sebrae, são dire-
cionadas especificamente para 
os microempreendedores e 
empreendedores da região. 
Para garantir um atendimento 
eficaz, cada cliente tem direi-
to a duas horas dedicadas ao 
aconselhamento direto.

Localizada na Rua Cône-
go Pequeno, 485, bairro da 
Bela Vista, nas proximida-
des do Clube Campinense, 
na Casa do Empreendedor 
são disponibilizadas infor-
mações e assistência para os 
microempreendedores e em-
preendedores da cidade. Os 
atendimento semanal  às quin-
tas é realizado em colaboração 
com o Banco do Nordeste. Esse 

Agência oferece consultoria 
financeira a empreendedor

campina grande

O Sebrae/PB está pro-
movendo oficinas gratui-
tas com técnicas de con-
feitaria, panificação e 
produção de salgados du-
rante o Experience Cake 
Art Nordeste 2023. O even-
to termina hoje e está sen-
do realizado no Centro de 
Convenções, em João Pes-
soa, com palestras, aulas 
shows, demonstração e 
venda de produtos. 

O Expericence Cake 
Art Nordeste é uma das 
maiores feiras de confei-
taria e panificação do Bra-
sil e atesta cada vez mais 
a busca dos empreende-
dores em investir no seg-
mento da gastronomia, 
conforme explica o analista 
técnico do Sebrae/PB, Ale-
xsandro Teixeira. “A par-
te da gastronomia, geral-
mente, é um dos segmentos 
que aquelas pessoas que 
gostam de cozinhar e que-
rem empreender começam 
um negócio. Geralmente, é 
aquela pessoa que gosta de 
cozinhar, faz doces e ofere-
ce aos amigos e vai se apri-
morando para que possa 
colocar em prática o negó-
cio”, acrescentou o analista.

Para quem tem esse 

perfil e quer começar um 
negócio com gastrono-
mia as oficinas realizadas 
pelo Sebrae/PB em parce-
ria com o Serviço Nacional 
de Aprendizagem Indus-
trial (Senai) são gratuitas. 
Ao todo, são três aulas por 
dia, divididas em produ-
ção de doces, pães e lan-
ches saudáveis. 

O evento tem atraído 
tanto profissionais já ex-
perientes com negócios 
em confeitaria e panifica-
ção como também pessoas 
que estão dando os primei-
ros passos no empreende-
dorismo, como é o caso de 
Samara Freitas, que se di-
vide entre a psicologia e a 
produção de doces vega-
nos. “Comecei a produzir 
doces e levar para vender 
na universidade. 

O público foi procu-
rando cada vez mais e já 
estou há um ano fazendo 
isso. Por questões de saúde 
procurei fazer doces mais 
saudáveis que atendesse 
também pessoas veganas, 
celíacas e com outras res-
trições alimentares”, con-
ta a confeiteira que apren-
deu algumas receitas com 
a mãe, Neide Freitas.

Sebrae promove oficinas 
gratuitas de gastronomia

expericence cake art

n 

Sessões de 
orientação são 
realizadas em 
parceria com 
o Sebrae e são 
direcionadas 
a pequenos 
empresários 
da região

serviço foca em esclarecer de-
talhes sobre diferentes linhas 
de crédito, disponíveis para os 
empreendedores e microem-
preendedores da região.

A presidente da Amde, 
Alana Carvalho, ressaltou 
que há compreensão da im-
portância dos empreendedo-
res no crescimento econômico 
da cidade. “Essa ação contí-
nua e eficaz é uma maneira de 
fornecer o suporte necessário 
para a expansão da economia 
local. Através dessas consul-
torias, a Amde reforça o com-
promisso de estimular o espí-
rito empreendedor na cidade, 
contribuindo assim para um 
futuro próspero para Campi-
na Grande”, ressaltou.
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Valor é necessário para garantir a meta de zerar o déficit; projeto será encaminhado hoje ao Congresso Nacional

Receitas extras chegam a R$ 168 bi
OrçamentO de 2024

Eduardo Rodrigues 

Agência Estado

A ministra do Planeja-
mento, Simone Tebet, disse 
ontem que o Projeto de Lei 
Orçamentária Anual (PLOA) 
de 2024 precisa de R$ 168 bi-
lhões em novas receitas para 
garantir a meta de resulta-
do primário zero no próxi-
mo ano.

“A matemática é simples: 
receita menos despesa preci-
sa ser igual a zero. A Fazen-
da me mandou toda a grade 
de receitas já asseguradas ou 
em tramitação no Congres-
so. O PLOA 2024 tem todos 
os números necessários para 
cumprir a meta de resultado 
zero”, assegurou Tebet, em 
audiência na Comissão Mista 
de Planos, Orçamentos Públi-
cos e Fiscalização (CMO), um 
dia antes da entrega da peça 
orçamentária.

A ministra reconheceu 
que essas medidas de aumen-
to de receitas dependem da 
aprovação de projetos de lei 
e medidas provisórias antes 
da votação final do orçamen-
to. “Sem aprovação do PL do 
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te real do salário mínimo”, 
completou.

Limite de gasto
A ministra do Planejamen-

to destacou ainda que a am-

pliação total do limite de gasto 
em 2024 será de R$ 129 bilhões. 
O PLOA, que será entregue  
hoje ao Congresso, prevê uma 
ampliação de 1,70% nas despe-
sas, considerando a nova regra 

fiscal que calcula esse aumen-
to a partir de 70% da variação 
da receita.

Os R$ 129 bilhões citados 
por Tebet já consideram as des-
pesas condicionadas pela infla-

ção até o fim do ano. A ministra 
voltou a enfatizar a importân-
cia da aprovação da regra que 
pendura essas despesas no 
Projeto de Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (PLDO).

n 

Ministra 
reconheceu 
que medidas 
de aumento 
de receitas 
dependem da 
aprovação de 
projetos de 
lei e medidas 
provisórias

Carf e do PL e do PL sobre vi-
tórias do governo na Justiça, 
por exemplo, não cumprire-
mos a meta de déficit zero”, 
admitiu.

Mesmo com o aperto pre-
visto na peça orçamentária 
do próximo ano, Tebet defen-
deu a importância de manter 
uma política de valorização 
real do salário mínimo, atual-
mente em R$ 1.320.

Ela disse estar atenta ao 
impacto do reajuste também 
nas contas de estados e mu-
nicípios. “Temos que achar 
uma saída para o reajus-

Tebet defendeu a importância de manter uma política de valorização real do salário mínimo, atualmente em R$ 1.320

A queda de 0,82% nos pre-
ços dos produtos industriais 
na porta de fábrica em julho 
foi decorrente de recuos em 
16 das 24 atividades pesqui-
sadas, segundo os dados do 
Índice de Preços ao Produtor 
(IPP), divulgado pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

“Uma das explicações é a 
queda do dólar. Só este ano, o 
dólar registra desvalorização 
de 8,4%. Com isso, o preço em 
real do produto exportado di-
minui e, ao mesmo tempo, o 
custo das matérias-primas 
que são importadas também 
fica menor”, explicou Muri-
lo Alvim, analista do IPP, em 
nota oficial.

No mês de julho, as redu-
ções de preços mais acentua-
das, segundo IBGE, ocorre-
ram em refino de petróleo e 
biocombustíveis (-2,91%), me-
talurgia (-2,59%), produtos de 
metal (-1,98%) e outros produ-
tos químicos (-1,79%).

As maiores contribuições 
para a deflação na indústria 
partiram de alimentos (que-
da de 1,36% e impacto de -0,33 
ponto porcentual), refino de 
petróleo e biocombustíveis 
(impacto de -0,29 ponto por-
centual) e metalurgia (-0,17 
ponto porcentual).

“Além do dólar, há uma 
tendência de queda em diver-
sas commodities. Com isso, o 
setor de alimentos apresentou 
maiores reduções nos grupos 
de carnes e laticínios, explica-
das pela diminuição do cus-

to de aquisição de commodi-
ties como o milho e soja, que 
são os principais componen-
tes da ração para os animais”, 
completou Alvim.

Já a alta de 5,08% nos pre-
ços das indústrias extrativas 
gerou uma pressão de 0,22 
ponto porcentual, impedindo 
uma deflação ainda maior no 
IPP do mês. Tanto o minério 
de ferro quanto o óleo bruto 
de petróleo registraram au-
mentos de preços em julho.

“O aumento observado 
nos preços do petróleo em 
julho está ligado à expectativa 
do mercado por uma redução 
global da oferta do produto, 
após a diminuição de estoque 
nos EUA e corte na produção 
de países como Arábia Saudi-
ta e Rússia”, justificou o ana-
lista do IPP.

IBGE mostra que 16 das 24 atividades 
registraram queda de preços em julho

efeitO dO dólar

O painel do “Impostôme-
tro”, que mede o valor pago 
pelos brasileiros em tributos 
às esferas federal, estadual e 
municipal, alcançou, às 21h15 
de ontem, a marca de R$ 2 tri-
lhões pagos desde o início de 
2023. O dispositivo está loca-
lizado na sede da Associa-
ção Comercial de São Paulo 
(ACSP) e contabiliza impos-
tos, juros, correção monetá-
ria e até mesmo multas.

No ano passado, em com-
paração, essa quantia foi atin-
gida duas semanas depois, em 
14 de setembro, o que se deve, 
em parte, ao acúmulo da infla-
ção durante o período, de acor-
do com o economista-chefe da 

ACSP, Marcel Solimeo.
As medidas de desonera-

ção, que ajudaram a atenuar 
a alta da inflação, não foram 
suficientes para combater o 
crescimento dos preços dos 
produtos e, consequentemen-
te, a arrecadação tributária.

Solimeo ressalta, no entan-
to, a importância de se dis-
cutir o equilíbrio dos gastos 
públicos como elemento es-
sencial da economia brasilei-
ra. Para ele, o novo arcabouço 
fiscal, oficialmente nomeado 
“Regime Fiscal Sustentável”, 
que substitui o Teto de Gas-
tos, atualmente em vigor, deve 
provocar “aumentos significa-
tivos na carga tributária” para 
cumprir as metas elaboradas.

Para o presidente do Insti-
tuto Brasileiro de Planejamen-

to e Tributação (IBPT), Gilber-
to Amaral, a retomada dos 
impostos sobre os combustí-
veis e das alíquotas de ICMS 
também contribuiu para que 
o patamar de R$ 2 trilhões 
em tributos fosse alcançado 
com antecedência em relação 
a 2022. “Uma das razões para 
atingirmos essa marca mais 
cedo é o aumento na arrecada-
ção, em comparação ao mes-
mo período do ano passado. 
Tributos significativos, como 
o ICMS sobre energia elétrica, 
tiveram um impacto substan-
cial, especialmente após o au-
mento”, destaca Amaral.

O Impostômetro foi criado 
em 2005 pela ACSP visando 
conscientizar os brasileiros 
sobre a alta carga tributária 
exercida no país.

Impostômetro alcança R$ 2 trilhões 
este ano duas semanas antes de 2022

alta na arrecadaçãO

Nos primeiros seis meses 
deste ano, a 123 Milhas teve 
prejuízo líquido de R$ 1,671 
bilhão. No mesmo período 
de 2022, as perdas haviam 
sido de R$ 13,134 milhões. 

Crise: 123 Milhas revela prejuízo de 
R$ 1,6 bilhão no 1o semestre do ano

BalançO

Uma pesquisa realizada 
pelo Instituto Cidades Sus-
tentáveis em parceria com 
o Inteligência em Pesqui-
sa e Consultoria Estratégi-
ca (Ipec) mostrou que 31% 
dos brasileiros precisaram 
fazer alguma atividade ex-
tra para complementar sua 
renda este ano. Em 2022, 
esse percentual era de 45%.

A Pesquisa Nacional so-
bre Desigualdades reve-
lou ainda que 57% das pes-
soas têm a sensação de que 
houve aumento do núme-
ro de pessoas em situação 
de fome e pobreza na cida-
de onde moram; em 2022, o 
índice era de 75%.

Ao todo, foram entrevis-
tadas duas mil pessoas com 
16 anos de idade ou mais, 
em 127 municípios.

Segundo os dados, 71% 
concordam totalmente ou 
em parte que as mudanças 
climáticas e eventos extre-
mos, como chuvas, calor ou 
frio intensos, seca prolonga-
da, atingem igualmente to-
das as pessoas de qualquer 
cor ou classe social. Dos en-
trevistados, 68% acreditam 
que pessoas negras e bran-
cas são tratadas diferente-
mente nos ambientes. Os es-
paços mais citados em que 
há situação de preconceito 
são os shoppings e estabele-
cimentos comerciais, esco-
las e universidades.

Quando questionadas 

sobre terem sofrido assé-
dio, 40% das mulheres res-
ponderam positivamente e 
que ocorreu em ruas e es-
paços públicos, transporte 
público, ambiente de traba-
lho, bares e casas noturnas, 
transporte particular e am-
biente familiar. 

Os dados da pesquisa 
foram apresentados no lan-
çamento do Pacto Nacional 
pelo Combate às Desigual-
dades ontem, em Brasília. 
O pacto é uma iniciativa de 
organizações sociais, asso-
ciações de municípios, cen-
trais sindicais, entidades 
de classe, instâncias gover-
namentais do Executivo e 
Legislativo federal, esta-
dual e municipal, e do Po-
der Judiciário.

Pesquisa Ipec: 31% dos brasileiros 
precisam complementar a renda 

atividades extras

n 

Companhia 
afirma que os 
problemas da 
linha Promo, 
que teve 
as viagens 
suspensas, 
impactaram 
o valor dos 
ativos

Os dados constam do balan-
ço da companhia, entregue 
junto com o pedido de recu-
peração judicial, protocola-
do na Justiça de Minais Ge-
rais na terça-feira (29).

A companhia informa 
ter tido receita líquida de R$ 
148,494 milhões. Foi um cres-
cimento de 30% em relação 
ao mesmo período de 2022, 
mas os custos da empresa 
também dispararam. Subi-
ram mais de 15 vezes em um 
ano, para R$ 825,594 milhões.

Adicionalmente, a 123 
Milhas teve perda, no pri-
meiro semestre deste ano, de 
R$ 818,582 milhões por des-
valorização de ativos, como 
por exemplo o item contas 
a receber de clientes. Com-
binados, os fatores levaram 
à perda registrada nos pri-

meiros seis meses do ano.
A companhia afirma 

que os problemas do pro-
duto Promo, que teve as via-
gens programadas para o 
período entre setembro e 
dezembro suspensas há al-
gumas semanas, impacta-
ram o valor dos ativos. “Em 
nova análise e mensuração 
de tal ativo, os valores de re-
cuperabilidade mostraram-
se muito abaixo da expecta-
tiva anterior, os quais foram 
ajustados para que reflitam 
a nova realidade do negó-
cio”, diz a companhia.

Segundo a 123 Milhas, 
até o fechamento do balan-
ço, não foi possível mensu-
rar com precisão os passivos 
contingentes (aqueles relati-
vos a eventos futuros) rela-
cionados ao pacote Promo.

Daniela Amorim 

Agência Estado

Isabela Mendes 

Agência Estado
Flávia Albuquerque 

Agência Brasil

Matheus Piovesana 

Agência Estado
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Evento internacional reuniu programadores de todo o mundo em desafio de codificação vencido por Lucas Ramalho

Aluno da UFPB vence o AI Hackaton
eleven labs

O aluno Lucas Ramalho, 
do quinto período da gradua-
ção em Ciência da Computa-
ção da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), foi o vence-
dor do Eleven Labs AI Hacka-
thon, evento internacional que 
reuniu programadores de todo 
o mundo em um desafio de co-
dificação de Inteligência Arti-
ficial de voz.

Realizado pela comunida-
de de desenvolvedores Lablab.
AI, o Hackton aconteceu entre 
os dias 28 de julho e 1º de agos-
to e contou com 2.734 partici-
pantes de 372 equipes. 

Lucas Ramalho, de 21 anos, 
integrou a equipe Curio, da em-
presa de desenvolvimento de 
mesmo nome sediada nos Esta-
dos Unidos e na qual o estudan-
te trabalha como chefe de tecno-
logia e desenvolvedor líder.

Na competição, Lucas foi 
o líder de desenvolvimento 
da equipe que, após mentoria, 
realizou a criação da aplicação 
EASY DX - Locuções instantâ-
neas para desenvolvimento de 
jogos. O aplicativo usa IA para 
simplificar a criação de narra-
ção e geração de diálogos du-
rante o desenvolvimento de 
novos jogos. 

De acordo com o estudante, 
a criação pode ajudar a indús-
tria de jogos, principalmente 
para desenvolvedores de me-
nor porte, a ter acesso a diá-
logos de voz de forma barata.

“Atualmente é muito cus-
toso ter diversos dubladores. 
A solução se propõe a pegar 
um exemplo da sua voz ou de 
alguma voz predefinida. Essa 
voz é enviada para uma inte-
ligência artificial e, a partir de 

então, apenas com o texto, essa 
IA é capaz de gerar arquivos de 
voz prontos para serem usados 
em motores gráficos, que são 
onde jogos são feitos”, explicou.

Para o estudante do Centro 
de Informática (CI), o diferen-
cial da aplicação que chamou 
a atenção do corpo de jurados 
da competição foi o potencial 
de impacto no mercado e a boa 
execução da ideia dentro de 
um tempo curto. “No momen-
to do anúncio, disseram que o 
EASYDX roubou os corações 
deles”, acrescentou Lucas.

Para a escolha das equipes 
finalistas o júri considerou qua-
tro aspectos: aplicação da tec-
nologia de IA, apresentação, 
valor de negócio e originalida-
de. Já a definição dos vencedo-
res levou ainda em considera-
ção toda a execução do projeto, 

funcionalidades, potencial de 
expansão, apresentação, "pit-
ch" de venda, dentre diversos 
outros critérios.

A premiação foi de três mil 
dólares, além de um plano co-
mercial da inteligência artifi-
cial para que a equipe possa 
continuar desenvolvendo a pla-
taforma sem custo. "Além dis-
so, agora estamos terminando 
alguns processos para entrar 
em contato com uma acelera-
dora e posteriormente um in-
vestidor. O fato de ganhar nos 
deu acesso direto a essa acele-
radora", complementou Lucas.

Versão teste disponível
E os interessados em aces-

sar a criação já podem se ins-
crever para a lista de espera da 
versão de testes, que deve ser 
publicada até o final da sema-

na. Lucas destaca que alunos 
do CI/UFPB poderão ter aces-
so antecipado caso utilizem o 
e-mail institucional.

Importância da graduação
Lucas conta que começou a 

programar ainda na infância. 
Aos 11 anos criou o primeiro 
aplicativo e, aos 12, desenvol-
veu o primeiro site. "Sempre 
tive curiosidade de saber como 
as "coisas" de um computador 
funcionavam", acrescentou.

Na adolescência buscou 
melhorar e fez sites, jogos de 
pequeno porte, protótipos, 
além de gravar tutoriais de 
programação básica para jo-
vens ainda mais novos que ele. 

Com 18 anos, durante a 
pandemia da Covid-19, Lucas 
buscou oportunidades profis-
sionais e ingressou no primei-

ro emprego na empresa do ex-
terior onde está até hoje.

Segundo ele, a formação 
acadêmica na UFPB tem cau-
sado muitos impactos positi-
vos na vida e na carreira, prin-
cipalmente pela otimização de 
processos, experiências reais 
no mundo da programação e 
o alto nível de capacitação dos 
professores.

"Muitos dos assuntos pas-
sados em aula refletem dire-
tamente decisões tomadas no 
meu trabalho. Já aconteceu de 
eu não ter solução para um pro-
blema, assistir a uma aula e 
lá ter a solução.  A UFPB abre 
muitas portas. No CI os labo-
ratórios são os orgulhos dos 
alunos, e os professores incen-
tivam a publicar quando há 
um trabalho bem-feito", dis-
se Lucas.

O evento é realizado anual-
mente pela Pró-Reitoria de Ex-
tensão (Proex) da Universida-
de Federal da Paraíba (UFPB), 
e o tema deste ano será “O Pa-
pel da Universidade no Desen-
volvimento Sustentável”.

As inscrições no evento se-
rão realizadas pela platafor-
ma SIGEventos, tanto para as 
equipes participantes quanto 
para as equipes organizadoras 
e ouvintes.

O período de submissão 
obrigatória de resumos expan-
didos para os extensionistas na 
modalidade projetos e progra-
mas de extensão seguem até 
o dia 15. O texto deve conter o 
relato detalhado da experiên-
cia do discente extensionista 
durante todo o projeto que ele 
participou, conforme descrito 
no item 3.2 do edital.

A submissão do resumo de-
verá ser feita exclusivamente 
pelo coordenador ou coorde-
nador adjunto ou colaborador 
da ação de extensão. O resumo 
deverá ser elaborado pelos dis-
centes sob a supervisão de um 
orientador membro da equipe 
do projeto.

Para realizar a submis-
são, é necessário acessar o 
Formulário de Submissão do 
Resumo (https://forms.gle/
LyfjW5H277xhiw7U9) preen-
cher conforme as orientações. 
Caso tenha dificuldades, foi 
disponibilizado um tutorial de 
submissão no link.

A apresentação do resumo 

também será obrigatória, na 
modalidade tertúlia presencial, 
conforme data, horário e local 
a serem divulgados de acordo 
com o cronograma.

O Encontro Unificado será 
realizado no período de 16 a 20 
de outubro, no Campus I em 
João Pessoa; no Campus II e III 
(Areia e Bananeiras), em Areia, 
nos dias 23 e 24; e no Campus 
IV (Rio Tinto e Mamanguape), 
dia 26 de outubro, em Maman-
guape.

Este ano, o Encontro de Ex-
tensão também irá contem-
plar outras novidades na sua 
programação, como:  I Encon-
tro das Empresas Juniores da 
UFPB; I Mostra de Arte e Cul-
tura da UFPB; Mesas-Redon-
das Temáticas.

Oficinas e minicursos
O Encontro será um espaço 

para compartilhar as experiên-
cias vivenciadas nas atividades 
de extensão da UFPB, com en-
foque na interdisciplinaridade.

De acordo com a Pró-reito-
ra de Extensão (Proex), Profes-
sora Berla Moraes, o ENEX é a 
ação mais importante da Proex, 
já que está vinculada ao evento 
de maior relevância acadêmica-
científica da UFPB, que é o En-
contro Unificado. 

“Na XXIV Edição do ENEX, 
a Proex, em busca de valorizar 
o trabalho realizado pelos ex-
tensionistas docentes, técnicos 
e discentes e difundir para co-
munidade externa à UFPB, am-

Estão abertas as inscrições do Encontro 
Unificado de Ensino Pesquisa e Extensão

proex ufpb

n 

Resumos 
expandidos 
para os 
extensionistas 
na modalidade 
projetos e 
programas 
de extensão 
seguem até 
o dia 15 

plia para além das apresenta-
ções das tertúlias, e apresenta 
à comunidade acadêmica a in-
corporação de outras atividades 
durante a semana, como o I En-
contro de Educação Empreen-
dedora e de Empresas Juniores 
e a I Mostra de Arte e Cultura da 
UFPB, além da possibilidade de 
oferta de mesas-redondas temá-
ticas, oficinas e minicursos”, dis-
se a pró-reitora. 

O I Encontro de Empresas 
Juniores da UFPB será realiza-
do no dia 19 de outubro, com 
o objetivo de fortalecer uma 
cultura empreendedora e va-
lorizar o protagonismo dos 
estudantes, tanto acadêmico 
como profissional, e a I Mos-
tra de Arte e Cultura da UFPB 
será realizada no dia 20 de ou-
tubro, e vai receber grupos ar-
tísticos/culturais e artistas de 
diversas modalidades de ex-
pressão para realizarem apre-
sentações.

Foto: Angélica Gouveia

Tema deste ano será “O papel da Universidade no Desenvolvimento Sustentável”

Dentro das comemora-
ções do Jubileu dos 50 anos 
do Curso de Jornalismo da 
Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB), será realiza-
da hoje a conferência “Comu-
nicação midiática e desenvol-
vimento regional: o legado 
EPC (União/Tabajara)”.

O evento é para os es-
tudantes, professores do 
curso de Jornalismo e im-
prensa, e acontece a par-
tir das 9h30, no Auditório 
II da Central de Integração 
Acadêmica Paulo Freire, no 
Câmpus I, e será ministrado 
pela jornalista Naná Gar-
cez, Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC), tendo 
como mediador, o profes-
sor, Cidoval Morais.

A conferência é mais 
uma atividade realizada 
pelo Departamento de Co-
municação (Decom), da 
UEPB, do Grupo de Pes-
quisa Comunicação, Cultu-
ra e Desenvolvimento e Pro-
jeto Meio Século.

Histórico 
Jornalista e professor 

aposentado de Comunica-
ção ministrou palestra so-
bre história da imprensa na 
Paraíba em 15 de agosto de 
2023.

Em CCSA
Universidade Estadual 

da Paraíba e EPC estudam 
possibilidade de estender 
parceria entre as instituições.

EDUEPB
EDUEPB e EPC já pro-

moveram o lançamento do 
segundo volume da trilo-
gia “Celso Furtado: a espe-
rança militante”, 22 de ju-
nho de 2020.

Posts recentes
Programa de Pós-gra-

duação em Química abre 
processo seletivo com 
vaga para bolsa de pós-
doutorado.

 Editora da UEPB dispo-
nibiliza seis lançamentos da 
campanha “Plante livros e 
colha mudanças”. 

O papel da psicoedu-
cação na clínica de dor é o 
tema do próximo webiná-
rio ReabilitaDOR.

Comunicação da UEPB promove 
conferência sobre legado da EPC

imprensa paraibana

A atuação do Ministério 
Público da Paraíba garantiu a 
implantação de mais um servi-
ço em prol da mulher. 

Foi inaugurado nesta se-
mana, o Centro Especializa-
do na Proteção da Mulher Ví-
tima de Violência Doméstica 
em Bayeux. 

A 6ª promotora de Justi-
ça de Bayeux, Juliana Couto 
Sarda Ramos, participou da 
solenidade. O equipamento 
foi inaugurado pela Prefeitu-
ra Municipal de Bayeux, por 
meio da Secretaria de Políticas 
Públicas para Mulheres.

De acordo com a promo-
tora, desde 2020 tramita na 
Promotoria de Justiça o Pro-
cedimento Administrativo 
013.2020.000398 instaurado 
com o objetivo de acompa-
nhar as políticas públicas lo-
cais e os projetos da socieda-
de civil de combate à violência 
doméstica no Município de 
Bayeux, dentre os quais a im-
plantação do centro de referên-
cia. Além disso, um novo Pro-
cedimento Administrativo (nº 
013.2023.000995) foi instaura-
do, visando acompanhar a im-
plementação do Centro de Pro-
teção e Atendimento à Mulher 

no Município de Bayeux.
A promotora Juliana Couto 

explicou que o centro de refe-
rência é órgão responsável por 
acolher, atender, orientar e en-
caminhar para órgãos parcei-
ros as mulheres vítimas; arti-
cular demandas juntamente 
com a rede de atendimento e 
acompanhar casos, serviço que 
integrará um corpo de funcio-
nários integrado por psicólogo, 
assistente social, assessoria ju-
rídica e administrativo qualifi-
cado e humanizado em assistir 
mulheres em situação de vul-
nerabilidade e violência.

“O centro será esse órgão 
agregador de demandas, a por-
ta de entrada às situações de 
violência. 

Um órgão por intermédio 
do qual possa-se buscar a ex-
tração de dados estatísticos a 
respeito da violência contra a 
mulher em Bayeux, mapean-
do as incidências, e servindo 
a implementação de políticas 
públicas assertivas e eficazes”, 
destacou a promotora.

A promotora de Justiça ex-
plicou que o centro possibilita-
rá a articulação entre Secreta-
rias de Políticas Públicas para 
Mulheres, de Saúde, Educação, 

Habitação, Lazer, Emprego e 
Renda, em busca da proteção 
ao público mulher em situação 
em violência. “O centro evitará 
a revitimização, evitando que 
a mulher percorra diversos es-
paços e equipamentos públi-
cos e sociais, evitando expor 
diversas narrativas, em busca 
de suporte e de proteção, o que 
muitas vezes serve de desenco-
rajamento”.

Também foi destacado 
pela promotora que o equi-
pamento é peça fundamen-
tal para uma engrenagem de 
rede resoluta e eficiente de 
atendimento à mulher. “A par-
tir do centro, os organismos 
governamentais e não gover-
namentais poderão construir 
parcerias aproximadas, redu-
zindo a remessa de expedien-
tes burocráticos e protelató-
rios, como hoje tem-se visto, 
nesse verdadeiro jogo de em-
purra, para proteger, enfim, 
as mulheres que sofrem vio-
lências em Bayeux. 

Dessa feita, vemos que do 
Centro, partirão encaminha-
mentos coordenados, com flu-
xo de vazão bem compreendi-
do pela rede de atendimento 
local”, disse.

Atuação do MPPB garante o Centro 
Especializado na Proteção da Mulher

em baYeux
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Hoje (31/08) às 19h
Livraria A União - Espaço Cultural

O jornalista e escritor Samuel Amaral lança o livro 
Biu Ramos: o timoneiro da Arca de Sonhos

Biu Ramos (1938-2018) foi um 
dos grandes nomes da história da 
imprensa, integrante da chamada 
“era de ouro” do jornalismo parai-
bano, entre as décadas de 1950 e 
1960. Negro, de origem humilde e 
com uma deficiência congênita nos 
pés, Biu enfrentou o racismo e 
uma série de preconceitos até 
firmar-se como uma das penas 
mais férteis do colunismo político 
do estado, conquistando seu lugar 
por sua escrita impecável e aten-
ção às questões sociais e políticas 
do seu tempo.

Experiência exitosa da Paraíba ganhou destaque no 6o Congresso Pernambucano de Municípios, em Olinda

Governo apresenta programa em PE 
cidade madura

A experiência exitosa da 
Paraíba com o Programa 
Condomínios Cidade Ma-
dura ganhou destaque no 
6o Congresso Pernambuca-
no de Municípios, que se en-
cerrou ontem, no Centro de 
Convenções de Pernambu-
co, em Olinda (PE). O Go-
verno da Paraíba, por meio 
da Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh), foi convidado a par-
ticipar do evento pela As-
sociação Municipalista de 
Pernambuco (Amupe), para 
apresentar o programa que 
vem sendo referência para 
outros estados como políti-
ca habitacional para idosos.

O evento teve como prin-
cipal objetivo discutir as prin-
cipais questões relacionadas 
ao municipalismo do esta-
do de Pernambuco e do país, 
contribuindo assim para uma 
gestão cada vez mais susten-
tável e inovadora. A Secreta-
ria de Estado do Desenvol-
vimento Humano (Sedh) foi 
representada pela gerente 
executiva da Proteção Social 
Básica da Sedh, Gilmara Oli-
veira, que fez a apresentação 
do Programa Cidade Madu-
ra na última terça-feira.

 Acompanhada da geren-
te operacional do Programa 
Cidade Madura, Adjane de 
Medeiros Rocha, ela repre-
sentou a secretária de Es-
tado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh), Pollyanna 

Dutra, na Mesa Temática: 
Desafios das Cidades Para 
o Futuro – Moradia, Mobi-
lidade e Acessibilidade.

 Na ocasião, Gilmara Oli-
veira externou satisfação em 
apresentar o Cidade Madu-
ra no evento. “É com satisfa-
ção que podemos apresen-
tar a nossa experiência do 
Programa Cidade Madu-
ra, discorrendo sobre a Le-
gislação, critérios de aces-
so, panorama do programa 
e sua estrutura física; dis-
seminar a experiência des-
se equipamento que cum-
pre sua função de direito a 
habitação e social, oportu-

nizando a outros estados, o 
olhar necessário para o seg-
mento crescente, que é o da 
pessoa idosa, suas especifici-
dades em relação a oferta de 
serviços, programa, projetos 
e benefícios, no contexto do 
processo de envelhecimen-
to”, afirmou Gilmara.

Para a secretária de De-
senvolvimento Urbano e Ha-
bitação (Seduh) de Pernam-
buco, Simone Benevides, “o 
Cidade Madura é um proje-
to inovador, uma iniciativa 
excelente que deve ser copia-
da, deve ser dada ressonân-
cia em outras partes do país. 
Temos aqui o aluguel social, 

não com o viés do idoso, mas 
com a possibilidade para po-
pulação de rua. A Paraíba 
está de parabéns, a explana-
ção da Gilmara foi extrema-
mente esclarecedora, o Pro-
grama é muito interessante”.

A presidente da Associa-
ção Municipalista de Per-
nambuco (Amupe), Már-
cia Conrado de Lorena e Sá 
Araújo, falou da importân-
cia do Congresso na busca 
de soluções criativas e efi-
cientes para o desenvolvi-
mento municipal. “Com a 
temática central da inova-
ção e da sustentabilidade, 
estamos comprometidos em 

impulsionar a construção de 
um futuro próspero, equili-
brado e ambientalmente res-
ponsável. Vamos socializar 
as melhores práticas e expe-
riências de sucesso que estão 
transformando nossos mu-
nicípios em modelos de ex-
celência”, destacou.

Idosos
O Programa Condomí-

nios Cidade Madura é vol-
tado para idosos e tem como 
objetivo oferecer uma mo-
radia mais digna à essa po-
pulação. Além de uma es-
t rutura com espaço de 
convivência, é oferecido aos 

moradores atendimento mé-
dico no local, fisioterapia e 
assistência social.

 Os Condomínios são com-
postos por 40 unidades ha-
bitacionais e atualmente fo-
ram entregues e estão em 
funcionamento em sete ci-
dades: João Pessoa, Campina 
Grande, Guarabira, Cajazei-
ras, Sousa, Patos, Monteiro. 
Em construção Bayeux – pre-
visão de entrega no próximo 
mês; Mamanguape e Catolé 
do Rocha. Com licitação pre-
vista para outubro, na cida-
de de Conceição, este último 
o primeiro de caráter regio-
nalizado e com 64 habitações.

“O Cidade 
Madura é 
um projeto 
inovador, 
uma iniciativa 
excelente 
que deve 
ser copiada

Simone Benevides O Congresso 
terminou ontem, 
no Centro de 
Convenções de 
Pernambuco

Foto: Secom-PB

O prazo para adesão de 
munícipios, estados e o Dis-
trito Federal ao Programa Es-
cola em Tempo Integral, coor-
denado pelo Ministério da 
Educação (MEC), termina-
rá hoje. A adesão é realizada 
pela internet, no Sistema In-
tegrado de Monitoramento 
Execução e Controle (Simec). 
A participação dos entes fe-
derados é voluntária. 

Para os municípios, a par-
ticipação nessa modalida-
de de ensino ampliado diz 
respeito obrigatoriamente à 
educação infantil, de crian-
ças de zero a seis anos; e no 
ensino fundamental, do 1o ao 
9o ano. Já para os estados, as 
prioridades serão os ensinos 
fundamental e médio.  

Após essa etapa, que se 
encerra hoje, no próximo pe-
ríodo - de 1o de setembro a 15 
de dezembro - os entes fede-
rados deverão pactuar com o 
MEC as metas e o recebimen-
to de repasses federais.  

Adesão
As regras e prazos para 

adesão e a pactuação de me-
tas para a ampliação de ma-
trículas em tempo integral, 
bem como os parâmetros 
para o cálculo do fomento 
de cada estado e município 
estão descritos na portaria 
1.495/2023.

Ao longo de todo o pro-
cesso de adesão e pactuação, 
as secretarias terão disponí-
veis tutoriais e atendimen-
to para dúvidas via suporte 

técnico do programa, e pela 
Central de Atendimento do 
MEC: 0800-616161.  

Vagas de tempo integral 
O novo programa que ex-

pande as escolas em tempo in-
tegral contempla toda a edu-
cação básica, que se estende 
da creche ao Ensino Médio. 
Segundo o MEC, o progra-
ma tem como meta, já em 
2023,  ampliar em um milhão 
o número de matrículas de 
tempo integral nas escolas 
de educação básica de todo o 
Brasil. Depois, até 2026, o ob-
jetivo é alcançar cerca de 3,2 
milhões de matrículas.   

No cálculo da ampliação 
do número de vagas serão 
consideradas matrículas cria-
das ou convertidas a partir de 
janeiro de 2023 e novas matrí-
culas para 2024. A criação de 
vagas priorizará as escolas 
que atendam estudantes em 
situação de maior vulnerabi-
lidade socioeconômica. 

Para expandir a oferta de 
jornada em tempo integral 
nas redes de ensino estaduais 
e municipais, o Governo Fe-
deral investirá R$ 4 bilhões. 
As transferências de recur-
sos financeiros serão feitas 
pelo Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação 
(FNDE), com depósito em 
conta corrente específica do 
governo local. 

Programa federal 
O Programa Escola em 

Tempo Integral é uma es-
tratégia do Governo Fede-
ral para induzir a criação de 
matrículas em tempo inte-

gral em todas as etapas e mo-
dalidades da educação bási-
ca. A jornada ampliada na 
rede de ensino é considera-
da quando o estudante per-
manece na escola ou em ati-
vidades escolares por tempo 
igual ou superior a sete ho-
ras diárias ou a 35 horas se-
manais, em dois turnos. Com 
o programa, o Governo Fede-
ral pretende cumprir a meta 
6 do Plano Nacional de Edu-
cação 2014-2024.

O programa prevê assis-
tência técnica e financeira 
para a criação das matrículas 
em tempo integral para orga-
nização, gestão e implemen-
tação da educação integral.

Oferta de ensino
Para assegurar a qualidade 

da oferta do ensino em tempo 
integral, o Ministério da Educa-
ção estruturou o programa em 
cinco eixos - ampliar, formar, 
fomentar, entrelaçar e acompa-
nhar articulando ações estraté-
gicas em todo o país. 

De agosto a outubro de 2023, 
estão sendo realizadas etapas 
regionais do Ciclo de Seminá-
rios do Programa para deba-
ter princípios para a Política de 
Educação Integral em Tempo 
Integral e esclarecer dúvidas.

As etapas das regiões 
Centro-Oeste e Norte já 
ocorreram em agosto. A eta-
pa Nordeste, em Recife (PE), 
está agendada para 27 e 28 
de setembro; a do Sudeste, 
em Diadema (SP), em 4 e 5 
de outubro; já a etapa da re-
gião Sul ainda terá data e lo-
cal definidos, de acordo com 
o MEC.  

Prazo de adesão ao Programa Escola 
em Tempo Integral termina hoje

educação

Daniela Almeida 

Agência Brasil

EDITORAÇÃO: Joaquim Ideão
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P arte da primeira delegação 
paraibana, que vai disputar 
os Jogos da Juventude 2023, 
que acontecem entre os dias 

1a e 16 de setembro, já seguiu para 
Ribeirão Preto, interior de São Pau-
lo. Ao todo serão 183 pessoas do 
estado, incluindo atletas, dirigen-
tes e técnicos na competição, uma 
das principais disputas escolares 
do país,  voltada para jovens atletas 
de 15 a 17 anos de escolas públicas 
e privadas.

 “Nossa expectativa é boa, até por-
que são atletas que já têm alguma ex-
periência e até pelo próprio nível. Na 
verdade não podemos prever, mas a 

expectativa é de, pelo menos, man-
ter a média do ano passado”, desta-
cou Antônio Fernandes (Mineiro), 
coordenador da equipe.

A edição 2023 dos Jogos da Juven-
tude vai contar com 19 modalidades 
esportivas: águas abertas, atletismo, 
badminton, basquete, ciclismo, es-
grima, ginástica artística, ginásti-
ca rítmica, handebol, judô, natação, 
taekwondo, tênis de mesa, tiro com 
arco, triatlo, vôlei de praia, voleibol e 
wrestling. As etapas regionais e esta-
duais dos Jogos da Juventude envol-
veram 1.020 escolas de 211 dos 223 
municípios paraibanos. 

"A representação da Paraíba nos 
Jogos da Juventude vem justamente 
dos Jogos Escolares e Paraescolares, 
organizados pelo Governo do Es-

tado, que este ano atingiu cerca de 
30 mil alunos de todas as 14 regiões 
aqui do estado. E agora, para Ribei-
rão Preto, a Sejel arcou com todas as 
passagens aéreas mostrando com-
promisso para com o esporte", disse  
Lindolfo Pires, secretário de Estado 
da Juventude, Esporte e Lazer.

O chefe da delegação da Paraí-
ba, José Hugo, já está em São Paulo. 
Agora é esperar os representantes 
da Paraíba e fazer bonito na compe-
tição. "Aqui em Ribeirão Preto, local 
do evento, já está tudo organizado. 
Diuturnamente estamos participan-
do de reuniões com a organização  
no intuito de fazer uma das melho-
res edições dos Jogos da Juventude 
e que a Paraíba possa superar as 20 
medalhas de 2022". 

Mais de 4.000 competidores de 
todo o país participarão dos Jogos da 
Juventude 2023, que além das dispu-
tas esportivas contarão com progra-
mação educativa e cultural. Em 2022, 
a Paraíba conquistou 20 medalhas, fi-
cando na 5a colocação geral. 

Atletas em cada modalidade
Atletismo - 21/ ciclismo - 5/ 

taekwondo - 9/ badminton - 6/ gi-
nástica rítmica - 4/ ginástica artís-
tica - 3/ tênis de mesa - 6/ judô - 18/ 
tiro com arco - 2/ vôlei de praia - 5/ 
natação e águas abertas - 16/ wres-
tling - 11/ vôlei feminino - 13/ vôlei 
masculino - 13/ handebol femini-
no - 12/ handebol masculino - 12/ 
basquete feminino - 10/ basquete 
masculino - 10.

Delegação em Ribeirão Preto terá 183 integrantes entre atletas, dirigentes e técnicos 
e participará de competições em 19 modalidades entre os dias 1 e 16 de setembro

Atletas paraibanos seguem para SP
JOGOS DA JUVENTUDE

A quadra do ginásio principal 
da Vila Olímpica Parahyba ganhou 
um novo piso, que já está devida-
mente instalado e pronto para o 
uso, onde será inaugurado no sá-
bado (2) com o início da Superco-
pa Paraíba de Futsal Sub-17. O ma-
terial é um dos mais modernos e já 
utilizado em vários locais do país e 
possui um sistema anti-impacto, o 
que diminuirá consideravelmente 
o quantitativo de atletas lesionados 
nos treinos e competições.

A aquisição do novo piso foi por 
meio de um convênio entre a Fede-
ração Paraibana de Futsal (FPFS) e 
a Secretaria de Estado da Juventu-
de, Esporte e Lazer (Sejel). “O con-
vênio foi firmado, o material che-
gou no início da semana e agora, já 
com a instalação concluída vai ser 
inaugurado na Supercopa de Futsal, 
que reunirá 16 equipes. Agora, atra-
vés dessa parceria, o ginásio, que faz 
parte desse complexo referência para 
o Brasil, passa a ter um piso moder-

no e nos padrões exigidos pelas con-
federações brasileiras esportivas”, 
disse João Bosco Crispim, presi-
dente da FPFS.

“O ginásio da Vila agora está com 
uma nova roupagem no que diz res-
peito à quadra, que agora, está com 
um piso à base de um material mo-
derno e apto para os treinamentos e 
competições, tanto para as escolinhas 
quanto para o alto rendimento. Todas 
as modalidades serão beneficiadas 
pelo espaço, pois conta com esse novo 

sistema anti-impacto”, disse o secre-
tário Lindolfo Pires, titular da Sejel.

A Supercopa Paraíba de Futsal 
será disputada com atletas até 17 anos 
e terá início no sábado (2), às 8h com 
a partida entre  as equipes de João 
Pessoa e Cajazeiras. A final ocorrerá 
no dia 6 de setembro e a competição 
ainda contará com times de: Cajazei-
ras, Cuité, Mamanguape, Monteiro, 
Guarabira, Campina Grande, Catolé 
do Rocha, Sousa, Patos, Princesa Isa-
bel, Pombal e Itabaiana.
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Parte da primeira delegação que 
embarcou, no final da noite de ontem, 

para Ribeirão Preto, onde vai acontecer 
mais uma edição dos Jogos da Juventude 

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Quadra principal da Vila Olímpica ganha novo piso
mODErNizAçãO

O material do novo piso do ginásio da Vila é um dos mais modernos, vem sendo utilizado em vários locais do país e possui um sistema anti-impacto para beneficiar os atletas
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O Botafogo vai iniciar a 
disputa do quadrangular fi-
nal do Campeonato Brasilei-
ro da Série C com pelo menos, 
três novos reforços que ainda 
não vestiram a camisa alvine-
gra na competição. Anuncia-
do a pouco mais de mês, o ata-
cante Pipico, vindo do Santa 
Cruz-PE, ainda passa por um 
processo de transição e bus-
ca condições para estrear na 
sequência da disputa. Os ou-
tros nomes são também dos 
atacantes Luisinho, ex-Retrô, 
Bahia e Santa Cruz, e Kiko, 
que estava no Nacional-AM.

Na temporada, Luizinho 
disputou 21 partidas com a 
camisa do Retrô-PE, sendo 
16 jogos pela Série D e cinco 
pelo Campeonato Pernam-
bucano. Neste recorte, o atle-
ta marcou cinco gols pela Fê-
nix. Revelado pelo Paraná, o 
atacante de 32 anos soma pas-
sagens por Bahia, Santa Cruz, 
Bragantino e Atlético-GO. De 
2016 a 2021, atuou no Al-Fai-
saly e Al Wehda, da Arábia 
Saudita. Agora com a cami-
sa do Belo, ele projeta o aces-
so para a Série B.

“Estou feliz de poder in-
tegrar um elenco que chegou 
tão longe na disputa da Sé-

rie C e agora vai em busca do 
acesso, espero agregar qua-
lidades ao grupo. A compe-
tição chega a um momento 
decisivo, onde cada jogo pas-
sa a ser importante, sabemos 
da responsabilidade de so-
mar e buscar pontos fora de 
casa. Vamos procurar condi-
ções para conquistar o aces-
so”, pontuou Luizinho.

Kiko tem 26 anos e retor-
na ao futebol paraibano de-
pois de passagem pelo Auto 
Esporte, na disputa do Cam-
peonato Paraibano no pri-
meiro semestre deste ano. O 
atleta também disputou ou-
tras 19 partidas nesta tempo-
rada, atuando pelo Nacional
-AM. Neste ano, entre jogos 
da Série D, Campeonato Pa-
raibano e Amazonense, o ata-
cante marcou três gols, além 
de quatro assistências distri-
buídas. 

O Botafogo vai retomar a 
disputa no Campeonato Bra-
sileiro da Série C no próximo 
domingo (3). O Belo recebe o 
Amazonas-AM, a partir das 
18h, no Estádio Almeidão, em 
João Pessoa, pela abertura da 
2ª rodada do Grupo C, pela 
disputa do quadrangular fi-
nal que vai apontar as quatro 
equipes que passarão a dispu-
tar a segunda divisão do fute-
bol nacional em 2024.

Com 282 medalhas, o Bra-
sil terminou a Olimpíada do 
Desporto Escolar - Gymnasia-
de 2023, em primeiro lugar. A 
delegação brasileira conquis-
tou 88 medalhas de ouro, 91 
de prata e 103 de bronze. Em 
segundo lugar, ficou a China, 
com 97 medalhas, e, em ter-
ceiro, Taipei chinesa, com 67. 
Mais de 1,4 mil atletas da ca-
tegoria sub-15, representan-
do 46 países, participaram 
do evento esportivo nos mes-
mos equipamentos dos Jogos 
de 2016, na cidade do Rio de 
Janeiro.

Para o presidente da Con-
federação Brasileira do Des-

porto Escolar (CBDE) e vi-
ce-presidente da Federação 
Internacional do Desporto Es-
colar (ISF), Antônio Hora Fi-
lho, a vitória do Brasil conso-
lida um trabalho que busca 
estimular o esporte nas esco-
las, gerando educação e agin-
do diretamente na formação 
do cidadão. “Graças ao Go-
verno Federal, após dez anos, 
a maior competição escolar 
do mundo retornou ao nosso 
país, e o sentimento é de gra-
tidão não só a nossa delega-
ção pela campanha histórica 
no Rio de Janeiro, mas tam-
bém a todas as federações es-
colares que fazem essa engre-

nagem vitoriosa acontecer”, 
disse em mensagem enviada 
à Agência Brasil.

O secretário de Estado de 
Esporte e Lazer do Rio de Ja-
neiro, Rafael Picciani, consi-
derou o resultado do Brasil 
um grande feito não só para o 
país, mas também para o Rio 
de Janeiro, que sediou a com-
petição. “Além de fomentar o 
desporto escolar, o evento fez 
uso do legado olímpico, per-
mitiu reviver toda a emoção 
de receber atletas do mundo 
inteiro aqui e estimulou par-
ticipação popular, com entra-
da franca todos os dias. Foi 
uma grande alegria ver o Bra-

sil bater recorde em tamanho 
da delegação e fechar o qua-
dro de medalhas em primei-
ro lugar.”

O Brasil também foi sede 
da Gymnasiade em 2013. 
Naquele ano, a competição 
ocorreu em Brasília, reunin-
do atletas da categoria sub-18.

As provas da Gymnasiade 
2023 ocorreram em 18 moda-
lidades: tiro com arco, atletis-
mo, badminton, basquete 3x3, 
boxe, caratê, dança esportiva, 
esgrima, ginástica artística, 
ginástica rítmica, judô, orien-
tação, natação paralímpica, 
natação, tênis de mesa, taek-
wondo, wrestling e xadrez.

Luisinho e Kiko já estão regularizados e prontos para entrar em campo contra o Amazonas, no Almeidão

Atacantes devem estrear no domingo
botafogo

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com
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Luisinho se destacou no Retrô durante 
o Campeonato Pernambucano e 
também no Brasileiro da Série D 
e agora busca ajudar o Botafogo a 
conseguir o acesso para a Série B

Atletas brasileiros brilharam na Gymnasiade com 282 medalhas

Brasil termina competição, no Rio, em primeiro lugar
gymnasiade 2023

Fora da disputa da elite 
do futebol paraibano nesta 
temporada, o Atlético de Ca-
jazeiras vai iniciar no próxi-
mo sábado (2), a sua luta pelo 
retorno à 1a divisão do fute-
bol estadual. O Trovão Azul 
estreia na disputa da 2ª divi-
são enfrentando a Picuiense, 
às 19h, no Estádio Amigão, 
em Campina Grande.

O clube de Cajazeiras ten-
ta reviver os seus melhores 
momentos na elite do fute-
bol paraibano. Campeão es-
tadual em 2002, o clube se 
apega no passado recente 
de boas campanhas na 1a di-
visão para fazer bonito na 
campanha e conquistar o 

acesso. Para isso, a diretoria 
atleticana aposta no retorno 
de Ederson Araújo para co-
mandar a equipe na disputa 
da 2a divisão.

O treinador de 41 anos é 
dono do melhor retrospec-
to do clube nas últimas tem-
poradas e chega para mar-
car a sua quinta passagem 
pelo Trovão Azul. No co-
mando do clube nas tempo-
radas de 2017 a 2020, ele le-
vou a equipe à disputa de 
duas semifinais do Campeo-
nato Paraibano (2017 e 2019) 
e colocou o clube no Cam-
peonato Brasileiro da Série 
D (2020). Agora, de volta ao 
clube de Cajazeiras, o treina-
dor vai em busca do bicam-
peonato da 2a divisão, já que 
em 2012 a agremiação levan-

tou o troféu quando dispu-
tou a competição.

“Retorno a um dos clu-
be que me projetou no fute-
bol não nas condições que 
nós queríamos. Desejava es-
tar voltando com o time per-
manecendo na Série A, numa 
primeira divisão, mas não é 
isso que acontece, estamos 
com uma equipe na segun-
da divisão. Mas tenho certe-
za que vamos fazer um outro 
grande trabalho aqui e colo-
car o Atlético onde ele nunca 
deveria ter saído”, destacou.

O elenco do clube para 
disputa da competição está 
formado por 26 atletas que 
iniciaram a preparação no 
início do mês de agosto. O 
último reforço anunciado foi 
Helmo, volante, de 18 anos, 

que chega após passagem 
pela base na temporada de 
2023. Ederson Araújo co-
mandou o último amisto-
so na terça-feira 29), quando 
o grupo venceu em amisto-
so, a seleção de Marizópolis 
por 3 x 0, no Estádio Perpe-
tão, em Cajazeiras. 

“Buscamos os melhores 
nomes, dentro do nosso or-
çamento, com o objetivo de 
formar um elenco competi-
tivo para recolocar o Atléti-
co na elite do futebol parai-
bano. Temos um treinador 
que tem envolvimento com o 
clube, acreditamos no grupo 
de atletas e no apoio de nos-
sa torcida para fazermos um 
grande campeonato”, finali-
zou Paulo Albuquerque, pre-
sidente do Atlético.

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Ederson Araújo conversa com jogadores antes do treinamento

Atlético estreia no sábado contra a Picuiense, no Amigão
segunda divisão

Foto: Reprodução/Instagram

Foto:  Beto Noval/CBDE
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Curtas
Fluminense decide a vaga
contra Olimpia, no Paraguai

Raphinha e Lucas Perri são 
as novidades na Seleção

Serginho Chulapa perde
apartamento após dívida

Lenda do futebol feminino
dos EUA deixa a Seleção

O Fluminense decide, hoje,  a vaga na semifinal 
da Libertadores contra o Olimpia, às 21h30,  no 
Estádio Defensores Del Chaco, em Assunção, no 
Paraguai. No jogo de ida, o Flu ganhou de 2 a 0., 
no Maracanã. Os paraguaios já foram pedras 
no sapato em 2013 e 2022, quando eliminaram o 
Tricolor na Libertadores como mandantes, em jogos 
marcados por polêmicas de arbitragem. O zagueiro 
Nino pede muita atenção aos companheiros, após 
entrevista concedida ao gE. “Nosso time tem uma 
característica muito pronta, dificilmente tentamos 
sair do que fazemos de melhor. A cobrança é que 
estejamos cientes dos perigos do Olimpia, que a 
gente se prepare para tudo que eles possam nos 

surpreender. Temos que estar bem focados e fazer o 
que fazemos de melhor

O técnico Fernando Diniz confirmou a 
desconvocação de Vinicius Júnior, do Real Madrid, 
para os dois primeiros jogos da Seleção brasileira 
nas Eliminatórias da Sul-Americanas da Copa do 
Mundo de 2026. Ele sofreu uma lesão muscular na 
região posterior da coxa direita. Para o lugar, Diniz 
convocou o atacante Raphinha, do barcelona. A CbF 
informou, em comunicado, que Rodrigo Lasmar, 
médico da seleção, entrou em contato com os médicos 
do Real Madrid, que enviaram o laudo dos exames, 
que constataram a contusão. Outra novidade é a 
substituição do goleiro bento, do Athletico, por Lucas 
Perri, do botafogo. bento se machucou em treino do 
time paranaense. Os atletas chamados por Fernando 
Diniz vão se apresentar na segunda-feira à noite, em 
belém, no Pará, para iniciar a preparação.

O ex-atacante Serginho Chulapa teve um de seus 
imóveis tomados pela Justiça em razão de dívidas 
com Condomínio Edifício goya, no valor de R$ 725 
mil. Com a decisão, que não cabe recurso, o imóvel, 
localizado na Vila Olímpia, será desapropriado. A ex-
mulher do jogador mora no local, junto com seus filhos. 
O processo foi iniciado em 2004. A informação foi 
divulgada pelo portal Uol e confirmada pelo Estadão. 
Na decisão do juiz Renato de Abreu Perine, da 42ª 
Vara Cível de São Paulo, no dia 25 de agosto, o imóvel 
será adjudicado - terá sua posse revertida ao credor, 
neste caso o Edifício goya. Ele é avaliado em cerca 
de R$ 605 mil. Por se tratar de um valor inferior ao 
débito do ex-atacante com o condomínio, o magistrado 
avaliou como válido o pedido pela sua adjudicação. 
O Edifício goya contabilizou juros, multas e correções 
monetárias, segundo a inflação, no cálculo.

Após a campanha decepcionante dos Estados 
Unidos na Copa do Mundo Feminina, a atacante 
Megan Rapinoe vai fazer sua despedida da seleção 
em amistoso marcado para o dia 24 de setembro, com 
a África do Sul, na cidade de Chicago. A jogadora 
é considerada uma das lendas do futebol feminino. 
Aos 38 anos, Rapinoe havia anunciado, antes do 
início do Mundial, que deixaria os gramados ao fim 
da temporada atual da seleção americana. A série 
de jogos do time dos EUA geralmente se encerra em 
novembro. A atleta, contudo, deve fazer sua última 
partida oficial pela sua equipe, o OL Reign, em 
outubro. A federação americana de futebol anunciou 
que a jogadora vai receber uma homenagem antes 
da partida com a África do Sul no Estádio Soldier 
Field. A entidade lembrará o jogo de número 200 
da atacante com a camisa da seleção. O feito foi 
alcançado no dia 9 de julho, no duelo contra País 
de gales, em San Jose, nos EUA. No total, Rapinoe 
alcançou 203 partidas, com 63 gols e 73 assistências. 
Pela seleção americana, esteve em quatro edições da 
Copa do Mundo e levantou o troféu em 2015 e 2019. 
Além disso, ajudou a equipe a conquistar a medalha 
de ouro nos Jogos Olímpicos de Londres-2012.

Corinthians embolsa R$ 3,8 milhões pela competição, e com venda de jogadores, chega a lucrar R$ 117 milhões

Premiação reforça o caixa do Timão
sul-americana

Agência Estado

O desempenho foi longe 
dos melhores e do que o tor-
cedor sonhava, mas o Corin-
thians conseguiu a vaga na 
semifinal da Copa Sul-Ame-
ricana com a vitória nos pê-
naltis contra o Estudiantes, 
na Argentina. Com a classi-
ficação, o time paulista em-
bolsou mais US$ 800 mil, em 
torno de R$ 3,8 milhões na 
cotação atual. No total, o clu-
be agora soma mais de R$ 117 
milhões entre venda de atle-
tas e premiação pela classi-
ficação em campo durante o 
mês de agosto.

Maior nome da tem-
porada do Corinthians na 
temporada, Róger Guedes 
foi vendido nos primeiros 
dias do mês. Dono de 40% 
dos direitos econômicos do 
atacante, o clube do Parque 
São Jorge recebeu cerca de R$ 
19,2 milhões pela negociação 
com o Al-Rayyan Após a ven-
da do camisa 10, o time pau-
lista fechou a venda do jovem 
Adson para o Nantes. Dono 
de 70% do atleta, a equipe de 
Vanderlei Luxemburgo op-
tou por passar para a equipe 
da França 50% dos direitos do 
jogador por 5 milhões de eu-
ros, cerca de R$ 26 milhões na 
cotação do dia da negociação.

Recém-promovido para 
o time principal do Corin-
thians, o zagueiro Murillo 
está de saída do clube. Fora 
da partida contra o Estudian-
tes para realizar exames e 
fechar o contrato com Not-
tingham Forest, da Inglater-
ra, o defensor deve render ao 
clube paulista 13 milhões de 
euros, cerca de R$ 68,6 mi-
lhões. O valor final da nego-

ciação pode subir em mais 2 
milhões de euros, R$ 10,2 mi-
lhões na cotação atual, por 
metas alcançadas pelo atleta.

A estratégia para a parti-
da de volta pelas quartas de 
final da Copa Sul-America-
na foi vista como certa por 
Luxemburgo por ter dado a 
classificação para a semifi-
nal da competição para o Co-
rinthians. Com a vaga entre 
os quatro melhores times do 

torneio, a equipe somou mais 
US$ 800 mil, cerca de R$ 3,8 
milhões, e fez o total do mês 
de agosto chegar a R$ 117,6 
milhões.

Cifras podem subir
O valor arrecadado com as 

vendas e a vaga na competição 
continental poderia ser ain-
da maior. Se o Corinthians se 
classificasse para a decisão da 
Copa do Brasil, o clube iria ga-

rantir mais R$ 30 milhões e R$ 
70 milhões se fosse campeão. 
Apesar disso, o clube paulis-
ta pode fazer esse valor saltar 
ainda mais até o fim da tempo-
rada. Caso se classifique para a 
final da Copa Sul-Americana, 
o Corinthians receberá mais 
US$ 2 milhões, cerca de R$ 
9,7 milhões se fosse vice-cam-
peão e US$ 5 milhões, R$ 24,2 
milhões na cotação atual, em 
caso de título.

O goleiro Cássio voltou a ser destaque na classificação do Corinthians, nos pênaltis
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A menos de um mês da 
decisão da Copa do Brasil, o 
Flamengo passa por um pe-
ríodo conturbado entre elen-
co, direção e torcida. Nesta 
semana, a festa de aniversá-
rio de Gabigol foi motivo para 
que torcedores se sentissem 
inconformados com as festi-
vidades durante sequência 
negativa da equipe de Jor-
ge Sampaoli na temporada. 
Após ameaças de protestos, 
Valdemir e Lindalva, pais do 
camisa 10, se posicionaram, e 
negaram que, ao comemorar 
a festa, ele esteja sendo irres-
ponsável ou descomprometi-
do com o Flamengo.

"Não podemos tolerar 
as falas levianas e, de certo 
modo, irresponsáveis de al-
guns, promovendo um es-
petáculo de ódio e cobrança 
acima do tom. Ao promover 
esse discurso de ódio, colo-
cam a integridade dele, dos 
seus familiares e dos convi-
dados, em risco", afirmaram 
os pais do atacante.

Gabigol completou 27 
anos nessa quarta-feira, dia 
30. O Flamengo não foi a 
campo porque acabou eli-
minado da Libertadores nas 
oitavas de final, pelo Olím-
pia. Caso tivesse se classifi-
cado, enfrentaria o rival Flu-
minense nas quartas de final. 
A festa foi programada para 

Pais de Gabigol veem um “espetáculo de ódio”
críticas por aniversário

Agência Estado

o Itanhangá, bairro da zona 
Oeste do Rio.

"O aniversário do nosso 
filho vem sendo planejado 
durante meses, como faze-
mos todo ano, e isso não o tor-
na mais responsável ou não, 
pois essa data é muito espe-
cial para nossa família", diz 
outro trecho do comunicado. 
Os pais de Gabigol também 
criticaram a exposição da data 
e local do evento por parte de 

jornalistas e influenciadores. 
"Expor convite de aniversário 
com data, hora e endereço, in-
citando o torcedor a protestar 
contra o Gabriel e seus convi-
dados, é no mínimo muito ir-
responsável".

Instabilidade
Na terceira posição do 

Campeonato Brasileiro, o 
clube passa por instabilida-
de e vem de empate com o In-

ternacional. Rodolfo Landim 
garante que Sampaoli con-
tinuará no cargo ao menos 
até a partida de volta da deci-
são da Copa do Brasil, com o 
São Paulo. Nesta temporada, 
o Flamengo ainda não con-
quistou nenhum troféu. Foi 
vice-campeão do Carioca, Su-
percopa do Brasil e Recopa Sul
-Americana, além de ter sido 
eliminado da Libertadores e 
do Mundial de Clubes.
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Valdemir e Lindalva negaram irresponsabilidade pela festa de aniversário do filho
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1234 — Go-Horikawa, imperador do Japão
1422 — Henrique V, rei da Inglaterra
1867 — Charles Baudelaire, poeta francês
1969 — Rocky Marciano, boxeador norte-americano
1973 — John Ford, cineasta norte-americano
1997 — Diana, princesa de Gales
2008 — Mestre Salustiano, compositor, escritor, 
músico e artesão brasileiro
2016 — Bernardo Filho, radialista e jornalista (PB)
2019 — Luiz Batista Amorim (Luizão), empresário (PB)
2020 — Humberto Lira, jornalista (PB)
2021 — Roberto Coura, fotógrafo, artista plástico e 
professor universitário (PB)

Mortes na História

Obituário
Emília Ferreiro
26/8/2023 – Aos 86 anos. Pedagoga, 
linguista e psicóloga argentina. 
Pesquisadora em alfabetização 
e educação, é considerada uma 
das principais teóricas do campo 
da psicopedagogia na América do 
Sul e no mundo. Nascida em 1937, é amplamente 
reconhecida por suas contribuições fundamentais 
para a compreensão do processo de alfabetização 
e aquisição da linguagem em crianças.

Foto: Redes Sociais

Bruno Fernandes da Silva
27/8/2023 – Aos 32 anos, em 
Santa Rita (PB), assassinado. 
Foi morto a tiros no Distrito de 
Livramento.

Foto: Notícia Paraíba

Dalvanira Oliveira
27/8/2023 – Aos 78 anos, em João 
Pessoa (PB), por complicações 
decorrentes de Alzheimer. 
Integrante da comunidade católica 
e da Ordem Terceira Franciscana 
do bairro Ernesto Geisel, era 
natural de Alagoa Grande (PB) e trabalhou 
no Hospital Regional de Guarabira. Ela era 
mãe do jornalista e radialista Dalmo Oliveira, 
colaborador do portal DiárioPB e fundador do 
Coletivo de Jornalistas Novos Rumos.

Foto: DiárioPB

Gilvan Morais Dias
(Gilvan das Espinharas)
26/8/2023 – Aos 72 anos, em Santa 
Terezinha (PB), vítima de infarto. 
Morava na zona rural da cidade e 
deixa os filhos Gilclécio e Ericka 
Dias, além de netos.

Foto: São Bento em Foco

Hélio Ferreira Rocha
28/8/2023 – Aos 70 anos, de 
câncer no fígado. Jogador foi 
meia-atacante de várias equipes 
piauienses nos anos de 1970. 
Nascido em Recife (PE) em 3 de 
fevereiro de 1953, ele vestiu as 
camisas do Parnahyba, Tiradentes, River, Piauí 
e Caiçara. Teve passagens pelo Maranhão (MA), 
Guarani de Sobral (CE), Fluminense de Feira de 
Santana (BA) e Santa Cruz (PE).

Foto: Divulgação

Antônio Dantas de Oliveira
27/8/2023 – Aos 25 anos, em 
Cajazeiras (PB), por suicídio. 
Morto por enforcamento, seu corpo 
foi encontrado dentro de casa, no 
bairro Cristo Rei.

Foto: Reprodução

Larissa Borges
28/8/2023 – Aos 33 anos, em 
Gramado (RS), em decorrência de 
uma parada cardíaca ocorrida no 
dia 20 de agosto. Ela estava em 
coma e a Polícia Civil investiga 
a morte. Influenciadora era 
moradora do Distrito Federal.

Foto: Redes Sociais

Adson Rodrigues
28/8/2023 – Aos 14 anos, em 
Conceição (PB). Ele morreu quando 
estava em uma motocicleta na PB-
249 e caiu em um açude, no Distrito 
Mata Grande.

Foto: PB Agora

Silvana de Azevedo Targino
29/8/2023 – Aos 56 anos. Promotora 
de Justiça aposentada do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB). Ela 
ingressou na instituição em agosto 
de 1991, na Promotoria de Justiça 
de Serraria. Atuou nas Promotorias 
de Justiça de Gurinhém, Umbuzeiro, João Pessoa e 
Santa Rita. Em 2005, assumiu a Promotoria de Justiça 
da capital com atribuição na área de Família, tendo 
organizado o Congresso de Direito de Família sobre 
o tema ‘Os Novos Paradigmas do Direito da Família’. 
Aposentou-se por invalidez, em razão de tratamento de 
saúde, em abril de 2018.

Foto: Assim/MPPB

Lana Bittencourt
28/8/2023 – Aos 91 anos, em Petrópolis 
(RJ), após sofrer parada cardíaca e 
pulmonar. Cantora foi uma das estrelas 
da Era de Ouro do Rádio. Nasceu em 
5 de fevereiro de 1932 e fez sucesso 
na década de 1950. Um dos maiores 
sucessos interpretados pela cantora foi ‘Se Todos Fossem 
Iguais a Você’, composição de Tom Jobim. Também 
trabalhou como atriz e participou de filmes estrelados pelo 
humorista Mazzaropi, como ‘Chofer de Praça’ (1959), ‘Jeca 
Tatu’ (1960) e ‘As Aventuras de Pedro Malasartes’ (1960).

Foto: SBT News

Aforismo

“Fino, estranho, inacabado, é 
sempre o destino da gente.”

(Guimarães Rosa)
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Audiência pública será realizada pela Comissão da Amazônia e dos Povos Originários e Tradicionais da Câmara

Violência e morte no campo em debate
EM BRASÍLIA

Agência Câmara

A Comissão da Amazô-
nia e dos Povos Originários e 
Tradicionais da Câmara dos 
Deputados realiza audiên-
cia pública hoje sobre a Cam-
panha Contra Violência no 
Campo. O debate foi solicita-
do pela deputada federal Cé-
lia Xakriabá (Psol-MG). Ela 
explica que a Campanha con-
tra a Violência no Campo: em 
Defesa dos Povos do Cam-
po, das Águas e das Flores-
tas é uma iniciativa de orga-

nizações da sociedade civil, 
lançada nacionalmente em 
2022, que tem, entre suas pro-
postas, propor ações e políti-
cas de proteção das comuni-
dades, sensibilizar a opinião 
pública e denunciar as formas 
de violência.

Dados do Caderno de 
Conflitos no Campo 2022, 
organizado e publicado pela 
Comissão Pastoral da Terra 
(CPT), apontam que, naquele 
ano, foram registrados 2.018 
conflitos, envolvendo 909.450 
pessoas. Dessas, 47 pessoas 

foram assassinadas, um au-
mento de 30,56% em relação 
a 2021; 123 pessoas sofreram 
tentativas de assassinatos e 
206 ameaças de morte (cres-
cimento de 43,05%).

“Entendemos que a vio-
lência contra os povos do 
campo é de inteira responsa-
bilidade do Estado brasileiro, 
que deve garantir os direitos 
fundamentais da população, 
além de assegurar o acesso às 
políticas públicas necessárias 
para a manutenção da vida 
com dignidade, em seus dife-

rentes modos de vida”, afirma 
Célia Xakriabá .

Foram convidados, entre 
outros, representantes das 
seguintes organizações: da 
Confederação Nacional dos 
Trabalhadores Rurais Agri-
cultores e Agricultoras Fami-
liares, Ana Lúcia Rocha Sou-
za; da Articulação dos Povos 
Indígenas do Brasil, Dinaman 
Tuxá; e da Campanha Contra 
a Violência no Campo, Dom 
Ionilton. O debate será rea-
lizado às 10h de hoje, no Ple-
nário 12.

A IV Semana Elpidiana do Instituto Histórico de 
Campina Grande, em homenagem ao 130o 
aniversário de nascimento do seu fundador 

e patrono Elpídio de Almeida, iniciada domingo 
passado, desde então vem realizando uma série 
de atividades e inserções dos seus confrades 
diretores na mídia. O evento jubilar vai ser encerrado 
solenemente amanhã com a diplomação do médico 
Evaldo Dantas Nóbrega na Cadeira 1 do patrono, 
antes ocupada pelo filho deste, Humberto Almeida.

A Semana Elpidiana matriz dessa consagrada do 
IHCG, em sua quarta versão, aconteceu três décadas 
atrás, no período de 26 de agosto a 1o de setembro 
de 1993, para celebrar o centenário de nascimento 
de Elpídio Josué de Almeida, médico e homem 
público, duas vezes prefeito de Campina Grande, 
realizador de obras marcantes de infraestrutura 
urbana – a maior delas é a maternidade que leva o 
seu nome –, e o autor da obra máxima historiográfica 
campinense: ‘História de Campina Grande’ (1962).

O evento realizado naquele ano, pois, sob a 
presidência do Instituto Histórico e Geográfico 
Paraibano (do qual Elpídio fora sócio fundador), 
aconteceu simultaneamente em Campina Grande, 
Areia, terra natal do homenageado, e em João 
Pessoa. O acontecimento reuniu grandes figuras 
palestrantes da vida pública, da literatura, 
da história e do memorialismo paraibano 
contemporâneas do homenageado. O então prefeito 
campinense, Félix de Souza Araújo Filho, abriu a 
Semana do Centenário de Elpídio, no auditório da 
Fiep, evocando a estreita ligação afetiva do seu pai 
como auxiliar do grande homem público. Seguiu-o 
o escritor Ascendino Leite expondo sobre ‘O Homem 
de Letras Elpídio de Almeida’: “...Extraordinário 
intelectual e excelso paraibano...”.

Em 27 de agosto de 1993, a Semana Elpidiana 
prosseguiu na cidade capital com palestra de 
Fernando Melo do Nascimento sobre o sentimento 
ecológico do prefeito Elpídio de Almeida: a sua 
administração municipal foi a primeira do Brasil 
a criar serviço de florestamento sob diretriz de 
acordo do Ministério da Agricultura. No dia 
seguinte, o evento continuou em Campina Grande, 
com pronunciamento do deputado federal Evaldo 
Gonçalves de Queiroz sobre o administrador público 
campinense, durante dois governos municipais, 
presentes vários ex-auxiliares dele: Aníbal Agra 
Porto, Austro de França, Itan Pereira, Linaldo 
Cavalcanti, Osmário Lacet.

A Semana do Centenário de Elpídio prosseguiu 
em Areia em 29 de agosto com mais eventos, 
inclusive a palestra de Maurílio Augusto de 
Almeida sobre ‘Elpídio de Almeida, Sua Terra e 
Sua Gente’, realizada no Teatro Minerva lotado. 
Depois, o médico Virgílio Brasileiro explanou sobre 
o administrador e a saúde pública do ex-prefeito 
de Campina Grande: “Ao lado do clínico, estava 
o sanitarista, ginecologista, o parteiro, o pediatra, 
o dermatologista”. Enquanto José Elias Barbosa 
comentou a obra máxima de Elpídio de Almeida, 
‘História de Campina Grande’.

Em 1o de setembro de 1993, dia do aniversário 
de 100 anos de nascimento de Elpídio de Almeida, 
houve missa em ação de graças em Campina 
Grande, celebrada pelo bispo dom Luiz Fernandes, 
e sessão especial na Câmara de Vereadores, 
com lançamento da terceira edição de ‘História 
de Campina Grande’, apresentada por Elizabeth 
Marinheiro. À noite, a Semana Elpidiana do 
Centenário foi encerrada com palestra do 
governador Ronaldo Cunha Lima: “Elpídio de 
Almeida realizou extraordinária administração, 
conquistando a simpatia da cidade inteira”.

Xico 
   Nóbrega

xnobrega1@gmail.com | Colaborador

Semana Elpidiana 
original aconteceu 
há 30 anos

Xico Nóbrega é jornalista e diretor de Cultura do 
Instituto Histórico de Campina Grande (IHCG)



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2023
OBJETO: Contratação de empresa de construção civil, visando à construção de 2 (duas) passa-

gens molhadas na zona rural do município de Alcantil PB, conforme CONTRATO DE REPASSE Nº. 
876049/2018/MAPA/CAIXA (Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento). LICITANTES INABI-
LITADOS: ALVES CONSTRUCOES LTDA; DJC CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACAO LTDA; 
PRIIMEE.CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS EIRELI; R F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL 
EIRELI. Não houve licitante Habilitado. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Av. São José, S/N - Centro - Alcantil - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. 

Alcantil - PB, 30 de Agosto de 2023
JOSE MENDONÇA ALVES
Presidente da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2023
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA 

EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE REPAROS EM DIVERSAS ESCOLAS NO MUNICÍPIO DE BAÍA 
DA TRAIÇÃO – PB, CONFORME PLANILHA TERMO DE REFERENCIA. LICITANTE DECLARADO 
VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: WJX CONSTRUCOES E SERVICOS DE 
ENGENHARIA LTDA - Valor: R$ 160.820,00. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Dom Pedro Ii, 
681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) 99156–0205. E-mail: baialicitacao@gmail.com.

Baia da Traição - PB, 30 de Agosto de 2023
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00068/2023
O Fundo Municipal de Saúde de Cabedelo/PB, através da sua Pregoeira Substituta, convoca as 

empresas participantes do Pregão Eletrônico Nº 00068/2023, cujo objeto é a Aquisição de mobiliários 
para atender a demanda dos serviços ofertados pela Secretaria Municipal de Saúde, para a sessão de 
reabertura que ocorrerá no dia 04 de Setembro de 2023, às 09:00h, no endereço eletrônico: www.lici-
tacaocabedelo.com.br. Referência: horário de Brasília/DF. Informações: 08:00 as 14:00h dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 98876–2406. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br.

Cabedelo - PB, 30 de Agosto de 2023
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO Nº 2.05.184/2023
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N°042/2023

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS DIVERSAS UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico Nº 075/2023, Processo Administrativo Nº 441/2023, Ata de Registro de preços 
Nº 042/2023 , DOTAÇÃO: 08 243 1018 2125 – Ações das Casas Esperança I, II, III e IV; 08 244 1018 
2126 – Ações Da Unidade de Acolhimento para adultos e famílias; 08 244 1018 2128 – Ações dos CREAS; 
08 243 1019 2131 – Ações serviços convivência e fortalecimento vínculos SCFV; 08 243 1019 2135 – 
Ações do CRAS; 08 244 1019 2136 – Ações do Programa Bolsa Família e cadastro único; 08 244 1019 
2132 – Ações do CRIP; 08 122 2001 2141 – Ações Administrativas do FMAS.. Elemento da Despesa: 
3390.30 Fonte de Recursos: 15001000/16600000. VIGÊNCIA: 24.08.2023 a 31.12.2023. PARTES 
CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL CNPJ Sob o Nº 09.356.616/0001-74 
e a Empresa REJANE DALVA DA SILVA JAPIASSU CNPJ Nº 11.966.359/0001-34, valor R$54.296,00 
(cinquenta e quatro mil duzentos e noventa e seis reais), Contrato nº 2.05.184/2023.

Campina Grande - PB, 24 de agosto de 2023.
PÂMELA VITAL DO RÊGO FREIRE
Secretária de Assistência Social

FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DE CONTRATOS 
Nº 2.05.187/2023; 2.05.188/2023; 2.05.189/2023; 2.05.190/2023; 2.05.191/2023

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N°031/2023
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA ATENDER AS NECESSIDADES 

DAS DIVERSAS UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico Nº 044/2023, Processo Administrativo Nº 308/2023, Ata de Registro de preços 
Nº 031/2023 , DOTAÇÃO: 08 243 1018 2125 – Ações das Casas Esperança I, II, III e IV; 08 244 1018 
2126 – Ações Da Unidade de Acolhimento para adultos e famílias; 08 244 1018 2128 – Ações dos CREAS; 
08 243 1018 2128 – Ações do Ruanda; 08 243 1019 2131 – Ações serviços convivência e fortalecimento 
vínculos SCFV; 08 243 1019 2135 – Ações do CRAS; 08 244 1019 2136 – Ações do Programa Bolsa 
Família e cadastro único; 08 243 1019 2137 – Ações do Programa Criança Feliz; 08 243 1026 2139 – 
Ações dos Conselhos Tutelares; 08 244 1019 2132 – Ações do CRIP; 08 244 1026 2138 – Ações do 
CMAS; 08 122 2001 2141 – Ações Administrativas do FMAS.. Elemento da Despesa: 3390.30 Fonte 
de Recursos: 15001000/16600000. VIGÊNCIA: 30.08.2023 a 31.12.2023. PARTES CONTRATANTES: 
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL CNPJ Sob o Nº 09.356.616/0001-74 e as Empresas 
RC RAMOS COMERCIO LTDA CNPJ Nº 07.048.323/0001-02, valor R$ 9.399,00 (nove mil trezentos e 
noventa e nove reais), Contrato nº 2.05.187/2023; A.A. DISTRIBUICAO E IMPORTACAO DE ARTIGOS 
DE DECO RACAO LTDA CNPJ Nº 17.063.632/0001-05, valor R$ 1.998,90 (mil novecentos e noventa 
e oito reais e noventa centavos), Contrato nº 2.05.188/2023; VIVA DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS 
LTDA CNPJ Nº 20.008.831/0001 -17, valor R$ 3.680,00 (três mil seiscentos e oitenta reais), Contrato 
nº2.05.189/2023; JC DA SILVA SUPRIMENTOS PARA ESCRITORIO CNPJ Nº 26.193.511/0001 -60, 
valor R$ 12.106,60 (doze mil cento e seis reais e sessenta centavos), Contrato nº 2.05.190/2023; JR 
COMERCIO DE UTILIDADES LTDA CNPJ Nº 35.044.590/0001 -39, valor R$ 4.436,70 (quatro mil 
quatrocentos e trinta e seis reais e setenta centavos), Contrato nº2.05.191/2023.

Campina Grande - PB, 30 de agosto de 2023.
PÂMELA VITAL DO RÊGO FREIRE
Secretária de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO

AO CONTRATO Nº 217/2022
Pregão Eletrônico  nº 027/2022 - Contrato nº 217/2022 - Contratante: Município de Coremas/

PB, CNPJ 08.939.936/0001-94 - Contratada: DB CONSTRUTORA EIRELI, CNPJ: 42.312.300/0001-
56 – Objeto: prorrogar o prazo de vigência do Contrato nº 217/2022, por mais 4 (quatro) meses, 
contemplando-se, nesta ocasião, o período de 12/08/2023 a 12/12/2023, nos termos do art. 57 da 
Lei 8.666/93, acrescendo-se ao valor do contrato a quantida de R$ 162.300,00 (cento e sessenta 
e dois mil e trezentos reais) – Data da Assinatura: 24/07/2023 – Signatários: Irani Alexandrino da 
Silva (pela Contratante) e José Danilo Santos Braga (pela Contratada).

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO

AO CONTRATO Nº 235/2022
Pregão Eletrônico  nº 028/2022 - Contrato nº 235/2022 - Contratante: Município de Coremas/

PB, CNPJ 08.939.936/0001-94 - Contratada: MANOEL SÓSTENES DE ARAÚJO-ME, CNPJ: 
41.740.030/0001-11 – Objeto: prorrogar o prazo de vigência do Contrato nº 235/2022, por mais 4 
(quatro) meses, contemplando-se, nesta ocasião, o período de 12/08/2023 a 12/12/2023, nos termos 
do art. 57 da Lei 8.666/93. – Data da Assinatura: 27/07/2023 – Signatários: Irani Alexandrino da 
Silva (pela Contratante) e Manoel Sóstenes de Araújo (pela Contratada).

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO

AO CONTRATO Nº 109/2023
Pregão Eletrônico  nº 011/2023 - Contrato nº 109/2022 - Contratante: Município de Coremas/PB, 

CNPJ 08.939.936/0001-94 - Contratada: REDE LUCENA 2 COREMENSE DE COMBUSTIVEIS E 
LUBRIFICANTES LTDA, CNPJ 27.170.113/0001-91: Objeto: reajuste no valor do litro de combustível do 
tipo gasolina comum, diesel S-10 e diesel S-500 determinando no Contrato n° 109/2023, objetivando a 
manutenção do equilíbrio econômico-financeiro inicial do contrato, tendo em vista o expressivo aumento 
de combustível no território nacional e que altera substancialmente a equação econômico-financeira 
contratada. O valor atualizado do litro de combustível é: item 01, gasolina comum, R$ 6,37; item 02,  
Diesel S-10, R$ 6,41; item 03, Diesel S-500, 6,16. - Data da Assinatura: 30/08/2023 – Signatários: Irani 
Alexandrino da Silva (pela Contratante) e Thiago Araruna Lucena (pela Contratada).

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO SEGUNDO TERMO ADITIVO

AO CONTRATO Nº 160/2022
Pregão Eletrônico  nº 016/2022 - Contrato nº 160/2022 - Contratante: Município de Coremas/

PB, CNPJ 08.939.936/0001-94 - Contratada: VERALUCIA CARMO DE SOUSA PAIVA, CNPJ: 
24.296.576/0001-06 – Objeto: acréscimo de R$ 75.000,00 (setenta e cinco mil), correspondete a 
25%(vinte e cinco por cento) ao valor inicial do contrato nº 160/2022. O valor Global do contrato passa a 
ser R$ 375.000,00 (trezentos e setenta e cinco mil reais). – Data da Assinatura:30/08/2023 – Signatários: 
Irani Alexandrino da Silva (pela Contratante) e Veralucia Carmo de Sousa Paiva (pela Contratada).

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO

AO CONTRATO Nº 226/2022
Pregão Eletrônico  nº 028/2022 - Contrato nº 233/2022 - Contratante: Município de Coremas/PB, 

CNPJ 08.939.936/0001-94 - Contratada: CICERO PEREIRA DA SILVA, CNPJ: 46.353.487/0001-
97 – Objeto: prorrogar o prazo de vigência do Contrato nº 226/2022, por mais 4 (quatro) meses, 
contemplando-se, nesta ocasião, o período de 12/08/2023 a 12/12/2023, nos termos do art. 57 
da Lei 8.666/93. – Data da Assinatura:02/08/2023 – Signatários: Irani Alexandrino da Silva (pela 
Contratante) e Cicero Pereira da Silva (pela Contratada).

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO

DE CONTRATO Nº 168/2023
Pregão Eletrônico nº 024/2023 - Contrato 168/2023 - Contratante: Município de Coremas-PB. Contra-

tada: COMERCIAL DE COMBUSTIVEIS E LUBRIFICANTES JERONIMO LTDA, CNPJ: 20.430.741/0001-
10. Valor total contrato: R$ 1.236.125,00 (um milhão duzentos e trinta e seis mil cento e vinte e cinco 
reais), referente aos itens 01, 02 e 03. Objeto: contratação de pessoa jurídica para fornecimento contínuo 
e parcelado de combustíveis diversos, com atendimento de abastecimento 24h por dia, dentro da sede 
do município de Coremas-PB, para atender às demandas da frota municipal, das diversas secretarias 
e fundos, bem como dos veículos que por força contratual tenha direito ao abastecimento. Fonte de 
recurso: 1.500.0000 Recursos não Vinculados de Impostos; 1.500.1001 Recursos não Vinculados de 
Impostos – MDE; 1.540.0000 Transferências do FUNDEB - Impostos e Transferências de Impostos 
(FUNDEB 30%); 1.500.1002 Recursos não Vinculados de Impostos – ASPS; Dotação: QDD/2023, 
ficando automaticamente incorporadas as dotações do orçamento anual (LOA) aprovado por lei para o 
exercício seguinte. Vigência do contrato: 29/08/2023 (data da assinatura) até 31/12/2023, podendo ser 
prorrogado. Partes: Irani Alexandrino da Silva (pela contratante) e Julia Soares da Silva (pela contratada).

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO

AO CONTRATO Nº 233/2022
Pregão Eletrônico  nº 028/2022 - Contrato nº 233/2022 - Contratante: Município de Coremas/PB, 

CNPJ 08.939.936/0001-94 - Contratada: VANA DE SOUSA LEITE-ME, CNPJ: 44.175.577/0001-
00 – Objeto: prorrogar o prazo de vigência do Contrato nº 233/2022, por mais 4 (quatro) meses, 
contemplando-se, nesta ocasião, o período de 12/08/2023 a 12/12/2023, nos termos do art. 57 
da Lei 8.666/93. – Data da Assinatura:01/08/2023 – Signatários: Irani Alexandrino da Silva (pela 
Contratante) e Vana de Sousa Leite (pela Contratada).

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO

AO CONTRATO Nº 229/2022
Pregão Eletrônico  nº 028/2022 - Contrato nº 229/2022 - Contratante: Município de Coremas/

PB, CNPJ 08.939.936/0001-94 - Contratada: MATHEUS DACIO ARAUJO ARAÚJO-ME, CNPJ: 
44.175.577/0001-00 – Objeto: prorrogar o prazo de vigência do Contrato nº 229/2022, por mais 
4 (quatro) meses, contemplando-se, nesta ocasião, o período de 12/08/2023 a 12/12/2023, nos 
termos do art. 57 da Lei 8.666/93. – Data da Assinatura: 19/07/2023 – Signatários: Irani Alexandrino 
da Silva (pela Contratante) e Matheus Dacio Araújo (pela Contratada).

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00011/2023, que objetiva: Aquisição de parcelada 
de hortifrutigranjeiros para o Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos e Secretarias 
deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSE DA S 
FERREIRA - R$ 7.454,80; JOSE DARLEY OLIVEIRA SILVA 71534424482 - R$ 38.013,00.

Damião - PB, 30 de Agosto de 2023
SIMONE DE AZEVEDO SANTOS CASADO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00011/2023. OBJETO: Aquisição de parcelada de horti-

frutigranjeiros para o Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos e Secretarias deste 
Município. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias 
consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Jose da S Ferreira - 
CNPJ 17.599.154/0001-44. Jose Darley Oliveira Silva 71534424482 - CNPJ 41.511.507/0001-97. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3635-1013.

Damião - PB, 30 de Agosto de 2023
SIMONE DE AZEVEDO SANTOS CASADO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Esperança, Estado da Paraíba, 

localizada na Rua Antenor Navarro - Lírio Verde - Esperança - PB, nos termos da Lei Federal nº 
10.520, de 17 de Julho de 2002 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 
1993; Lei Complementar nº 123, de 14 de Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 10024, de 28 
de Outubro de 2019; Decreto Municipal nº 1.907, de 15 de Maio de 2019; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e, ainda, conforme a classificação 
da proposta apresentada no Pregão Eletrônico nº 00029/2023 que objetiva o registro de preços 
para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E UTENSILIOS DE INFORMÁTICA PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DESTE MUNICIPIO; resolve registrar o 
preço nos seguintes termos:

Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ESPERANÇA - CNPJ nº 08.993.909/0001-08.

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 100292023 - 21/08/2023
VENCEDOR: CARLOS ANDRE BRASILIANO SILVA
CNPJ: 07.197.678/0001-55
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1

IMPRESSORA LASER (MUL-
TIFUNCIONAL) ESPECIFICA-
ÇÃO MÍNIMA: QUE ESTEJA 
EM LINHA DE PRODUÇÃO 
PELO FABRICANTE; IMPRES-
SORA LASER COM PADRÃO 
DE COR MONOCROMÁTICO, 
POSSUINDO RESOLUÇÃO 
MÍNIMA DE 1.200 X 1.200DPI, 
COM VELOCIDADE DE 35 
PÁGINAS POR MINUTO )
RPM, SUPORTA TAMANHO 
DE PAPEL A5, A4 CARTA E 
OFÍCIO, CAPACIDADE DE 
ENTRADA DE 200 PÁGINAS, 
CICLO MENSAL DE 50.000 
PÁGINAS, INTERFACE USB, 
PERMITIR COMPARTILHA-
MENTO POR MEIO E REDE 
10/100/100 ETHERNET E 
WIFI 802.11 b/g/h, SUPORTAR 
FRENTE E VERSO AUTOMÁ-
TICO, O PRODUTO DEVERÁ 
SER NOVO.

ELGIN UNIDADE 14 1.812,00 25.368,00

TOTAL 25.368,00

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 300292023 - 21/08/2023
VENCEDOR: CLX TECNOLOGIA DA INFORMACAO LTDA
CNPJ: 36.919.353/0001-37
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

9

TABLET – ESPECIFICA-
ÇÃO MÍNIMA: QUE ESTE-
JA EM LINHA DE PRODU-
ÇÃO PELO FABRICANTE, 
8,7 POLEGADAS" 4G WIFI 
32GB, processador no 
míno 4 núcleos, siste-
ma operacional android, 
memória RAM 4 Gb, ar-
mazenamentoto 64 Gb, 
conexexão– wi–fi,4G/5G, 
gps e bluetooth, bateria: 
litio 5000 mAh, cameras 
traseira 5 mp e frontal2 
mp, embalagem: tablet, 
carregador e cabo usb

POSITIVO / 
MULTILASER UNIDADE 41 800,00 32.800,00

TOTAL 32.800,00

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 200292023 - 21/08/2023
VENCEDOR: GDA SOLUCOES EM INFORMATICA LTDA.
CNPJ: 08.281.458/0001-78
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

4

ESTABILIZADOR NO MÍNIMO 
DE 1000VA DE POTÊNCIA, 
COM FILTRO DE LINHA PA-
DRÃO DE 5 TOMADAS, 220V

ts shara UNIDADE 29 108,00 3.132,00

5

HD EXTERNO – Memória portátil 
microcomputador, capacidade 
memória: 1 tb., interface: usb, 
aplicação: armazenamento de 
dados, tipo: hard disk externo

seagate UNIDADE 3 187,00 561,00

8

PROJETOR MULTIMIDIA – CA-
RACTERISTIMAS MININAS: 
220 v, quantidade , tipo zoom: 
digital, potência autofalantes: 1 
w, tipo: profissional, capacida-
de conexão: pc,mac,vídeo,s–
vídeo,vídeo componente, lumi-
nosidade mínima: 2.500 lm, de 
acordo com as normas interna-
cionais (ISO 21118); tipo proje-
ção: frontal, tipo tecnologia: lcd 
com matriz ativa tft, resolução: 
1.024 x 768.

t5 UNIDADE 16 700,00 11.200,00

TOTAL 14.893,00

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 400292023 - 21/08/2023
VENCEDOR: MARIA JOSE FREIRES DA SILVA DIAS
CNPJ: 42.092.696/0001-73
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

6

PENDRIVE – Memória portátil 
microcomputador, capacidade 
memória: 32 gb, interface: usb 
3.0, características adicionais: 
corpo plástico, adaptador com 
proteção metálica.

ADATA UNIDADE 12 22,00 264,00

TOTAL 264,00

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 600292023 - 21/08/2023
VENCEDOR: P D S DE ALMEIDA
CNPJ: 45.088.720/0001-99
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

2

COMPUTADOR NOTBOOK 
PORTÁTIL – ESPECIFICAÇÃO 
MÍNIMA: QUE ESTEJA EM 
LINHA DE PRODUÇÃO PELO 
FABRICANTE, COMPUTADOR 
PORTÁTIL (NOTBOOK) COM 
PROCESSADOR 4 NÚCLE-
OS DE NO MÍNIMO QUINTA 
GERAÇÃO, 08 THEREADS E 
FREQUÊNCIA DE 3.0 GHZ, 
01 DISCO RÍGIDO DE 500 GB 
VELOCIDADE DE ROTAÇÃO 
DE 7.200 RPM, UNIDADE 
COMBINADA DE GRAVAÇÃO 
DE DISCO ÓTICO CD, DVD 
ROM, MEMÓRIA RAM DE 8 
GB EM 02 MÓDULOS IDÊNTI-
COS DE 4 GB CADA DO TIPO 
SDRAM, DDR4 2.133 MHZ OU 
SUPERIOR, TELA LCD DE 14 
OU 15 POLEGADAS WIDES-
CREEM, SUPORTAR RESO-
LUÇÃO 1600 X 900 PIXELS, O 
TECLADO DEVERÁ CONTAR 
TODOS OS CARACTERES DE 
LÍNGUA PORTUGUES, INCLU-
SIVE Ç E COM ACENTOS,NAS 
MESMAS POSIÇÕES DO 
TECLADO PADRÃO ABNT2, 
MOUSE TOUCHPAD COM 02 
BOTÕES INTEFRADOS, MOU-
SE ÓPTICO COM CONEXÃO 
USB E BOTÃO DE ROLAGEM 
(SCROLL), INTERFACES DE 
REDE 10/100/100 CONECTOR 
RJ–45 FêMEA E WIFI PADRÃO 
IEEE 202.11a/b/g/n, SISTE-
MA OPERACIONAL LINUX 
UBUNTU, BATERIA RECAR-
REGÁVEL DO TIPO ÍON DE 
LITION COM NO MÍNIMO 06 
CÉLULAR, FONTE EXTERNA 
AUTOMÁTICA COMPATÍVEL 
COM O ITEM, POSSUINDO 
INTERFACES USB 2.0 E 3.0, 
HDMI OU DISPLAY PORT E 
1 VGA, LEITOR DE CARTÃO, 
WEBCAM FULL HD (1080 P). 
DEVERÁ VIR ACOMPANHADO 
DE MALETA DO TIPO ACOL-
CHOADA PARA TRANSPORTE 
E ACONDICIONAMENTO DO 
EQUIPAMENTO. O EQUIPA-
MENTO DEVARPA SER NOVO, 
SEM USO, REFORMA OU 
RECONDICIONAMENTO. GA-
RANTIA DE 12 MESES.

HP UNIDADE 36 2.570,00 92.520,00

3

COMPUTADOR – Microcom-
putador, Processador de no 
mínimo 04 núcleos, no míni-
mo quinta geração, 3,1 GHZ; 
Memória 8GB DDR4, núcleos 
por processador: 4 a 8, arma-
zenamento SSD 500 GB;Fonte 
500W; Processador de vídeo 
On–BOARD, componentes 
adicionais: com teclado e mou-
se, sistema operacional: Linux 
Ubuntu, garantia on site: su-
perior a 36 meses, gabinete: 
compacto. 220V, Monitor Led 
de 19-

JAB UNIDADE 22 1.090,00 23.980,00

TOTAL 116.500,00

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 500292023 - 21/08/2023
VENCEDOR: VANESSA CAETANO FRAN??A DE AQUINO LEITE 05307428456
CNPJ: 44.132.269/0001-05
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

7

MOUSE COMPUTADOR, TA-
MANHO PADRÃO, SENSOR 
COM ESFERA, TIPO CONEC-
TOR USB, CONECTIVIDADE 
COM FIO.

VALIANTY UNIDADE 40 8,01 320,40

TOTAL 320,40
 
CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Esperança firmar contra-

tações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a 
realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor 
registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Eletrônico nº 00029/2023, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

Pela Prefeitura Municipal de Esperança, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Eletrônico nº 00029/2023, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

Os órgãos e entidades que não participaram do registro de preços, quando desejarem fazer 
uso da ata de registro de preços, deverão consultar o órgão gerenciador da ata para manifestação 
sobre a possibilidade de adesão;

Caberá ao fornecedor beneficiário da ata de registro de preços, observadas as condições nela 
estabelecidas, optar pela aceitação ou não do fornecimento decorrente de adesão, desde que 
não prejudique as obrigações presentes e futuras decorrentes da ata, assumidas com o órgão 
gerenciador e órgãos participantes;

As aquisições ou as contratações adicionais mediante adesão à ata não poderão exceder, por 
órgão ou entidade, a cinquenta por cento dos quantitativos dos itens do instrumento convocatório e 
registrados na ata do registro de preços para o órgão gerenciador e órgãos participantes;

O quantitativo decorrente das adesões à ata não poderá exceder, na totalidade, ao dobro do 
quantitativo de cada item registrado na ata de registro de preços para o órgão gerenciador e órgãos 
participantes, independentemente do número de órgãos não participantes que aderirem;

Após a autorização do órgão gerenciador, o órgão não participante deverá efetivar a aquisição ou 
contratação solicitada em até noventa dias, observado o prazo de vigência da ata de registro de preços;

Compete ao órgão não participante os atos relativos à cobrança do cumprimento pelo fornecedor 
das obrigações contratualmente assumidas e a aplicação, observada a ampla defesa e o contraditório, 
de eventuais penalidades decorrentes do descumprimento de cláusulas contratuais, em relação às 
suas próprias contratações, informando as ocorrências ao órgão gerenciador.

O usuário da ata, sempre que desejar efetivar a contratação do objeto registrado, fará através de 
solicitação ao gerenciador do sistema de registro de preços, mediante processo regular.

CLÁUSULA TERCEIRA - DA CONTRATAÇÃO:
As obrigações decorrentes da execução do objeto deste certame, constantes da Ata de Registro 

de Preços, serão firmadas com o fornecedor registrado, observadas as condições estabelecidas no 
presente instrumento e nas disposições do Art. 62, da Lei 8.666/93, e a contração será formalizada 
por intermédio de:

Pedido de Compra quando o objeto não envolver obrigações futuras, inclusive assistência e garantia.
Pedido de Compra e Contrato, quando presentes obrigações futuras.
O prazo para retirada do Pedido de Compra, será de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 

da data da convocação.
O quantitativo do objeto a ser executado será exclusivamente o fixado no correspondente Pedido 

de Compra e observará, obrigatoriamente, o valor registrado na respectiva Ata.
Não atendendo à convocação para retirar o Pedido de Compra, e ocorrendo esta dentro do prazo 

de validade da Ata de Registro de Preços, o licitante perderá todos os direitos que porventura tenha 
obtido como vencedor da licitação.

É permitido ao Órgão Realizador do Certame, no caso do licitante vencedor não comparecer 
para retirar o Pedido de Compra no prazo e condições estabelecidos, convocar os licitantes rema-
nescentes, na ordem de classificação e sucessivamente, para fazê-lo em igual prazo do licitante 
vencedor, aplicadas aos faltosos às penalidades cabíveis.

O contrato ou instrumento equivalente, decorrente do presente certame, deverá ser assinado 
no prazo de validade da respectiva Ata de Registro de Preços.

O contrato que eventualmente venha a ser assinado pelo licitante vencedor, poderá ser alterado 
com a devida justificativa, unilateralmente pelo Contratante ou por acordo entre as partes, nos casos 
previstos no Art. 65 e será rescindido, de pleno direito, conforme o disposto nos Arts. 77, 78 e 79, 
todos da Lei 8.666/93; e realizado na forma de fornecimento parcelada.

A supressão do item registrado poderá ser total ou parcial, a critério do gerenciador do sistema, 
considerando-se o disposto no Art. 15, § 4º, da 8.666/93.

CLÁUSULA QUARTA - DAS SANÇÕES ADMINISTRATIVAS:
Quem, convocado dentro do prazo de validade da respectiva ata de registro de preços, não 

celebrar o contrato, deixar de entregar ou apresentar documentação falsa exigida para o certame, 
ensejar o retardamento da execução de seu objeto, não mantiver a proposta, falhar ou fraudar na 
execução do contrato, comportar–se de modo inidôneo, declarar informações falsas ou cometer 
fraude fiscal, garantido o direito à ampla defesa, ficará impedido de licitar e contratar com a União, 
Estados, Distrito Federal ou Municípios e, será descredenciado do Sistema de Cadastramento 
Unificado de Fornecedores SICAF do Governo Federal e de sistemas semelhantes mantidos por 
Estados, Distrito Federal ou Municípios, pelo prazo de até 05 (cinco) anos, sem prejuízo das multas 
previstas no respectivo Edital e das demais cominações legais.

As referidas sanções descritas também se aplicam aos integrantes do cadastro de reserva 
que, convocados, não honrarem o compromisso assumido sem justificativa ou com justificativa 
recusada pela Administração.

A recusa injusta em deixar de cumprir as obrigações assumidas e preceitos legais, sujeitará o 
Contratado, garantida a prévia defesa, às seguintes penalidades previstas nos Arts. 86 e 87, da 
Lei 8.666/93: a – advertência; b – multa de mora de 0,5% (zero vírgula cinco por cento) aplicada 
sobre o valor do contrato por dia de atraso na entrega, no início ou na execução do objeto ora 
contratado; c – multa de 10% (dez por cento) sobre o valor contratado pela inexecução total ou 
parcial do contrato; d – simultaneamente, qualquer das penalidades cabíveis fundamentadas na 
Lei 8.666/93 e na Lei 10.520/02.

Se o valor da multa ou indenização devida não for recolhido no prazo de 15 (quinze) dias após a 
comunicação ao Contratado, será automaticamente descontado da primeira parcela do pagamento 
a que o Contratado vier a fazer jus, acrescido de juros moratórios de 1% (um por cento) ao mês, 
ou, quando for o caso, cobrado judicialmente.

Após a aplicação de quaisquer das penalidades previstas, realizar–se–á comunicação escrita 
ao Contratado, e publicado na imprensa oficial, excluídas as penalidades de advertência e multa 
de mora quando for o caso, constando o fundamento legal da punição, informando ainda que o fato 
será registrado e publicado no cadastro correspondente.

CLÁUSULA QUINTA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Eletrônico nº 00029/2023 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
- CARLOS ANDRE BRASILIANO SILVA.
07.197.678/0001-55
Valor: R$ 25.368,00
- CLX TECNOLOGIA DA INFORMACAO LTDA.
36.919.353/0001-37
Valor: R$ 32.800,00
- GDA SOLUCOES EM INFORMATICA LTDA..
08.281.458/0001-78
Valor: R$ 14.893,00
- MARIA JOSE FREIRES DA SILVA DIAS.
42.092.696/0001-73
Valor: R$ 264,00
- P D S DE ALMEIDA.
45.088.720/0001-99
Valor: R$ 116.500,00
- VANESSA CAETANO FRAN??A DE AQUINO LEITE 05307428456.
44.132.269/0001-05
Valor: R$ 320,40
Total: R$ 190.145,40
CLÁUSULA SEXTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Comarca 

de Esperança.
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO

EXTRATO DE CONTRATO Nº 08002/2023 – SEPLAN
PARTES:
CONTRATANTES: SECRETARIAS MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO E DA INFRAESTRUTURA 

da Prefeitura Municipal de João Pessoa. 
CONTRATADA:  VASCONCELOS E SANTOS LTDA, CNPJ: 01.346.561/0001-00
OBJETO: Execução do Projeto de instalações elétricas e luminotécnico para os equipamentos 

de iluminação de Natal da cidade João Pessoa/PB.
PRAZO DE EXECUÇÃO: 150 (Cento e Cinquenta) dias.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 210 (Duzentos e Dez) dias.
LICITAÇÃO: Pregão Eletrônico n.º 08002/2023
VALOR: R$ 2.147.797,94 (Dois Milhões Cento e Quarenta e Sete Mil Setecentos e Noventa e 

Sete Reais e Noventa e Quatro Centavos).
DOTAÇÃO: 
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
a) Classificação Orçamentária: 08.102.15.451.5365.081290 - Implantação e Execução de Obras 

Especiais, no elemento de despesa 3.3.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica, na 
Fonte de Recursos : 1500.

João Pessoa, 29 de agosto de 2023.
José William Montenegro Leal - Secretário

SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO
CONTRATANTE

Rubens Falcão da Silva Neto - Secretário
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA - SEINFRA

CONTRATANTE

VASCONCELOS E SANTOS LTDA
Ladjane Correia de Vasconcelos Torres Bandeira - Rep. Legal

CONTRATADA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00018/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00018/2023, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE INSTRUMENTOS MUSICAIS, ACESSÓRIOS E OUTROS MATERIAIS 
DESTINADOS ÀS BANDAS DE FANFARRAS DAS ESCOLAS PÚBLICAS DAS REDES MUNICIPAIS 
DE JUAZEIRINHO–PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
JOSE CLEBER GOMES DE SA - R$ 4.367,00; METAL ZONE COMERCIO DE COMPONENTES 
ELETRONICOS LTDA - R$ 2.898,00; O TAMBORIM DE OURO LTDA - R$ 1.507,00.

Juazeirinho - PB, 25 de Agosto de 2023
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 31 de agosto de 2023      25Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE INSTRUMENTOS MUSICAIS, ACESSÓRIOS E OUTROS MATERIAIS 
DESTINADOS ÀS BANDAS DE FANFARRAS DAS ESCOLAS PÚBLICAS DAS REDES MUNICI-
PAIS DE JUAZEIRINHO–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00018/2023. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Juazeirinho: 02.060 SECRETARIA MUNICIPAL DE 
EDUCACAO – 12 361 0002 2032 – ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – 3390.30 MATERIAL 
DE CONSUMO. VIGÊNCIA: ATÉ 28/11/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Juazeirinho e: CT Nº 12701/2023 - 28.08.23 - O TAMBORIM DE OURO LTDA - R$ 1.507,00; 
CT Nº 12702/2023 - 28.08.23 - METAL ZONE COMERCIO DE COMPONENTES ELETRONICOS 
LTDA - R$ 2.898,00; CT Nº 12703/2023 - 28.08.23 - JOSE CLEBER GOMES DE SA - R$ 4.367,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00036/2023
REPUBLICAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Manaíra – PB torna público a Republicação do Edital de licitação sob 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamentos e material 
permanente (Administrativos e Hospitalar) para as diversas secretarias do município de Manaíra/
PB. Assim a data do início da disputa que estava prevista para: 09:30hs do dia 04/09/2023, fica 
Republicada para: data do início da disputa: 09:30hs/min do dia 14/09/2023. Motivo: impossibilidade 
de anexar o edital do Portal Eletrônico no prazo previsto.  Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, De-
creto Nº 10.024/2019, Lei Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.
portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Esclarecimentos na sede da Prefeitura 
Municipal, das 08:00 às 12:00hs - Setor de Licitação, na Rua José Rosas, S/N - Centro – Manaíra - PB.

Manaíra - PB, 29 de Agosto de 2023.
José Alberto Tavares Júnior

Pregoeiro Oficial. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 014/2023
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 10.024/2019, bem como toda legislação correlata, que realizará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço. Objeto: Contratação de empresa 
especializada em serviços de engenharia para a elaboração de projetos executivos para implanta-
ção de infraestrutura no município de Marí/PB, conforme descrito e especificado no edital e seus 
anexos. Endereço eletrônico onde será realizado o pregão: www.portaldecompraspublicas.com.
br; Abertura das propostas e sessão pública: 14/09/2023 às 09h01mim. O edital e seus anexos 
poderão ser obtidos nos seguintes endereços: www.portaldecompraspublicas.com.br e http://www.
mari.pb.gov.br/licitacoes/. Demais informações pelo e-mail; cpl.mari.2017@gmail.com, ou na CPL 
no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 249 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal 
de 08h00min as 12h00min.

Mari, 30 de agosto de 2023.
ROBERTO CARLOS DE OLIVEIRA BORGES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00053/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, por meio do site https://www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
restrita à participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: For-
necimento parcela e diário de Material de limpeza e descartáveis destinado a diversas secretarias 
do Município de Marizópolis – PB. Abertura da sessão pública: 09:30 horas do dia 14 de Setembro 
de 2023. Início da fase de lances: 09:31 horas do dia 14 de Setembro de 2023. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Marizopolis - PB, 08 de Agosto de 2023
RENATO GOMES BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

28 de Janeiro, 20 - Centro - Puxinanã - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS. Abertura da 
sessão pública: 10:00 horas do dia 15 de setembro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 33801007. E-mail: cml.puxinana@gmail.com. Edital: https://www.puxinana.pb.gov.
br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Puxinanã - PB, 30 de agosto de 2023
GISLEY MORAIS SOUTO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

28 de Janeiro, 20 - Centro - Puxinanã - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE CESTA BÁSICA DESTINADAS 
A DOAÇÃO PARA AS FAMÍLIAS CARENTES DO MUNICÍPIO. Abertura da sessão pública: 10:00 
horas do dia 18 de setembro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33801007. E-
-mail: cml.puxinana@gmail.com. Edital: https://www.puxinana.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Puxinanã - PB, 30 de agosto de 2023
GISLEY MORAIS SOUTO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 15 de Setembro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
para prestação de serviços de um veículo tipo: VAN, destinada a Secretaria de Saúde deste 
município, conforme anexo I. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Municipal nº 025/05; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmrt@gmail.com. Edital: www.riotinto.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 30 de Agosto de 2023
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CRUZ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Professor Nestor Antunes de Oliveira, S\N - Centro - Santa Cruz - PB, às 11:00 horas do 
dia 13 de Setembro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: AQUISIÇÃO GRADUAL DE MEDICAMENTOS BÁSICOS PARA ATENDER A DEMANDA 
ESPECÍFICA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DA SANTA CRUZ/PB. Recursos: pre-
vistos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 981881693. 
E-mail: licitacaosantacruz@gmail.com. Edital: http://www.santacruz.pb.gov.br/transparencia/
licitacoes; www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cruz - PB, 30 de Agosto de 2023
MARIA GERLANE GERMANO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CRUZ
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS, IMPLEMENTO E UTILITÁRIO PARA A ATEDENDER A 
DEMANDA DA SECRETARIA DE SERVIÇOS URBANOS E MEIO AMBIENTE DE SANTA CRUZ/
PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00042/2023. DOTAÇÃO: 20.09 – Secretaria de 
Serviços Urbanos e Meio Ambiente 154511012.1105 – Aquisição de Veículos para a Secretaria de 
Serviços Urbanos e Meio Ambiente 4490.52 – Equipamentos e Material Permanente 755 – Recursos 
de Alienação de Bens/Ativos – Administração Direta. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Cruz e: CT Nº 00115/2023 - 
29.08.23 - TDF NEGOCIOS AGROPECUARIOS LTDA - R$ 30.000,00; CT Nº 00116/2023 - 29.08.23 
- FIORI VEICOLO S.A - R$ 96.100,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CRUZ
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de Veículos Leves para Suprir as Necessidades das Diversas Secreta-
rias do Municipal de Santa Cruz/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00043/2023. 
DOTAÇÃO: 20.06 – SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 123612003.1107 – AQUISIÇÃO 
DE VEÍCULOS PARA A SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 20.07 – SECRETARIA DE 
SAÚDE 103611023.1106 – AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS PARA A SECRETARIA DE SAÚDE 4490.52 
– Equipamentos e Material Permanente 755 – Recursos de Alienação de Bens/Ativos – Adminis-
tração Direta. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Santa Cruz e: CT Nº 00117/2023 - 29.08.23 - DICAL-DISTRIBUIDORA DE 
VEICULOS CAJAZEIRAS LTDA - R$ 103.390,00; CT Nº 00118/2023 - 29.08.23 - FIORI VEICOLO 
S.A - R$ 156.000,00.

CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
AVISO DE TOMADA

DE PREÇOS N°. 00004/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua João Carlos Vieira, 187, Centro, Santa Inês/PB, às 10:00 horas do dia 15 de Setembro 
de 2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Aquisição de 
Gêneros Alimentícios, Água Mineral e  produtos de limpeza para atender as necessidades 
da Câmara Municipal de Santa Inês/PB. Edital disponível na Câmara e através da página: 
https://tce.pb.gov.br/. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Santa Inês - PB, 30 de Agosto de 2023.
MARCOS AURÉLIO ALVES VIEIRA 

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE CONTRATOS

ORIGEM: PREGÃO PRESENCIAL N° 00012/2023
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
OBJETO: Registro de Preços para contratação de empresa para fornecimento parcelado de 

materiais e insumos Odontológico para manter as Equipes de Saúde Bucal e Centro de Especiali-
dades Odontológicas (CEO) do município de Santa Luzia - PB.

CONTRATO Nº 00163/2023 - CONTRATADA: BIOMED DISTRIBUIDORA HOSPITALAR E 
LABORATORIAL NOSSA SENHORA DA CONCEICAO LTDA, CNPJ Nº 07.936.090/0001-76. VA-
LOR GLOBAL: R$ 11.386,55, vencendo nos seguintes itens: 3, 6, 16, 18, 65, 66, 90, 92, 99, 137, 
139, 162, 163, 164, 165, 166, 167, 168, 169, 178, 194, 204, 213, 214, 238, conforme proposta da 
vencedora anexa ao processo.

CONTRATO Nº 00164/2023 - CONTRATADA: DENTALMED PRODUTOS PARA SAUDE LTDA, 
CNPJ Nº: 34.698.454/0001-08. VALOR GLOBAL: R$ 65.636,10, vencendo nos seguintes itens: 4, 
5, 8, 11, 12, 13, 14, 15, 19, 22, 30, 35, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 47, 48, 51, 52, 53, 58, 61, 62, 
84, 87, 89, 98, 124, 125, 127, 132, 133, 143, 144, 185, 197, 198, 200, 201, 203, 217, 220, 221, 222, 
223, 224, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

CONTRATO Nº 00165/2023 - CONTRATADA: ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS 
MEDICO HOSPITALARES LTDA, CNPJ Nº: 09.478.023/0001-80. VALOR GLOBAL: R$ 5.879,63, 
vencendo nos seguintes itens: 1, 17, 31, 32, 33, 34, 60, 67, 69, 81, 86, 88, 97, 100, 117, 126, 
128, 142, 147, 148, 172, 173, 192, 193, 195, 207, 218, 219, 227, 236, 237, conforme proposta da 
vencedora anexa ao processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA DOS CONTRATOS: 24/08/2023 a 31/12/2023.
DATA DOS CONTRATOS: 24 de agosto de 2023.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, às 10:15 horas do dia 18 de Setembro de 2023, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA A CONSTRUÇÃO DE UMA PASSAGEM MOLHADA, NA ZONA RURAL, DO MUNICIPIO 
DE SÃO JOÃO DO TIGRE - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3352–1122. 
E-mail: cplsjtigre@gmail.com. Edital: www.saojoaodotigre.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; podendo 
ser solicitado também pelo e-mail indicado.

São João do Tigre - PB, 29 de Agosto de 2023
MARIA CRISTIANE RAIMUNDO DA COSTE

Presidente da Comissão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS 00003/2023
O Presidente da CPL, TORNA PÚBLICO a quem possa interessar, que fará realizar às 09h00min, 

do dia 18 de setembro de 2023, no Auditório Maria Elza, Rua Sabino Nogueira, Centro, Anexo da 
Secretaria Municipal de Educação deste Município, abertura da sessão pública, Modalidade Tomada 
de Preços, Tipo: Maior Oferta, com objeto: Cessão de uso a terceiros, pessoa física ou jurídica, de 
imóveis (tipo box, loja comercial), unidades remanescentes, situados no Mercado Público Central, 
na sede do Município de São José de Piranhas-PB, para fins de manutenção e exploração das salas 
destinadas à realização de atividades comerciais. Fundamentação Legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações, LC nº 123/06, Lei Complementar Municipal nº 0597/17, Lei Municipal nº 802/23 e 
Lei Complementar Municipal nº 812/23. Os interessados poderão solicitar o Edital e Anexos na Sala 
da CPL, Rua Inácio Lira, 363, Centro, neste Município, ou ainda pelos meios virtuais disponíveis: 
E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com e Site: www.tce.pb.gov.br.

                                São José de Piranhas - PB, em 30 de Agosto de 2023.
HELDER DE LIMA FREITAS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2023
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução da obra 

pavimentação de Ruas no Bairro Jardins e Conjunto Dr. Orlando Cavalcanti, no Município de Solâ-
nea/PB. LICITANTES HABILITADOS: AJCL CONSTRUCOES EIRELI; COFEM CONSTRUÇÕES 
SERV.TECNOLOGIA E LOCAÇÕES EIRELI; CONSTRUTORA JEW LTDA; GMF CONSTRUÇÕES 
SERVIÇOS E LOCAÇÕES LTDA; MPA CONSTRUCOES E PARTICIPACOES LTDA; PACTO CONS-
TRUCOES LTDA; POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI – EPP; PR 
CONSTRUÇÕES EIRELI; SENA CONSTRUÇÕES EIRELI – ME; SEVERINO OLEGARIO DA SILVA 
NETO ME. . LICITANTES INABILITADOS: G S CONSTRUTORA LTDA, desatendeu aos itens: 8.4.2, 
8.4.3 e 8.5.3 do edital; JGM ENGENHARIA E INCORPORACAO LTDA, 8.4.3, 8.4.4, 8.4.5, 8.4.6 e 8.6. 
do edital ; RETA CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA, desatendeu aos itens: 8.4.1  e  5.1 do edital; 
RM CONSTRUCAO LTDA, desatendeu aos itens: 8.4.2, 8.4.3 e 8.5.3 do edital; WJX CONSTRUCOES 
E SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA, desatendeu ao item 8.6 do edital. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para aber-
tura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 12/09/2023, às 14:00 horas, no mesmo 
local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 3363–1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com.

Solânea - PB, 29 de Agosto de 2023
MARIA DO CARMO MELO ARCANJO

Presidenta da Comissão

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 151/2023
PROCESSO Nº 25.216.001106.2022

OBJETO/ÓRGÃO(S): CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇO DE MANUTENÇÃO 
CORRETIVA E/OU PREVENTIVA EM TOMÓGRAFO COM REPOSIÇÃO DE PEÇAS, destinado 
ao HOSPITAL DE EMERGÊNCIA E TRAUMA DE CAMPINA GRANDE, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 15/09/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publi-

ca, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 
10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic02@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-01657-8
João Pessoa, 30 de agosto de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 179/2023
PROCESSO Nº 19.000.000069.2023

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
PINTURA, destinado a diversos órgãos:  ESPEP/FDRH, SEAD, EGE, SEAP e DETRAN, conforme 
edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 15/09/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publi-

ca, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 
10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic06@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-01923-0
João Pessoa, 30 de agosto de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 161/2023
PROCESSO Nº 19.000.000078.2023

OBJETO/ÓRGÃO(S):  REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE POLPA DE FRUTA, 
destinado aos seguintes órgãos: HINL, HRC, UPA cajazeiras, HRCR, HMSC, HDJGS, HRPSRC, 
HRWL, CHRDJC, MPF, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 18/09/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publi-

ca, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 
10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic04@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-01919-0
João Pessoa, 30 de agosto de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE ALTERAÇÃO DE EDITAL
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 114/2023

REGISTRO Nº 23-01973-6
OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DA E.E.E.F.M. JOSÉ MIGUEL LEÃO, EM SÃO JOSÉ DA 

MATA, DISTRITO DE CAMPINA GRANDE – PB
A Comissão Permanente de Licitação, designada pela Portaria nº 289/2022, torna público e 

comunica aos interessados que, conforme prevê o art. 21, §4º, da Lei 8.666/93, a nova data de 
Entrega das Propostas para o referido certame será 04 de outubro de 2023, às 09h00, em razão das 
seguintes alterações: no subitem 10.4.1, alínea “b”, ONDE SE LÊ: Aterro/reaterro de solo compactado, 
em quantidade igual ou superior a 1.000,00 m³; Laje pré-fabricada treliçada com enchimento em 
bloco EPS ou similar, inclusive capeamento em concreto, em quantidade igual ou superior a 700,00 
m²; Alvenaria de ½ ou 1 vez para vedação, embasamento e muro com blocos/tijolos cerâmicos, 
elemento vazado ou similar, em quantidade igual ou superior a 1.400,00 m²; Revestimentos diversos 
para paredes e teto, em reboco/emboço em argamassa, em cerâmica, ou similar, em quantidade 
igual ou superior a 2.500,00 m²; e Pisos diversos interno e externo em granilite, cerâmica, concreto 
e paralelepipedo ou similar, em quantidade igual ou superior a 1.600,00 m²; LEIA-SE: Alvenaria de 
½ e 1 vez para vedação, embasamento e muro de contorno em blocos cerâmicos ou similar, em 
quantidade igual ou superior a 600,00 m²; Cobertura em estrutura de madeira e telhamento com 
telha cerâmica ou similar, em quantidade igual ou superior a 400,00 m²; Revestimentos diversos 
para paredes e teto, em reboco/emboço em argamassa, em cerâmica, ou similar, em quantidade 
igual ou superior a 1.200,00 m²; Esquadrias diversas metálicas e de madeira para portas, janelas, 
gradil e similar, em quantidade igual ou superior a 140,00 m²; Pisos diversos interno e externo em 
granilite, cerâmico, cimentado, concreto, intertravado, paralelepípedo ou similar, em quantidade 
igual ou superior a 1.400,00 m². O Edital retificado encontra-se disponível no endereço eletrônico: 
https://suplan.pb.gov.br/editais e à disposição dos interessados nesta CPL.

João Pessoa, 30 de agosto de 2023
Ary de Assunção Santiago Bezerra de Medeiros

Presidente da CPL

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº SES-PRC-2023/03596

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 007/2023/HC
DATA DE ABERTURA: 14/09/2023 - ÀS 08h30minh.
INÍCIO DA DISPUTA: 14/09/2023 – ÀS 09h30minh.
REGISTRO CGE Nº 23-01988-6 - LICITAÇÃO BB Nº 1017522
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM PRESTAÇÃO DE SERVIÇO 

DE OUTSOURCING DE IMPRESSÃO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA HEMORREDE 
DA PARAÍBA.

O Hemocentro Coordenador da Paraíba, através da sua Pregoeira, Sra. Anny Kariny Carvalho 
de Almeida, Mat. 170.897-0, nomeada pela Portaria nº 446/2023/GS/SES, torna público, para co-
nhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, 
sob o critério do menor preço por ITEM. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, na Sala da Coordenação Administrativa do Hemocentro - PB, 
situada na Av. Dom Pedro II, nº1548 - Jaguaribe, João Pessoa–PB ou nos endereços eletrônicos 
dos portais www.licitacoes-e.com.br e www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei 
Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 10.024/2019, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, 
subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 600 – TRANSF F A F – MANUTENÇÃO 
AÇÕES E SERVIÇOS. Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h 
às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone: Telefone: (83) 3133-3486 ou pelo e-mail: cpl.hemocen-
tro@ses.pb.gov.br.

João Pessoa, 30 de agosto de 2023.
Anny Kariny C. de Almeida
Pregoeira/Hemocentro-PB

Mat. 170.897-0

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 20/2023

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº ¬¬¬2277/2023
A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 

constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 073/2022, publicado no Diário do Poder Legislativo de 
20 de dezembro de 2022, torna público para conhecimento dos interessados, que realizará, às 
09 (nove) horas do dia 13 de setembro de 2023, na sala de reuniões do Centro Administrativo da 
ALPB, localizada à Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 3º andar - sala 327 - Centro, João Pessoa/
PB, licitação na modalidade Pregão Presencial nº 20/2023, tipo MENOR PREÇO GLOBAL, sob 
o regime de empreitada por preço unitário, reservada exclusivamente à participação de ME/EPP, 
a qual será processada e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Lei nº 123/2006, 
Resolução nº 1.219/2007 e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações 
posteriores, tendo como objeto a Contratação de empresa especializada no ramo de engenharia, 
para a prestação de serviços de manutenção preventiva, corretiva e preditiva dos elevadores 
instalados nas Edificações da Assembleia Legislativa da Paraíba, contemplando o fornecimento 
de toda a mão de obra, ferramentas e equipamentos, bem como todas as peças e componentes 
necessários - de primeiro uso e genuínos dos respectivos fabricantes - de forma a manter os equi-
pamentos em perfeito estado de funcionamento e segurança, pelo período de 12 (doze) meses. 
O Edital e demais informações poderão ser obtidas no endereço acima, no sítio eletrônico http://
www.al.pb.leg.br, no e-mail cpl.alpb@gmail.com ou, ainda, pelo telefone (83) 3214-4583, nos dias 
e horários de expediente da Comissão Permanente de Licitação: segunda-feira, das 13h às 17h; 
terça-feira a quinta-feira, das 08h às 17h e; sexta-feira, das 08h às 12h.

João Pessoa/PB, 29 de agosto de 2023.
RENATO CALDAS LINS JUNIOR

Pregoeiro

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

Pregoeiro e Equipe de Apoio
ERRATA n º 02

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 027/2023
O TJ-PB, informa aos interessados, que no Edital, da licitação supracitado, cujo objeto é Con-

tratação de prestação de serviços técnicos especializados, de atendimento remoto e presencial aos 
usuários de soluções de tecnologia do Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba – TJPB (service 
desk), com execução continuada, incluindo atendimento de 1º, 2º e 3º níveis, com o fornecimento 
de ferramentas de gerenciamento de serviços de TI no formato SAAS (Software as a Service, ou 
Software como Serviço) e assistência virtual, sem dedicação exclusiva de mão de obra, orientado ao 
atendimento de níveis de serviços previamente estabelecidos, conforme especificações e condições 
estabelecidas no Termo de Referência anexo I do edital, publicado no dia 19/08/2023 pág 21 no 
DOE, e 26 jornal A UNIAO. Fica excluído o item 23.7.1. do Termo de Referência do Edital: “Central 
Telefônica para atendimento 1º nível, com ponto único de contato na cidade de João Pessoa ou 
Região Metropolitana, podendo optar por realizar a

instalação desta central nas dependências do TJPB, em sala exclusivamente
criada para este fim” tendo em vista  contradição ao item d.1.7 e demais subitens do referido 

Termo de referência. Demais condições do Edital permanecem inalteradas. Demais esclarecimentos 
poderão ser obtidos, através do e-mail prege@tjpb.jus.br ou pelo tel 83-3208-6018/ 9- 9400-8910.

João Pessoa, 30 de agosto de 2023.
Nélson de Espíndola Vasconcelos

Pregoeiro

COMARCA DE ITABAIANA-PB 
Ofício Único de Tabelionato de Notas e Protesto de Títulos, de Registro de Imóveis, de 

RTD/RCPJ e de RCPN  
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE 

 REGINA COELI RODRIGUES DA SILVA, Oficiala do Ofício Único de Tabelionato de Notas e 
Protesto de Títulos, de Registro de Imóveis, de RTD/RCPJ e de RCPN da Comarca de Itabaiana-
-PB, segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26 da Lei 9.514/97, bem como pela credora CAIXA 
ECONOMICA FEDERAL – CNPJ 00360305000104, do contrato de financiamento imobiliário nº 
844440834419, garantido por Alienação Fiduciária, registrado na MATRÍCULA nº 9969 deste Cartório, 
referente ao imóvel situado à RUA PROJETADA II, Nº 21, ALTO ALEGRE – ITABAIANA-PB – CEP 
58.360.000, Venho pelo presente INTIMAR o(s) Senhor(es) MAILSON CARLOS FERREIRA DA 
SILVA – CPF 081949184-56, para fins de cumprimento das obrigações contratuais relativas aos 
encargos devidos que se encontram vencidos, sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e 
acréscimo das despesas de cobrança e honorários advocatícios, até a data do efetivo pagamento, 
somando-se, também, os encargos que vencerem no prazo desta intimação. Salientamos que 
o (s) Sr. (a) poderá efetuar a purga da mora na agência da CAIXA detentora do financiamento, 
no caso a Agência Itabaiana do Norte, dentro do prazo definido nesta intimação. Assim, procedo 
à INTIMAÇÃO de Vossas Senhorias,  para que se dirija a este Cartório de Registro de Imóveis, 
situado á Av. José Silveira, nº 70, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 
15 dias, contados a partir da data desta publicação. Nesta oportunidade, ficam Vossas Senhorias 
cientificados que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito 
de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONOMICA 
FEDERAL, nos termos do Art. 26, § 7º da Lei 9.514/97. Eu, Enedina Helena Rodrigues Quirino, 
Escrevente substituta, o digitei. Itabaiana, 25 de agosto de 2023. 

 
 COMARCA DE ITABAIANA-PB 

Ofício Único de Tabelionato de Notas e Protesto de Títulos, de Registro de Imóveis, de 
RTD/RCPJ e de RCPN 

 EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE  
REGINA COELI RODRIGUES DA SILVA, Oficiala do Ofício Único de Tabelionato de Notas e 

Protesto de Títulos, de Registro de Imóveis, de RTD/RCPJ e de RCPN da Comarca de Itabaiana-
-PB, segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26 da Lei 9.514/97, bem como pela credora CAIXA 
ECONOMICA FEDERAL – CNPJ 00360305000104, do contrato de financiamento imobiliário nº 
844440734827, garantido por Alienação Fiduciária, registrado na MATRÍCULA nº 9871 deste Car-
tório, referente ao imóvel situado à RUA PROJETADA II, Nº 27, CENTRO – ITABAIANA-PB – CEP 
58.360.000, Venho pelo presente INTIMAR o(s) Senhor(es) JOSEFA ILMA DO NASCIMENTO (CPF 
964444104-44, para fins de cumprimento das obrigações contratuais relativas aos encargos devidos 
que se encontram vencidos, sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e acréscimo das 
despesas de cobrança e honorários advocatícios, até a data do efetivo pagamento, somando-se, 
também, os encargos que vencerem no prazo desta intimação. Salientamos que o (s) Sr. (a) poderá 
efetuar a purga da mora na agência da CAIXA detentora do financiamento, no caso a Agência Ita-
baiana do Norte, dentro do prazo definido nesta intimação. Assim, procedo à INTIMAÇÃO de Vossas 
Senhorias,  para que se dirija a este Cartório de Registro de Imóveis, situado á Av. José Silveira, 
nº 70, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 dias, contados a partir 
da data desta publicação. Nesta oportunidade, ficam Vossas Senhorias cientificados que o não 
cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação da 
propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONOMICA FEDERAL, nos termos 
do Art. 26, § 7º da Lei 9.514/97. Eu, Enedina Helena Rodrigues Quirino, Escrevente substituta, o 
digitei. Itabaiana, 25 de agosto de 2023. 

EDITAL DE LOTEAMENTO
1 0 OFÍCIO DE NOTAS E PRIVATIVO DO REGISTRO DE IMÓVEL - IÊDA CARNEIRO SERVIÇO 

NOTARIAL E REGISTRAL, COMARCA DE ALAGOA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA.
lêda Maria de Paiva Carneiro, Tabeliã do Registro de Imóveis, Comarca de Alagoa Grande, 

Estado da Paraíba, na forma da lei etc.
Faz público para ciência dos interessados, em cumprimento ao disposto no art. 19, 3 0, 

da Lei no 6.766, de 19/12/1979, que a Empresa DIAS EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS 
LTDA, inscrita no CNPJ sob no 08.149.092/0001-88, com Sede à Rua Carlos Vasconcelos, 
2103, Sala E, Bairro Joaquim Távora, CEP 60.115-044, Fortaleza-CE, representada pela Sócia 
Administradora Maria José Dias de Almeida, brasileira, solteira, comerciante, portadora do 
RG no 827.680 SSP/PB, inscrita no CPF sob no 390.589.304-59, residente na Rua Osvaldo 
Cruz, 2582, Apto. 602, Bairro Aldeota, CEP 60.125-150, FortalezaCE; depositou neste Ser-
viço Notarial e Registral — lêda Carneiro, situado à rua Dr. Apolônio Zenayde, 755, Centro, 
Alagoa Grande — PB, o projeto e demais documentos relativos ao imóvel de sua propriedade 
com a denominação de “LOTEAMENTO CIDADE VIVA”, localiazado no município de Juarez 
Távora-PB, compreendendo 23 Quadras, num total de 629 lotes residenciais, encerrando uma 
área de 108.313,35 m2 (cento e oito mil, trezentos e treze metros e trinta e cinco centímetros 
quadrados), que correspondem a 65,02% da área total; Área de Equipamentos Comunitários 
composta por 01 (um) lote, medindo 7.091,31 m2 (sete mil e noventa e um metros e trinta e 
um centímetros quadrados), que corresponde a 4,26% da área total; Área Verde composta por 
03 (três) lotes, medindo 6.853,69 rn2 (seis mil, oitocentos e cinqüenta e três reais e sessenta 
e nove centímetros quadrados), que corresponde a 4,11% da área total; Sistema Viário mede 
44.324,19 m2 (quarenta e quatro mil, trezentos e vinte e quatro metros e dezenove centímetros 
quadrados), que corresponde a 26,61% da área total do loteamento que é de 166.582,54m2 
(cento e sessenta e seis mil, quinhentos e oitenta e dois metros e cinqüenta e quatro centíme-
tros quadrados), conforme Planta e Memorial Descritivo assinados pelo Responsável Técnico 
Adriano Moreira da Silva — Arquiteto e Urbanista - CAU no A29356-3, Aprovados pela Prefeitura 
Municipal de Juarez Távora — PB. As exigências, dispensas, proibições e ressalvas, inclusive 
as indicações para cada lote contidas no memorial, ficarão fazendo parte integrante do registro 
e serão lançadas no seu respectivo campo.

Havendo impugnações, estas deverão ser apresentadas neste Registro, durante o expediente, 
dentro do prazo de quinze dias, contados da terceira e última publicação deste edital; e não as 
havendo, será feito o registro.

Alagoa Grande, 21 de Agosto de 2023.
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SINDICATO DOS FARMACÊUTICOS DO ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Pelo presente, ficam convocados todos os farmacêuticos do ramo de transportadoras de 

medicamentos em atividade no Estado da Paraíba a se reunirem em ASSEMBLEIA GERAL 
EXTRAORDINÁRIA, em caráter permanente, a ser realizada no dia 05/09/2023 às 19h30min, 
através da plataforma digital de vídeo conferência Google Meet. Para discutir e deliberar 
sobre a seguinte ordem do dia 1- Discussão e analise de contra proposta apresentada pelo 
sindicato patronal, Sindicato das Empresas de Transporte de Cargas do Estado da Paraíba 
- SETCEPB; 2- Autorização da categoria para que o Sindicato promova negociação com os 
representantes dos empregadores ou instaurar Dissídio Coletivo em caso de frustração das 
negociações; 3- Outros informes. João Pessoa, 31 de Agosto de 2023. Hariad Ribeiro Morais 
da Silva. Presidente do SIFEP. 

JUSTIÇA FEDERAL DA PARAÍBA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico Nº 00011/2023 - UASG 90008
Nº Processo: 23161720234057400. Objeto: REGISTRO DE PREÇOS para futura aquisi-

ção de móveis para a área externa do café no edifício-sede da Justiça Federal na Paraíba, 
em João Pessoa.. Total de Itens Licitados: 6. Edital: 31/08/2023 das 08h00 às 12h00 e das 
13h00 às 17h59. Endereço: Rua João Teixeira de Carvalho, 480, Brisamar, - João Pessoa/PB 
ou https://www.gov.br/compras/edital/90008-5-00011-2023. Entrega das Propostas: a partir 
de 31/08/2023 às 08h00 no site www.gov.br/compras. Abertura das Propostas: 14/09/2023 
às 09h00 no site www.gov.br/compras. Informações Gerais: E-mail: pregoeiro@jfpb.jus.br; 
Telefone: (83)3690-1000.

ADRIANA COSTA RAMOS CUNHA
Supervisora-assistente da Seção de Licitações e Contratos 

(SIASGnet - 30/08/2023) 90008-00001-2023NE000001

EXTRATO DA ATA DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DA TELEVISÃO BOR-
BOREMA S.A. - CNPJ nº 08.843.922/0001-72 - NIRE: 2530001001-1 - DATA, HORA, LOCAL: 
10/08/2023, às 09h, na sede social na rua Venâncio Neiva, nº 287, Centro, Campina Grande/
PB, CEP 58.400-090. PRESENÇA: acionista titular de 93,5% das ações do capital social da 
Companhia, após convocação publicada no Jornal A União nos dias 01/08, 02/08 e 03/08 de 
2023. MESA: Presidente: Jorge Fontoura Pinheiro Koren de Lima; Secretário: Candido Pinheiro 
Koren de Lima Júnior. DELIBERAÇÕES: pela única acionista presente, sem ressalvas, aprovou-
-se o grupamento das 36.933 ações ordinárias da Companhia, com valor nominal de R$ 1,00 
cada, na proporção de 2.841 para 1 ação ordinária, sem modificação do valor do capital social, 
conforme art. 12 da Lei 6.404/76, para redução de custos administrativos e operacionais. Os 
acionistas que receberem frações de ações em razão do grupamento terão 30 dias contados 
da presente publicação para, querendo, realizar a recomposição de suas posições acionárias. 
Transcorrido o prazo, a Companhia comprará as frações não recompostas, conforme valor 
patrimonial avaliado na data base de 30/06/2023. Os valores referentes às compras das frações 
serão disponibilizados pela Companhia, pelo prazo prescricional aplicável, em sua sede, para 
retirada em horário comercial com aviso prévio de 48 horas enviado aos diretores. Ademais, 
aprovou-se retirada do valor nominal das ações, para que passem a ser sem valor nominal. 
Por fim, foi aprovada a alteração do art. 5º do Estatuto Social para refletir o novo número de 
ações. ARQUIVAMENTO: Na JUCEP, sob o nº 20239769198. Aos interessados serão forne-
cidas cópias idênticas da ata pela Companhia. É efetuada a publicação de presente extrato, 
para que produza seus jurídicos e legais efeitos. JORGE FONTOURA PINHEIRO KOREN DE 
LIMA – Diretor Presidente Administrativo e Financeiro, CANDIDO PINHEIRO KOREN DE LIMA 
JÚNIOR – Diretor Presidente Comercial e de Relacionamento, TATIANTE ALVES DA SILVA 
RODRIGUES – Diretora de Assuntos Estratégicos.  

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 31 de agosto de 2023 Publicidades
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